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ИДЕОЛОГИЯ, КОТОРАЯ УБИВАЕТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь ЧУБАЙС, доктор 
философских наук

Читайте 3-ю стр.

Это был двойной подарок ко Дню матери. 
Двойное чудо, в которое хотелось бы поверить, 
так как хороших и светлых новостей так мало 
сегодня.

Всю эту осень нас постоянно убеждают в 
том, что мы должны радоваться «макарошкам 
с кефирчиком», рожать детей для себя, так как 
«государство нас об этом не просило», что только 
этого мы и достойны.

Спустя 70 с лишним лет после войны, в кото-
рой мы победили, жить так, как будто эта война 
еще не закончилась, и благодарить тех, кто нам 
такую жизнь устроил…

Мы давно и ни о чем не просим государство. 
Помогаем друг другу сами как можем. От семьи к 
семье. От матери к матери. Из рук в руки.

Несколько дней назад «МК» написал горькую 
историю мальчика-героя Максима Богдана из Ря-
занской области. В августе этого года купленный 
на материнский капитал дом, в котором проживала 
многодетная семья Богданов, сгорел. 8-летний 
ребенок сумел спасти своего младшего брата 
Колю — вытащил его из-под кровати, куда малыш 
забился, — и сестер, Лену и Настю.

Было у Богданов шестеро детей. Их и сей-
час шестеро. Потому что самую маленькую, 1,5-
годовалую Сашеньку, спасти, увы, не удалось. Зато 
в конце октября мама Люда родила еще одного 
— рыжего Ваню. Рожала она его в тот день, когда 
Максима за его подвиг чествовали в Совете Фе-
дерации спикер Валентина Матвиенко и глава 
МЧС Евгений Зинчев. Читайте 7-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА,  

обозреватель

СЕРГЕЙ БЕЗРУКОВ 
НАЗВАЛ СЫНА 
СТЕПАНОМ

У Сергея Безрукова и ре-
жиссера Анны Матиссон ро-
дился сын. Об этой радостной 
новости актер сообщил в Insta-
gram. «Анечка, любимая моя, 
родная моя! Спасибо тебе!» 
— написал Безруков. Также 
он добавил, что Анна рожала 
в Москве, а сына решили на-
звать Степаном в честь праде-
да (Степан Иванович служил 
кучером у помещика, погиб 
в Гражданскую войну). Пара 
стала родителями уже во вто-
рой раз. Два года назад Анна 
родила звездному актеру доч-
ку, которую назвали Марией. 

ВРЕМЯ 
СЕКСА 

ИЗМЕНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ

Арестованные по громкому делу об изнасиловании в полиции просят защиты 
у президента и главы СКР

Дело трех уфимских полицейских, об-
виняемых в изнасиловании 23-летней до-
знавательницы, набирает обороты. 

На днях в Сеть попало видео, которое 
подтверждает наличие алиби у одного из за-
держанных. На кадрах начальник Кармаска-
линского ОМВД полиции Салават Галиев за-
ходит в кафе со спутницей. Время указано. 

В показаниях потерпевшей сказано, что в 
это время Галиев ее насиловал. 

Местные следователи не отреагирова-
ли на этот факт: «У нас с первого дня были 
эти видео, которые ни о чем не говорят. 
Будем дальше разбираться». 

В выходные адвокаты обвиняемых 
подготовили письмо на имя Владимира 

Путина и председателя СК РФ Александра 
Бастрыкина. В своем послании защитники 
подвергли сомнению справедливость рас-
следования и описали некоторые детали 
громкого дела. 

Письмо оказалось в распоряжении 
«МК». 

Две семьи, о которых 
писал «МК», наконец 

воссоединились

Читайте 3-ю стр.

В московском СИЗО №3 «Красная Пресня» томится за-
ключенный американец Гейлен Грандстафф. Гражданин США 
ведет дневник, в который ежедневно скрупулезно записывает 
все, что с ним происходит за решеткой. А приключений у него 
там хватает! То ему устраивают «темную» другие заключенные, 
то он познает криминальную субкультуру... До момента, когда 
у него появился идеальный сокамерник — 57-летний музыкант 
из Нью-Йорка Томас (играл блюз в московских ресторанах, был 
задержан за «травку»), — Гейлен пережил много неприятных 
дней и ночей с криминально настроенными арестантами. 

С не говорящими по-английски сотрудниками Грандстафф 
иногда общается с помощью рисунков. Сам себя он изображает 
в образе медведя за решеткой. Находчивый американец успел 
многим полюбиться, но отдельные надзиратели устраивают 
ему, как он выражается, «харассмент». 

Своим русским дневником и тюремными историями 
американец поделился с читателями 
«МК». 

Дневник заключенного СИЗО «Красная Пресня», 
пожарного из Южной Каролины

Читайте 5-ю стр.

АМЕРИКАНСКИЙ МИШКА В РУССКОЙ ТЮРЬМЕ

Президент Путин в очередной раз 
озаботился формированием в России 
«благоприятного делового климата». Вне-
сенный им в Госдуму законопроект пред-
лагает расширить перечень экономических 

преступлений, уголовные дела по которым 
будут прекращаться после полного воз-
мещения причиненного ущерба.

БИЗНЕСМЕНОВ 
БУДУТ РЕЖЕ САЖАТЬ

Главное — найти деньги на возмещение 
причиненного преступлением ущерба

ОТ МАТЕРИ К МАТЕРИ, 
ИЗ РУК В РУКИ

Читайте 2-ю стр.

В воскресенье днем в Черном море 
разыгралось Керченское «морское сраже-
ние». Три корабля ВМС Украины решили 
проверить на прочность рубежи России. 
В результате этой провокации потерял 
ход старенький украинский буксир «Яну 
Капу», который, судя по всему, и пригнали 
к Керченскому проливу, чтобы сделать 
«сакральной жертвой». Из-за действий 
украинских судов пришлось закрывать 
Керчь-Еникальский канал для прохода 
гражданских судов. 

Украинские военные 
катера пригнали 

к Керченскому проливу 
буксир-камикадзе

РЕПЕТИЦИЯ «МОРСКОГО БОЯ»
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Второй этаж здания отдела 
по вопросам миграции. 
Здесь происходили 
страшные события.

Салават Галиев.

Павел Яромчук.

Эдуард Матвеев.
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Гейлен 
Грандстафф 

ведет 
дневник 

за решеткой.

«ДИКИМ» ТУРИСТАМ ПОСОВЕТОВАЛИ  
НЕ ВМЕШИВАТЬСЯ В ЖИЗНЬ ЗВЕРЕЙ

Особые правила для лю-
бителей отдыха дикарем и 
путешествий автостопом 
утвердил Росстандарт. В ве-
домстве готов специальный 
ГОСТ «Туристские услуги в 
области самодеятельного 
туризма». Документ запре-
тит туристам портить скалы, 
разводить костры и брать с 
собой в походы детей до 16 
лет.

Как рассказали «МК» во 
ФГУП «Стандартинформ», 
новый туристический ГОСТ 
вводится в нашей стране 
впервые. «Дикий» отдых 
авторы документа разде-
лили на пять категорий в 
зависимости от сложности. 
Как сказано в стандарте, ту-
ристическую группу реко-
мендуется формировать из 
членов одного коллектива с 

общими интересами, близ-
ких по возрасту и физической 
подготовке. Оптимальный 
состав участников похода 
— от 4 до 12 человек. Также 
есть и возрастные ограниче-
ния: главное условие — до-
стижение туристом 16 лет. 
Кроме того, в отечественном 
ГОСТе появились импортные 
виды отдыха дикарем. На-
пример, хайкинг — неслож-
ные, хорошо оборудованные 
трассы, и треккинг — прохож-
дение маршрутов в гористой 
или горно-лесистой мест-
ности. При планировании 
маршрута, как предписывает 
стандарт, путешественни-
кам необходимо учитывать 
природные особенности. 
В первую очередь это ско-
рость течения реки, характер 
снежного покрова и участки 

с лавинной опасностью. Бо-
лее того, при планировании 
маршрута самостоятельные 
туристы обязаны знать все 
о состоянии троп, дорог и 
мостов. Также при органи-
зации правильного само-
деятельного туризма необ-
ходимо бережно относиться 
к природе и не наносить ей 
ущерб. Так, ГОСТ запрещает 
портить склоны и скалы, вы-
рубать живые деревья. Для 
ночлега лучше использовать 
уже имеющиеся стоянки и 
костровища. Наконец, до-
кумент советует любителям 
активного отдыха не остав-
лять после себя мусор, не 
нарушать жизнь животных 
и растений и не разрушать 
заградительные изгороди, 
хижины и крючья на марки-
ровочных маршрутах.

ТРУХЛЯВАЯ БЕРЕЗА НАНЕСЛА ВРЕД ЗДОРОВЬЮ  
НА МИЛЛИОН

Миллион рублей в каче-
стве морального вреда по-
становил взыскать со сто-
личного парка «Дружба» в 
пользу 25-летней москвички 
Басманный районный суд. 
По словам девушки, которая 
едва не погибла под упав-
шим на нее «аварийным» де-
ревом, справедливости ей 
пришлось добиваться около 
трех лет. 

Как уже писал «МК», ЧП 
со студенткой Академии 
им. Скрябина Ириной Гу-
щиной случилось в начале 
сентября 2015 года, когда 
она возвращалась домой 
по главной аллее парка и 
проходила мимо двух сухих 
берез. Неожиданно одна из 
половинок трухлявого дере-
ва обломилась и упала прямо 
на голову девушке. В Бот-
кинской больнице девушке 
поставили неутешительный 
диагноз — тяжелая закрытая 
черепно-мозговая травма, 

перелом свода черепа с 
переходом на основание, 
огромная эпидуральная ге-
матома. «Тогда мне врачи го-
ворили, что я выжила чудом 
— спас молодой организм», 
— рассказал «МК» Ирина, 
пережившая кому. 

По словам девушки, по-
сле лечения она два года 
пыталась добиться спра-
ведливости — писала пись-
ма президенту, депутатам, 
но все без толку. Инцидент в 
парке, который находится в 
ведении музейно-паркового 
комплекса «Северное Ту-
шино», пытались списать 
на несчастный случай и ви-
новного в произошедшем 
даже не стали искать. В 
итоге в феврале 2018 года 
Ирина обратилась за помо-
щью к профессиональному 
юристу. В гражданском иске 
адвокат указала сумму ком-
пенсации морального вреда 
в три миллиона рублей. В нее 

были включены траты на 
многочисленные реабили-
тации, лечение, лекарства, 
которые Ирина принимает 
по сей день. 

— Мне было очень тяжело 
оценить моральный вред от 
того, что я потеряла свое 
здоровье, стала инвалидом, 
— это не стоит никаких денег, 
— рассказала «МК» Ирина. — 
Я, например, уже никогда не 
смогу кататься на коньках, 
роликах, велосипеде. Меня 
постоянно мучают головные 
боли. Мне с трудом даются 
поездки в метро, поездки на 
транспорте по неровным до-
рогам и много всего еще. Я 
постоянно принимаю опре-
деленные лекарства, прохо-
жу реабилитации. По специ-
альности я должна была бы 
заниматься зоогенетикой — у 
меня два красных диплома, 
но пока вынуждена сидеть 
дома. Я очень рада, что суд 
встал на мою сторону. Но 
если бы вы знали, сколько 
ушло сил, чтобы справед-
ливость восторжествовала. 
Ведь это был не несчастный 
случай, как это пытались 
преподнести, а чья-то ба-
нальная халатность.

Возможно, теперь с учетом 
решения суда руководство 
парка будет вынуждено все-
таки заняться поиском вино-
вника, с которого нужно взы-
скать сумму компенсации.

СЛЕПОЙ НАСИЛЬНИК НЕ УВИДЕЛ 
СНИСХОЖДЕНИЯ ФЕМИДЫ

Жалобы на слепоту не по-
могли избежать наказания 
юному жителю столицы, 
вступавшему в половые кон-
такты с несовершеннолетни-
ми. Одна из школьниц заяви-
ла, что была изнасилована 
молодым человеком.

Как стало известно «МК», 
в феврале этого года 19-
летний юноша явился в ОМВД 
Зеленограда с сообщением 
об изнасиловании. По сло-
вам молодчика, произо-
шло это зимой 2017 года, 
во время празднования дня 
рождения одной из его под-
руг. Компания разместилась 
прямо на лестничной клетке 
— в креслах на выброс, вы-
ставленных к мусоропроводу 
одной из жительниц. Через 
некоторое время именинни-
ца и друг ушли. А молодой 
человек решил завершить 
чужой праздник интимом и 
изнасиловал оставшуюся 12-
летнюю гостью.

Кстати, ранее он уже всту-
пал в половую связь с несо-
вершеннолетними. Один из 
друзей, присутствовавший 
при этом, даже снял видео-
ролик и выложил его в Сеть. 
Произошло это в 2018 году, 
за некоторое время до явки 
злодея с повинной. Стражи 
порядка к этому времени 

уже начали расследование 
появления видео и, возмож-
но, тем самым подтолкнули 
юношу к признанию.

В ходе беседы со злодеем 
выяснилось, что с девочками 
12–14 лет он знакомился в 
соцсетях, приглашал на сви-
дание, а потом склонял к сек-
су. Стражи порядка выявили 
четыре подобных эпизода 
в период с июня 2017 года 
по февраль 2018 года. При-
мечательно, что злодей — из 
многодетной семьи и выби-
рал для своих утех время, 
когда домочадцы были на 
даче.

Его родные пытались раз-
жалобить блюстителей за-
кона жалобами на проблемы 
со зрением у юноши. По их 
словам, на один глаз он слеп, 
а второй видит только на рас-
стоянии не больше метра. Это 
помешало юноше нормально 
учиться в школе и поступить 
в институт. Родственники 
даже собирались оформить 
ему инвалидность.

Как сообщили «МК» в Зе-
леноградской прокуратуре, 
несмотря на эти доводы, суд 
приговорил мужчину к 13 
годам и 7 месяцам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в колонии строгого 
режима. 

ВЫСТРЕЛ В СВИНЬЮ ОКАЗАЛСЯ 
СМЕРТЕЛЬНЫМ ДЛЯ ПЕНСИОНЕРА

Выстрел из охотничьего 
ружья в домашнюю сви-
нью унес жизнь ни в чем не 
повинного престарелого 
жителя деревни Локотня 
Одинцовского района Под-
московья. Пуля, выпущенная 
с близкого расстояния, про-
шила тело животного, попа-
ла в пенек и повредила ногу 
мужчине.

Как стало известно «МК», 
местный житель, 81-летний 
Владимир Иванович, в суб-
боту попросил внука убить 
домашнюю хрюшку. Свинью 
растили всем семейством, 
и к этому времени она уже 
набрала положенные кило-
граммы вкусного и нежного 
мяса. Внук взял свое ружье, 
зарядил его пулей, с которой 
можно было бы идти на мед-
ведя, и произвел выстрел. 
Животное завизжало на всю 
округу и рухнуло без дыхания 
на землю. Рядом с ней упал и 
Владимир Иванович.

Близкие бросились к род-
ственнику и увидели, что у 
него из ноги льется кровь. Кто-
то вызвал медиков, и «скорая» 
отвезла пенсионера в Зве-
нигородскую больницу. Там 
пострадавшему поставили 
диагноз: открытый перелом 
голени, сильное кровотече-
ние. Врачи как могли боролись 
за жизнь пожилого человека. 
Но из-за того, что Владимир 
Иванович раньше перенес два 
инсульта, и организм его был 
ослаблен, сердце мужчины 
не выдержало такой нагруз-
ки, и через несколько часов 
он умер.

— Мы опросили всех участ-
ников инцидента и собрали 
полностью материал. Сейчас 
ждем экспертизу, чтобы опре-
делиться, по какой статье воз-
буждать уголовное дело. Пока 
никто по данному факту не 
задержан, — рассказал «МК» 
источник в правоохранитель-
ных органах.

ХУДОЖНИК ДОКАЗАЛ В СУДЕ, ЧТО 
ОТ ЕГО РИСУНКОВ ДОХНУТ КРЫСЫ

Ярославский художник Вик-
тор Демичев (имя и фамилия 
изменены) целых 20 лет не 
подозревал о том, что его ри-
сунок используется в качестве 
эмблемы яда для крыс. Но об-
наружив в одном из магазинов 
упаковку со знакомым изо-
бражением, мужчина решил 
подать в суд и заявить о своих 
авторских правах.

Как стало известно «МК», 
сотрудничество художника-
дизайнера с компанией, 
которая производит всевоз-
можные препараты, уничто-
жающие вредных насекомых 
и грызунов, изначально было 
плодотворным. В 1995 году он 
разработал для нее логотип и 
слоган ядовитого средства, 
за которые получил прилич-
ный гонорар. Потом ему пред-
ложили придумать название 
и дизайн упаковки для другой 
отравы из линейки средств 
от грызунов. В своем втором 
творении мастер изобразил 
целое скопление крыс, при-
чем его рисунок был выпол-
нен вполне натуралистично. 
Этот препарат мужчина на-
звал «Крысиная смерть». Но 
от данного варианта назва-
ния фирма отказалась. Как 
и от картинки, мотивировав 
тем, что она больше похожа 
на фотографию и выглядит 
слишком отталкивающе. 
Художник не был расстро-
ен, поскольку выбраковка 

— вполне естественный 
процесс в сотрудниче-
стве автора и заказчика. 
Уже много раз, когда он 
разрабатывал этикетки 
для алкогольных и без-
алкогольных напитков, 
пельменей и вареников, 
из десятков вариантов 
производитель выбирал 
только один-два рисун-
ка.

Однако совсем недав-
но дизайнера постигло 
разочарование. В одном 

из магазинов он увидел отраву 
для крыс в его дизайнерском 
оформлении, от которого в 
свое время отказались за-
казчики. Это было призна-
нием его мастерства и в то 
же время доказательством 
непорядочности компании. 
Мужчина решил отстоять свои 
авторские права в суде (при 
этом денежная компенсация 
его не интересовала). Правда, 
сотрудников, которые откло-
нили тот вариант оформления, 
среди персонала фирмы уже 
не оказалось.

Недавно Красногорский 
городской суд Подмосковья 
признал право авторства 
Демичева на это произве-
дение, так как он предъявил 
в качестве доказательства 
оригинальный эскиз со своей 
подписью и датой создания. 
Ответчик же в лице юриста 
компании уточнил, что этот 
товарный знак зарегистриро-
ван и используется в линейке 
средств от грызунов уже без 
малого 20 лет. Однако доба-
вил, что авторские права на 
этот рисунок передал ком-
пании другой автор, который 
занимался переработкой 
эскиза Демичева. Впрочем, 
следов этой переработки суд 
не заметил — картинка на упа-
ковке выглядела именно так, 
как нарисовал ее ярославский 
художник. 

ЗА КРАЖУ ПЕРСОНАЛЬНЫХ 
ДАННЫХ НАКАЖУТ РУБЛЕМ

Новые наказания за утечку 
персональных данных при-
думали чиновники Минкомс-
вязи. Штрафы будут ждать 
тех, кто создает нелегаль-
ные базы с номерами сото-
вых телефонов, паспортов 
и адресами ничего не подо-
зревающих граждан. 

Как стало известно «МК», 
в ведомстве готов проект 
поправок в Кодекс об ад-
министративных правона-
рушениях. Главный удар 
Минкомсвязи решило на-
нести по хакерам, которые 
крадут персональные данные 
граждан из государственных 
и муниципальных ресурсов: 
ГИБДД, Пенсионного фонда, 
медицинских организаций 
и налоговых служб. Созда-
ние на основе этих данных 
общедоступных баз будет 
караться штрафом. Правда, 
суммы в проекте прописаны 
небольшие. Так, обычные 
граждане смогут отделать-
ся предупреждением или 

заплатить от 1000 до 2000 
рублей. Для должностных 
лиц планируется установить 
штраф от 3 до 6 тысяч рублей. 
Если на создании нелегаль-
ной базы телефонов, адресов 
или автомобильных номеров 
попадется индивидуальный 
предприниматель, его счет 
похудеет на сумму от 5 до 10 
тысяч. Для юрлиц предусмо-
трен штраф в интервале от 10 
до 30 тысяч рублей. Кроме 
того, появятся новые санкции 
для компаний, которые за-
нимаются сбором персональ-
ных данных по поручению 
оператора. Это, к примеру, 
банки, интернет-магазины 
и торговые агрегаторы. За 
утечку личной информации 
клиентов им придется выло-
жить от 15 до 30 тысяч рублей 
штрафа. Если же выяснится, 
что сам оператор не прокон-
тролировал надежность ин-
формационного потока, он 
также будет наказан на 10–30 
тысяч. 

составит единовременная 
выплата каждому жителю 
Московской области, кото-
рый является участником 
контрнаступления под Мо-
сквой в 1941–1942 годах. 

На сегодняшний день 
на территории Подмоско-
вья проживает 321 человек, 
имеющий право на данную 
выплату. Большинство из них 
уже отметили 90-летний юби-
лей. Ветераны получат свою 
маленькую премию к концу 
этого года.

МОДЕЛИ СИНТЮРЕВОЙ ПРИДЕТСЯ 
ОТВЕТИТЬ НЕ ТОЛЬКО ЗА ДЕЛА,  

НО И ЗА СЛОВА
Отвечать еще по одному 

уголовному делу помимо 
кражи в особо крупном раз-
мере придется бывшей пас-
сии депутата ЛДПР Сергея 
Жигарева. Московские до-
знаватели изучили публичные 
выступления в СМИ модели 
Ольги Синтюревой и нашли 
признаки клеветы.

Как стало известно «МК», 
дознавателей Управления 
организации дознания ГУ 
МВД по Москве заинтересо-
вало видеоинтервью, кото-
рое 3 октября девушка дала 
корреспонденту одного из 
средств массовой информа-
ции. Синтюрева жаловалась 
на насилие со стороны депу-
тата и заявляла, что она якобы 
писала заявления в полицию, 
но всякий раз экс-кавалер за-
ставлял их забирать.

Представители Жигарева 
взяли документы из полиции, 

что Ольга не обращалась ни в 
одно ОМВД с заявлениями об 
избиении, а также провели 
экспертизу. Специалисты-
лингвисты усмотрели в 
видеосюжете негативную 
информацию и оценку дей-
ствий Жигарева. Вдобавок к 
этому документально было 
подтверждено, что слова о на-
силии, высказанные моделью 
как утверждение, не соответ-
ствовали действительности.

20 ноября по факту было 
возбуждено уголовное дело 
по статье 128, часть 2, «Кле-
вета, содержащаяся в публич-
ном выступлении, публично 
демонстрирующемся произ-
ведении или средствах мас-
совой информации». Наказа-
ние по статье: штраф до 1 млн 
рублей, либо доход осужден-
ного за период до года, либо 
обязательные работы на срок 
до 240 часов.
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ТРЕТИЙ ПОЛ В КИНО
Фестиваль российского 
кино в Онфлёре посвятили 
гендерным особенностям



Отобрав у УПЦ МП знаменитый 
мужской монастырь, минюст 
Незалежной подчеркнул 
скандальность еще не 
полученного Украиной Томоса
Министерство юстиции Украины объяви-
ло об изъятии крупнейшего православ-
ного комплекса на Западной Украине 
из собственности УПЦ Московского 
патриархата. По словам первого заме-
стителя министра Елены Сукмановой, 
15 лет назад регистратор «осуществил 
регистрацию с нарушением требований 
законодательства». В Украинской право-
славной церкви Московского патриарха-
та не согласились с этим утверждением и 
отнесли решение министерства юстиции 
к категории «политических предвыбор-
ных манипуляций».

Свято-Успенская Почаевская лавра, что в 
Кременецком районе Тернопольской области, — 
одна из наиболее почитаемых в Украине право-
славных святынь. Считается, что с падением этого 
западного форпоста русского православия про-
цесс автокефализации Украинской церкви пойдет 
семимильными шагами. 

Однако отобрать монастырь на Тернопольщи-
не у УПЦ МП будет не так-то просто. Виктор Яну-
кович, еще будучи премьер-министром, 17 июля 
2003 года указом кабмина исключил сооружения 
Почаевской лавры из Кременецко-Почаевского 
государственного историко-архитектурного запо-
ведника и передал ее УПЦ Московского патриар-
хата (а не Русской православной церкви, как нынче 

намеренно вводят в заблуждение украинские 
проправительственные СМИ) в аренду на после-
дующие 49 лет. С тех пор монастырь круглосуточно 
патрулирует казацкий специализированный отряд 
содействия милиции им. Богдана Хмельницкого. 
Командует отрядом (или частной охранной струк-
турой) бывший майор советской милиции Виталий 
Карпович, известный также под духовным именем: 
отец Корнелий. В тамошнем Свято-Духовском 
мужском монастыре-ските он монашествует с 
1997 года.

Еще один советский офицер Владимир 
Цебрик руководит Винницкой городской обще-
ственной организацией по охране общественного 
порядка, в которую входит и вышеупомянутый 
отряд им. Богдана Хмельницкого. Как утверждает 
депутат Верховной рады Тарас Юрик, Владимира 
Ивановича в 1989 году уволили из советской армии 
«по компрометирующим обстоятельствам»: за 
недисциплинированность при осуществлении 
служебной деятельности. Цебрик в прошлом руко-
водил пророссийской структурой под названием 
«Винницкий округ Черноморского казачества». 
Этот мужчина, по меркам депутата Юрика, — 
«москвофил» и «поклонник Святейшего патриарха 
Кирилла», что в современной Украине приравни-
вается к уголовному преступлению.

Именно Цебрику вменяют в вину недавнее 
появление на территории Почаевской лавры не-
скольких десятков мужчин в футболках с «угро-
жающей надписью». Хотя на деле это всего лишь 
цитата из Библии: «Приготовьтесь к войне, воз-
будите храбрых (здесь и далее орфография и 
пунктуация оригинала сохранены. — Авт.); пусть 
выступят, поднимутся все ратоборцы. Перекуйте 
орала ваши на мечи и серпы ваши — на копья; 
слабый пусть говорит: «Я силен».

Цитату из книги пророка Иоиля 3:9–10 

украинские националисты истолковали как при-
зыв к религиозной войне. Ближайший сподвижник 
главы УПЦ Киевского патриархата архиепископ 
Евстратий (Зоря) назвал таинственных незнаком-
цев «боевиками Русской православной армии» и 
предрек Тернопольщине «Славянск-2».

Депутаты Тарас Юрик, Олег Барна и Алек-
сандр Дехтярчук — представители Тернопольской 
области в парламенте Украины — обратились 
к главе МВД Арсену Авакову с просьбой об… 
окружении Почаевской лавры по периметру под-
разделениями национальной гвардии Украины. 
Скорее всего, народные избранники не сознают 
степени опасности такого приказа. Ведь в таком 
случае многократно возрастает угроза прямого 
вооруженного столкновения между проправи-
тельственными силами и дружинами верующих, 
которые попытаются прорвать осаду и пройти на 
территорию святого места к запертым в ней «ра-
тоборцам» из отряда им. Богдана Хмельницкого. 
В этом случае о «мирном, ненасильственном» 
претворении в жизнь начертаний Томоса (который 
вот-вот будет дарован Константинополем Украине) 
придется навсегда забыть.

Депутат Дехтярчук, общавшийся с аккредито-
ванными в парламенте журналистами, напомнил 
об «униатском» периоде в жизни лавры. Монастырь 
в Почаеве с 1813 по 1832 годы принадлежал греко-

католикам. Политик связывает это обстоятельство 
с якобы существующими в среде украинских на-
ционалистов планами силового захвата лавры. 
«Религиозные рейдеры», дескать, распорядят-
ся ее территорией по своему усмотрению. То ли 
«отдадут на разграбление» (как это уже было с 
имением Януковича в Межигорье под Киевом), 
то ли «вселят» туда греко-католиков.

Как ранее сообщал «МК», в преддверии 
«исторического решения Вселенского патриар-
хата» комиссия министерства юстиции Украины 
отменила предыдущее решение о регистрации 
комплекса сооружений Свято-Успенской Поча-
евской лавры.

Руководитель юридического центра УПЦ МП 
протоиерей Александр Бахов объявил о намерении 
главы церкви митрополита Онуфрия оспорить эти 
действия минюста Украины в суде. До этой поры 
насельники Почаевского монастыря не намерены 
уходить из него, а договор от 2003 года о праве 
пользования храмами является «действующим и 
неотмененным». Как пояснил на своей страничке в 
Facebook православный правовед, «право пользо-
вания, приобретенное до 2013 года, не подлежит 
обязательной государственной регистрации». 
Выражаясь простым языком, украинский минюст 
произвел всего лишь «холостой выстрел».

Олег БАЗАК.
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Инициатива, говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту, 
направлена «на сокращение ри-
сков ведения предприниматель-

ской деятельности» и «создание дополнительных 
гарантий защиты предпринимателей от необо-
снованного уголовного преследования». Все 
это, считает автор, поспособствует «дальней-
шему формированию благоприятного делового 
климата в стране». 

Чтобы бизнесменов и индивидуальных пред-
принимателей меньше сажали (над решением 
этой задачи наши власти бьются много лет, но 
пока без особого успеха), предлагается с 22 до 
32 увеличить число статей Уголовного кодекса, 
дела по которым может прекратить суд или даже 
предварительное следствие, если причинен-
ный преступлением ущерб возмещен, а в фе-
деральный бюджет перечислена сумма, равная 
двойному размеру этого ущерба. Например, 
подобная опция позволит избежать судимости и 
за мошенничество, связанное с неисполнением 
договорных обязательств, присвоение авторских 
прав или плагиат, нарушение изобретательских 
или патентных прав, присвоение или растрату, 
мошенничество в сфере страхования, незакон-
ное получение кредитов и злостное уклонение 
от их погашения. Речь идет лишь о нетяжких 
составах соответствующих статей УК.

Кроме того, в той статье, что карает за невы-
плату зарплаты, пособий, стипендий или пенсий 
при наличии корыстной заинтересованности, 
появится специальная оговорка: от уголовной 
ответственности освобождаются впервые совер-
шившие это преступление, если в течение двух 
месяцев со дня возбуждения дела они погасили 
задолженность в полном объеме. 

Глава думского Комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенинников 
(«ЕР») в разговоре с «МК» напомнил, что вопрос 
о расширении возможностей освобождения от 
уголовного преследования в случае возмещения 
ущерба «обсуждался неоднократно, в частности, 
применительно к преступлениям, связанным с 
нарушением интеллектуальных прав». К тому 
же, сказал депутат, «это те самые нетяжкие со-
ставы, которые обычно попадают под амнистию, 
и более правильный подход состоит как раз в 
том, чтобы менять общие правила, законы, а 
не осуждать людей почем зря, чтобы потом их 
выпускать». 

Между тем из статистики Судебного депар-
тамента Верховного суда РФ следует: возмож-
ность избежать судимости по ряду статей еще 
на стадии следствия не дает гарантии того, что 
суда и обвинительного приговора в итоге не бу-
дет. Г-н Крашенинников объясняет это спорами 
о размере ущерба между обвинением и защитой. 
Следователи, как правило, стараются завысить 
размер ущерба, а адвокаты — занизить, и, если 
договориться на стадии следствия не удается, 
дело попадает в суд. 

Член Совета при президенте по развитию 
гражданского общества и правам человека, 
федеральный судья в отставке Сергей Пашин 
полагает, что внесенный законопроект все равно 
«оставляет почву для коррупции», ведь решение 
на стадии следствия принимает сам следователь 
с согласия руководства следственных органов 
или дознаватель с согласия прокурора. К тому же, 
считает юрист, «несколько ухудшается положе-
ние пострадавших — мнение следователя о том, 
возмещен ущерб или нет, может не всегда со-
впадать с мнением пострадавшей стороны»...

Кроме того, законопроект предлагает пере-
вести уголовные дела по еще пяти статьям УК 
из дел публичного обвинения, которые могут 
возбуждаться без наличия заявления от потер-
певшего, в дела частно-публичного обвинения (их 
возбуждают лишь при наличии такого заявления). 
Начать, к примеру, следствие за незаконное 
получение кредита или злостное уклонение от 
его погашения после вступления закона в силу 
станет возможно лишь при наличии заявления 
от банка. Но, если банк государственный или 
с государственным участием, по-прежнему 
будет достаточно инициативы представителя 
государства. 

Президент считает правильным внести 
изменения и в порядок проведения обысков и 
изъятия электронных носителей информации 
в ходе расследования некоторых категорий 
«предпринимательских» дел. Один из предло-
женных способов спасения попавшего под удар 
бизнеса — изготовление копий информации с 
компьютеров или гаджетов и телефонов в случае 
их изъятия.

Кстати, с 2016 года УК обещает следова-
телям от 5 до 10 лет лишения свободы за неза-
конное возбуждение уголовного дела против 
предпринимателей с тяжкими последствиями 
из корыстной или иной личной заинтересован-
ности. Судебная статистика гласит, что за 2017 
год и первое полугодие 2018 года в России за 
это не осудили ни одного человека. 

Марина ОЗЕРОВА.

США ГОТОВЫ 
РАЗВЯЗАТЬ В СИРИИ 
НОВУЮ БОЙНЮ
Эксперты уверены: химатака 
в Алеппо может стать поводом 
для атаки армии Асада 
войсками западной коалиции
Сирийскую землю вновь сотрясла хи-
мическая провокация. На этот раз под 
удар снарядов с хлором попали жилые 
районы многострадального Алеппо. Как 
сообщил официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-майор Игорь 
Конашенков, в северную сирийскую 
столицу уже выдвинулись российские 
специалисты-химики со спецтехникой и 
оборудованием. Однако сомнений нет: 
все это — очередная провокация «Белых 
касок». «МК» попытался понять: стоит ли 
после этого химического обстрела Алеп-
по ждать давно обещанного удара со 
стороны США и их сателлитов по Сирии?

На удар хлором по сирийцам Миноборо-
ны отреагировало очень быстро. Наше военное 
ведомство одним из первых сообщило, что 24 
ноября, примерно в 21.50 местного времени, 
террористические группировки в Идлибской 
зоне деэскалации обстреляли северо-западные 
кварталы города Алеппо. Огонь велся из 120-мм 
минометов с юго-восточных окраин населенного 
пункта Эль-Бурайкат, контролируемого боевиками 
«Хайат Тахрир Аш-Шам» (бывшая «Джебхат-ан-
Нусра», запрещенная в РФ) боеприпасами, пред-
положительно содержащими хлор. Мины, начи-
ненные отравляющими веществами, разорвались 

в районе улицы Ниль в квартале Эль-Халидия. В 
результате обстрела несколько десятков человек, 
в том числе дети, получили химическое пораже-
ние. Все пострадавшие доставлены в лечебные 
учреждения Алеппо.

По информации российского Министерства 
обороны, на место обстрела срочно прибыли 
группы из состава дислоцированных в Сирии 
наблюдательных постов подразделений радиа-
ционной, химической и биологической защиты 
со специальным оборудованием. Они работают 
с пострадавшими, доставленными в лечебные 
учреждения, ведут мониторинг обстановки в 
районе применения боевиками отравляющих 
веществ.

По предварительным оценкам, жилые квар-
талы были обстреляны снарядами, начиненными 
хлором. Это подтверждается, в частности, сим-
птомами отравления у пострадавших.

Многие эксперты уверены, что провокацион-
ный обстрел укладывается в давние планы США 
и их союзников. Еще в сентябре российская сто-
рона предупреждала, что пользующаяся дурной 
славой организация «Белые каски» занимается в 
демилитаризованной зоне вокруг Идлиба под-
готовкой провокации с использованием отрав-
ляющих веществ. Это делается для того, чтобы 
потом обвинить Дамаск в применении химоружия 
против местного населения.

— Совершенно очевидно, — заявил Игорь 
Конашенков, — что «Белые каски» напрямую 
связаны с террористическими организациями, 
действующими на территории Сирии и, в част-
ности, в Идлибской зоне деэскалации.

С такой постановкой вопроса согласен и 
военный эксперт Константин Сивков.

— Все эти террористы и боевики — детище 
самих США, так они пытаются вершить политику 
на Ближнем Востоке, — поясняет «МК» эксперт. 
— Россияне там — как кость в горле. Потому эта 
химическая атака — типичная провокационная 
комбинация.

Он обратил внимание на то, что западная 
коалиция, отдавая приказы «Белым каскам», не 
блещет разнообразием и выдумкой.

— Даже разовый обстрел хлором развяжет 
руки американцам, и они вновь смогут прибегнуть 
к своему излюбленному методу — ракетному 
обстрелу. Тут нет ничего нового, — уверен Кон-
стантин Сивков.

Однако когда именно ждать возможной атаки 
Сирии крылатыми «Томагавками», эксперт за-
трудняется ответить.

— Это может случиться в любой момент. Тем 
более что весь сентябрь они уже угрожали это 
сделать. Однако я уверен: сначала они попыта-
ются вызволить своих приспешников из «Белых 
касок», — высказал предположение он.

Некоторые военные эксперты «МК» не ис-
ключают, что эта химическая атака способна 
спровоцировать настоящую бойню в Сирии. По 
их словам, никто не даст гарантии, что США и их 
союзники, например, не повернут войска про-
тив официального Дамаска и его вооруженных 
сил.

Во многом развитие ситуации зависит и 
от позиции Анкары. Тот же Игорь Конашенков 
не преминул подчеркнуть, что, несмотря на то 
что российские специалисты ведут тщательный 
мониторинг обстановки в Идлибской зоне деэ-
скалации, за ситуацию там «в целом отвечает 
турецкая сторона».

А пока сирийская сторона должна готовиться 
к возможным ударам «Томагавками». На мило-
сердие американской коалиции, судя по всему, 
рассчитывать не приходится. Как и на ошибки в 
наведении американских ракет.

Максим КИСЛЯКОВ,
Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

РЕПЕТИЦИЯ 
«МОРСКОГО БОЯ»
c 1-й стр.

Почему речь идет о провокации? 
Да потому, что в декабре на Ге-
нассамблее ООН с подачи Украи-
ны должна быть рассмотрена 

резолюция о «милитаризации» Россией Черного 
и Азовского морей. Небольшой конфликт возле 
Крымского моста в связи с этим был бы очень 
кстати. 

Как сообщает украинская сторона, броне-
катера «Бердянск» и «Никополь», вышедшие из 
порта Одессы по направлению к Мариуполю, 
сопровождали туда буксир «Яну Капу». При этом 
они без разрешения вторглись в российские 
территориальные воды. Пресс-служба Погра-
нуправления ФСБ России по Республике Крым 
сообщила, что «в воскресенье около 7 часов 
утра три корабля Военно-морских сил Украины 
в нарушение статей 19 и 21 Конвенции ООН 
по морскому праву пересекли государствен-
ную границу России и неправомерно зашли 
во временно закрытую акваторию террито-
риального моря РФ». Кавалькада двинулась 
к Керченскому проливу. Однако проход через 
Керчь-Еникальский канал — разрешительный. 
Нужно подавать соответствующую заявку ру-
ководству Керченского порта, чтобы корабли 
вставили в «график прохода» канала. Украинские 
суда эти условия проигнорировали. Хотя сейчас 
ВМС Украины и заявляют, что уведомили порт 
о желании пройти через канал. Проверить это 
невозможно. Но известно, что разрешения на 
проход дожидаться не стали, а попытались про-
сто нахрапом преодолеть пролив. 

Вполне предсказуемо, что это у них не 
получилось. Российские корабли береговой 
охраны окружили конвой. Поскольку украин-
ские моряки на запросы российской стороны не 
реагировали и команд не выполняли, совершая 
опасные виражи в акватории, в какой-то момент 
корабль береговой охраны «Дон» попытался 
отжать украинский буксир в сторону методом 
«навала», перекрыв своим бортом проход. Судя 
по всему, именно этого украинские корабли и 
ждали. Тут же по всем информагентствам Не-
залежной разнеслась новость: «Российский 
корабль протаранил украинский буксир». 

Для «тарана» буксир получил очень уж не-
значительные повреждения, потеряв леерное 
ограждение и спасательный плотик. Сообщается 
также о повреждении двигателя буксира. Но все, 
кто знает историю «Яну Капу», бывшего «Крас-
ноперекопска», говорят, что повреждать там 

было нечего. Старенький 
буксир 1974 года выпуска 
готовили к списанию еще в 
2008 году. Уже тогда он не 
мог выполнять свои функ-
ции, поскольку постоянно 
глох на ходу. В соцсетях 
в связи с этим вспомни-
ли «героическую попытку» 
буксира убрать из фарватера 
бухты Севастополя застрявший 
там корабль ВМСУ «Каховка» летом 
2008 года. Однако буксир сам заглох, 
к тому же на нем не оказалось буксирных 
тросов. Так что старенькую посудину, скорее 
всего, гнали в Керченский пролив, чтобы под-
ставить под удар или затопить...

После того как буксир потерял ход, вся 
украинская «морская группировка» застопори-
лась в 6 милях от Крымского моста. А пограну-
правление РФ сообщило о временном закрытии 
Керчь-Еникальского канала из-за неадекватных 
действий украинских военных кораблей. 

По последним данным, Украина направила 
в сторону Керченского пролива еще два военных 
корабля. Так что инцидент имеет шанс превра-
титься в полномасштабную заварушку. 

Военный эксперт Константин Сивков видит 
в нынешнем украинском демарше на Черном 
море исполнение старой военной хитрости.

— Украинцы своими провокациями, которые 
они учинили сегодня в Черном море, пытаются 
наши военно-морские силы держать в напря-
жении. Будут подплывать ближе, чем нужно, не 
отвечать на запросы, вести агрессивные манев-
ры. Таким мелким подначиванием украинские 
Военно-морские силы будут пытаться заставить 
наших пограничников нервничать, напрягаться. 
Российские силы будут просто вынуждены хоть 
как-то реагировать. Не исключено, что украинцы 
пойдут на обострение: будут провоцировать 
российские корабли, чтобы те открыли огонь. 
Ведь если это случится, то можно смело рассчи-
тывать на вмешательство НАТО. Зная это, наши 

будут делать все, чтобы 
избежать стрельбы. Да и 
зачем? Можно и без нее 
разобраться с агрессив-
ными украинскими кате-
рами. Например, загнать 
их на мель или просто 

выдавить обратно, на их 
территорию.

Некоторые эксперты ви-
дят в этом и чисто политический 

аспект. Так, директор центра ана-
лиза технологий и стратегий Руслан 

Пухов уверен: такие провокации нужны ны-
нешней правящей верхушке Украины.

— Я думаю, это все предвыборные дела 
Петра Порошенко. Сейчас ему очень важно 
корчить из себя патриота, этакого радетеля за 
отечество. Его цель — безоговорочная победа 
в первом туре президентских выборов. И для 
этого такие мелкие провокации, о которых по-
том очень громко можно кричать, как нельзя 
кстати. Так он может попытаться расположить 
к себе тех, кто раньше разочаровался в нем и 
в нынешнем курсе Украины.

Евгений Бужинский, старший вице-
президент центра политических исследо-
ваний «ПИР-центр»:

— Я считаю, что украинцы такими прово-
кациями в Черном море пытаются напомнить о 
себе. Для них очень важно, чтобы о них не забы-
ли. Я думаю, что такими своими агрессивными 
действиями они пытаются привлечь внимание 
НАТО. Однако украинцы напрасно рассчитывают 
на помощь Североатлантического союза. Кто 
из-за Украины будет входить в острый конфликт 
с Россией? Даже если российские пограничники 
потопят эти три несчастные посудины, ничего 
не случится. Разве что пожурят их на междуна-
родной арене. Даже санкций дополнительных 
вряд ли введут. Поэтому уверен: украинцы на-
прасно ввязались в эту авантюру. Для них она 
может очень плохо закончиться.

Максим КИСЛЯКОВ, Елена ГАМАЮН.
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Британец пал жертвой 
собственного пса. При 
этом собака не загрызла сво-
его владельца, а задавила 
автомобилем. Фермер из Ве-
ликобритании завел грузовик 
и вышел, чтобы открыть во-

рота перед домом. В это вре-
мя его питомец, сидевший в 
салоне, нечаянно нажал на 
педаль газа, и мужчина ока-
зался под колесами транс-
портного средства. Хозяин 
нерадивого пса скончался 

на месте. К сожалению, это 
не первый подобный случай 
в Британии. В прошлом году 
собака, находясь в кабине 
трактора, сбила мужчину. 
После чего он скончался от 
сердечного приступа. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Санкт-Петербурге опять отличились самодеятельные реставраторы. Исто-
рическую лепнину на фасаде здания на Малом проспекте Петроградской стороны 

работники, нанятые управляющей компанией, воспроизвели с помощью монтажной пены. 
Прежде жильцы дома жаловались на аварийные фасады дома, но лучше бы они этого не де-
лали. «В апреле 2018 года с фасада дома сбивали аварийную штукатурку, и до сих пор ника-
ких работ больше не проводилось. В результате исчезло несколько архитектурных элементов 
и обнажились основные несущие конструкции. Исправить ситуацию, по всей видимости, ре-
шили с помощью монтажной пены и цемента», — пишут в соцсетях. В администрации Петро-
градского района пока комментариев по поводу самоуправства компании не дали.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Снег, выпавший в столице в ночь на 25 ноября, добавил хлопот коммуналь-
щикам и автовладельцам. С раннего утра воскресенья на улицы вышла снегоу-

борочная техника. К счастью, машин на дорогах было немного, однако даже днем пробки 
достигали несвойственных выходному дню 3–4 баллов. В понедельник, 26-го, сильных 
осадков не ожидается, столбик термометра не опустится ниже минус 2 градусов. Но отно-
сительно теплая погода продлится недолго. Мороз отложил свой визит лишь до середины 
недели. По прогнозам, к четвергу температура воздуха опустится до -6 градусов в дневные 
часы и до -12 ночью. Пик похолодания ожидается 29–30 ноября — до -14 градусов в ночное 
время и до -9 — днем, что соответствует климатическим показаниям января.

КАДР

ФОТОФАКТ

ФОТОРЕПОРТАЖ на сайте 
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В CОЧИ ЗАВЕРШИЛСЯ «ПЕТЕРБУРГСКИЙ ДИАЛОГ»
  В Сочи с 23 по 25 ноя-
бря проходили встречи 
рабочей группы СМИ 
российско-германского 
форума «Петербургский 
диалог». Делегацию нашей 

страны возглавляет прези-
дент Всемирной ассоциации 
русской прессы Виталий 
Игнатенко, германскую 
— экс-директор радиове-
щания MDr, радиостанции 

Центральной Германии — 
Йоханн Михаэль Меллер. 
Главной темой для обсужде-
ния был вопрос: «Европа — 
Россия. Будет ли «холодная 
война»?» 

КАЗУС

БИЗНЕС-ЦЕНТР РУХНУЛ НЕ ТУДА

Запланированный снос заброшенного бизнес-центра 
«Северянин» в Москве едва не закончился трагедией. 
Здание рухнуло на оживленную улицу Красная Сосна, чудом 
не придавив машины. К счастью, автоинспекторы вовремя 
остановили движение на дороге. По предварительным рас-
четам, многоэтажный дом должен был упасть на свободный 
участок земли за забором. Однако что-то пошло не так…

Такие данные приводит ка-
дровый сервис SuperJob по 
итогам опроса, проведен-
ного в 37 российских на-
селенных пунктах. Аппетиты 
жителей столицы оказались не 
самыми рекордными. Рейтинг 
возглавили жители Владиво-
стока, запросы которых выше 
на 1 тыс. рублей. Санкт-
Петербург находится в сере-
дине рейтинга — петербурж-
цам для счастья необходимо 

160 тыс. рублей. Самыми 
скромными оказались жители 
Набережных Челнов и Орен-
бурга, респонденты которых 
согласились довольствоваться 
116 тыс. рублей. Стоит отме-
тить, что в настоящее время, 
по данным Росстата, средняя 
зарплата в России составляет 
41,4 тыс. рублей. По словам 
замдиректора аналитического 
департамента «Альпари» На-
тальи Мильчаковой, потреб-

ности в доходах — крайне 
относительная материя: 
кому-то для счастья нужно не 
меньше миллиона, а кто-то 
согласен на десять тысяч. «Но 
будет ли счастье в семье, если 
родители работают на двух 
или трех работах, обеспечивая 
достаток выше среднего, но 
не принимают полноценного 
участия в воспитании детей?» 
— задается риторическим 
вопросом эксперт.

должна составлять заработная 
плата москвича, чтобы он 
почувствовал себя счастливым.

207 ТЫС. 
РУБЛЕЙ

ПРАВИЛА

НА ПОДмОСКОВНЫХ 
ДОРОГАХ 
СКОРОСТНОмУ 
РЕжИмУ ДАДУТ 
ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
На 10 региональных 
дорогах Московской 
области ранее снижен-
ную скорость до 50 км/ч 
планируют повысить. 
Это касается тех дорог, где 
исчезли ДТП со смер-
тельным исходом, а также 
проведено основательное 
обустройство трасс, улуч-
шено дорожное покрытие, 
созданы тротуары для 
пешеходов. В частности, 
в наступающем году зеле-
ный свет новым скоростям 
планируется поэтапно дать 
в границах населенных 
пунктов вдоль Пятницкого, 
Егорьевского, Можайского, 
Старосимферопольского, 
Каширского, Носови-
хинского и Рогачевского 
шоссе, где максимальная 
скорость движения состав-
ляла 50 км/ч. 

ЦИФРА

ИССЛЕДОВАНИЕ

жЕНЩИНЫ ИСПЫТЫВАЮТ ОРГАЗм ВДВОЕ РЕжЕ мУжЧИН
Ученые из Университета 
Торонто выяснили, что 
женщины достигают пика 
наслаждения в постели 
почти в два раза реже, 
чем мужчины. В ходе ис-
следования специалисты 
провели опрос среди 1683 
гетеросексуальных пар. 
Мужчины и женщины рас-
сказали, как часто они испы-
тывают оргазм и как часто, 
по их мнению, — партнер. 

Выяснилось, что регуляр-
но испытывают оргазм 
87% мужчин и только 49% 
женщин. При этом почти 
половина мужчин заблужда-
ется в отношении оргазма 
своих дам. Среди женщин 
процент ошибок значитель-
но меньше — всего 14%. Вот 
что думает об этом сексолог 
и психолог Олег Шевченко: 
«Для достижения оргазма 
большинству женщин надо 

настроиться, сосредото-
читься на своих ощущениях, 
вызвать в памяти соответ-
ствующие фантазии и пр. 
Тут недостаточно простого 
физиологического раздра-
жителя, как мужчине. Имен-
но это я считаю главной 
причиной нерегулярности 
женских оргазмов: если 
мысли заняты делами и 
заботами, даме его вряд ли 
удастся достичь».

ШОК

СОБАКА ЗАДАВИЛА ХОЗЯИНА

ВИДЕО на сайте 
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c 1-й стр.
«Обратиться к высшим органам 
государственной власти в России 
мы вынуждены в связи с беспре-
цедентным вниманием общества 

и СМИ к происшествию. На основании заявления 
потерпевшей и заключения судебно-медицинской 
экспертизы всем троим офицерам полиции в 
течение 48 часов после возбуждения уголовного 
дела были предъявлены обвинения. Полицейских 
сразу заключили под стражу. 

Обстоятельства происшествия вызывают 
вопросы к следователям, которые не желают про-
верять фактические доводы и доказательства, 
имеющиеся по уголовному делу. 

Во-первых, имело место совместное упо-
требление спиртных напитков между перечис-
ленными лицами, в том числе потерпевшей, ко-
торая выпила около 500 г виски в компании, где 
присутствовали трое названных мужчин и трое 
женщин, в том числе потерпевшая. 

Во-вторых, в заключении судебно-
медицинской экспертизы потерпевшей отсут-
ствуют явные следы именно сексуального на-
силия. А наличие иных следов повреждений — не 
исключено, что они возникли вследствие неодно-
кратного падения потерпевшей с лестницы и в 
результате драки с другой присутствовавшей там 
женщиной, о чем имеются в деле свидетельские 
показания. 

Следует учесть, что потерпевшая показы-
вает, что насильственные половые акты с тремя 
обвиняемыми были произведены весьма жесто-
ким способом. Однако никаких следов подобного 
насилия не имеется. 

Несмотря на возможность немедленно обра-
титься в следственные органы об изнасиловании, 
потерпевшая утром 30 октября 2018 г. спокойно, в 
состоянии опьянения пришла на службу, присут-
ствовала на утреннем оперативном совещании 
и затем работала с уголовными делами.

Утром ей высказал замечание о ее неудо-
влетворительной работе ее непосредственный 
начальник отдела дознания и начальник отдела 
полиции Матвеев Э.В. И только после высказан-
ных ей замечаний потерпевшая ушла с работы 
в обеденное время и ближе к вечеру 30 октября 
2018 г. обратилась в СК с заявлением об изна-
силовании. Следует учитывать, что потерпев-
шая имеет высшее юридическое образование, 
расследует уголовные дела, поэтому должна 
была понимать значение следов изнасилования 
и необходимость своевременного обращения в 
правоохранительные органы. 

Исходя из материалов уголовного дела, в 
том числе показаний потерпевшей от 31 октября 
2018 г., следует, что насильственные действия в 
отношении нее начались в 22.40 и завершились 
примерно в 00.40. Причем потерпевшая сверяет 
это время с телефонными звонками матери и от 
матери. Само распитие спиртных напитков на-
чалось примерно в 19.30, после чего к Галиеву 
С.С. пришла знакомая женщина примерно в 20.30, 
которая застала потерпевшую в нормальном 
состоянии и веселую. 

Органам следствия были представлены 
видеоматериалы, подтверждаемые свидетель-
скими показаниями, что Галиев С.С. ушел со 
знакомой женщиной около 21.00 и в 21.22 уже 
вошел в кафе «Отдых», которое находится в 8 
километрах от Уфы. 

Матвеев Э.В. уехал вместе с водителем с 
места происшествия в 22.15 и в 22.30 въехал 
во двор своего дома. Однако потерпевшая в 
своих показаниях говорит, что все трое офи-
церов полиции в то время, когда она оделась и 
собиралась домой, напали на нее в 22.40, раз-
дели и жестоко насиловали в узкой туалетной 
комнате до 00.30. 

После того как указанные материалы сто-
рона защиты опубликовала в СМИ («Московский 
комсомолец» от 22 ноября 2018 г.), представи-
тели СУ СК РФ по Республики Башкортостан 
заявили, что все эти материалы у них имелись. 
Но пресс-служба СУ заявила, что в данном 
случае имеют место «средства или тактика 
защиты». То есть органы следствия желают по-
казать, что перечисленные материалы — это не 
фактические материалы, требующие уголовно-
процессуальной проверки и оценки. 

Если названные материалы о том, что Га-
лиев С.С. и Матвеев Э.В. уехали с места проис-
шествия до событий изнасилования, имелись 
у органов следствия, то почему им предъявили 
обвинения? И какое право имелось у органов 
следствия заключать их под стражу при наличии 
доказательств непричастности данных лиц к 
происшествию? Налицо заведомо незакон-
ное принятие решения органами следствия об 
обвинении и аресте трех высокопоставленных 
офицеров полиции. Следует отметить, что до 
настоящего момента органы следствия никаких 
опровергающих доводов доказательствам не-
причастности к преступлению Галиева С.С. и 
Матвеева Э.В. не представили. 

Следствие явно не желает принимать к 
сведению простой довод, что потерпевшая 

элементарно дает лживые показания вслед-
ствие сложившихся неприязненных отношений 
по службе. 

Налицо отсутствие объективных доказа-
тельств изнасилования или хотя бы полового 
акта с потерпевшей. 

Доказательства, что обвиняемые Галиев 
С.С. и Матвеев Э.В. отсутствовали на месте 
происшествия, органы СК РФ явно игнорируют, 
фактически опасаясь ответственности за свои 
незаконные действия.

У органов следствия нет неопровержимых 
доказательств виновности названных лиц, что 
ведет к нарушению конституционных прав и 
свобод личности. Следователи держат офи-
церов полиции под арестом незаконно и без 
каких-либо оснований». 

Мы связались с адвокатом Матвеева Ас-
лямом Халиковым.

— Вы собираетесь ходатайствовать о 
прекращении уголовного преследования в 
отношении вашего подзащитного?

— Для начала мы ходатайствуем, чтобы 
обвиняемых отпустили из-под стражи. А уже 
следующий наш шаг будет о прекращении 
дела. 

— Я общалась со следователем, ко-
торый ведет дело. Он утверждает, что все 
ваши доводы — всего лишь версия защиты. 
Не более того.

— Я раньше работал в следствии и пони-
маю их логику. У нас давно следствие живет 
по своим правилам, суд и прокуратура их под-
держивают, никаких противодействующих сил 
им нет, кроме того, что адвокаты постоянно 
пишут жалобы. 

— Возможно, у следствия есть какие-то 
еще доводы, которые позволяют им не от-
пускать полицейских из-под стражи?

— Я могу предположить, что следователи 
вместе с потерпевшей сейчас начнут весьма 
вольно сдвигать время совершения престу-
пления. Если ранее указывалось, что изнаси-
лование произошло с 22.40 до 00.40, то теперь, 
возможно, перенесется время, например, на 
20.00. Это мои предположения. 

— Разве такое возможно?
— Возможно, но вряд ли это удастся. Ведь 

в той компании находилась еще одна женщина, 

В последнее время российские СМИ 
все чаще затрагивают тему новой идеоло-
гии. Этот термин, как и большинство других 
ключевых социально-политических поня-
тий, у нас основательно запутан. Поэтому, 
прежде чем рассуждать на заданную тему, 
необходимо представить несколько пред-
варяющих сюжетов.

Начнем с ответа на вопрос: что такое 
коммунистическая идеология?

В Советском Союзе весь официальный 
информационный поток подлежал жестко-
му цензурированию. Любая напечатанная 
строка, любая прозвучавшая на радио или 
телевидении фраза могла попасть в эфир 
только после предварительного разрешения 
Главлита (полуоткрытой части многоуровне-
вой советской цензуры).

Спрашиваете: что именно пропускал или 
не пропускал цензор? Речь, разумеется, не 
шла о военных секретах — они защищались 
другими способами и структурами. В узкую 
воронку литования проходила информация, 
втискивающаяся в пространство между двумя 
координатами — «поддержка главного догма-
та» и «непротиворечие главному догмату».

Сам догмат был всем известен: мы стро-
им коммунизм, победа которого неизбежна. 
Полученная таким образом фальсифициро-
ванная картина реальности выдавалась за 
подлинную. Причем созданный миф, вме-
сте со способом его получения, объявлялся 
единственно верной, научной марксистско-
ленинской коммунистической идеологией. 
Все то, что противоречило главной мантре, 
увидеть свет не могло. Правда, не пропускае-
мое совцензурой могло попасть в самиздат, 
участие в котором каралось по всей строго-
сти советских законов. 

У читателя возникает новый вопрос: а 
зачем это было нужно? Какая разница — 
коммунизм, не коммунизм? Да и стоило ли 
вообще бороться с диссидентами?

Отвечаю. Коммунистическая идеология 
объявляла советский режим «самым передо-
вым и прогрессивным общественным стро-
ем». Соответственно, руководители ком-
строительства автоматически оказывались 
«новыми святыми» — самыми выдающимися 
борцами за светлое будущее. Ну а дальше, 
надеюсь, читатель сам продолжит логиче-
скую цепочку: критиковать Советский Союз 
и его руководителей могли только заклятые 
враги народа и прогресса…

Таким образом идеология как бы легити-
мизировала советский режим и его вождей. 
«Наш народ сделал свой выбор в октябре 
17-го года», — объявляли руководители, что 
в переводе на русский означало: какие-либо 
новые, настоящие демократические выборы у 
нас недопустимы. Советские выборы — «вы-
боры 99,9%» — были обязаны демонстриро-
вать полное единство партии и народа.

К чему комидеология привела? Посколь-
ку жесточайший информационный контроль, 
дополненный запретом на дискуссию, под-
крепляли тотальные политические репрес-
сии, коммунизм, объявленный раем на земле, 
в действительности превратился в ад — в 
ГУЛАГ и голодоморы, депортации и доно-
сительство… Самые честные, талантливые и 
неординарные люди никогда не вписывались 
в прокрустово ложе коммунистического мифа 
и уничтожались системой, самые аморальные 
и бесталанные — уверенно продвигались 
вверх по ступеням власти. Размер нанесен-
ных тоталитарной системой потерь до сих пор 
не подсчитан, да и как его подсчитать…

Гигантское государство, сжигая че-
ловеческие и природные ресурсы, 70 лет 
проваливалось в пропасть — и в 1991 году 
прекратило свое существование вместе с 
«соцлагерем» и «мировым коммунистическим 
движением». Торжество комидеологии закон-
чилось катастрофой этого мировоззрения и 
скрепляемого им государства.

Ответом на происшедшее стала постсо-
ветская Конституция 1993 года, провозгла-
сившая запрет на госидеологию. Выражаясь 
точнее, речь шла о запрете на тоталитарную 
идеологию и об утверждении демократи-
ческих начал в качестве фундамента воз-
рождаемого российского государства. Эти 
начала представлял раздел Конституции 
«О правах человека и гражданина», статьи 
о запрете цензуры, о свободе творчества в 
искусстве и науке… Так была сформирована 
новая идеология свободы, которую остава-
лось дополнить статьями о патриотизме как 
особом отношении к своей истории, языку, 
земле, культуре, народу…

На самом деле новая авторитарная 
идеология начала формироваться еще до 
введения нового Основного закона. В 1992 
году власти приняли принципиальное ре-
шение: советскую систему модернизиро-
вать, но не демонтировать. Процесс новой 
идеологизации включал несколько основных 
составляющих. 

В советское время ориентацию в мире 
определяла формула: «два мира — две си-
стемы, два мира — две идеологии». Все 
ключевые понятия, и это подчеркивалось, 
имели два противоположных смысла: со-
циалистическая демократия противостояла 
буржуазной, советский гуманизм не совме-
щался с западным, социалистический труд 
противостоял капиталистической эксплуата-
ции и т.д. В годы гласности начался процесс 

унификации языка, но затем он был останов-
лен и постепенно пошел вспять. Сегодня мы 
вернулись к прежней формуле «два мира — 
две системы», но получили ее новый извод. 
Мы вновь говорим с миром на своем, особом 
языке, но делаем вид, что это не так.

Нужны примеры?
Патриотизм, как и всюду, у нас привет-

ствуется, но теперь это не переживание за 
свою родину, не ответственность за пре-
ступления, совершенные от имени нашего 
народа, а абсолютное верноподданничество 
перед властью. РПЦ была и осталась, но 
практиковавшееся в СССР преследование 
за проявление религиозных чувств теперь 
заменено наказанием за их оскорбление. Ибо 
церковь, отказавшись от какой-либо незави-
симости, прошла путь полной интеграции и 
слияния с существующей в РФ политической 
системой. Экстремизм осуждается во всем 
мире, но на Западе экстремист — не тот, кто 
ставит лайки, а тот, кто силовыми методами 
противостоит правовому государству. У нас 
же экстремист — тот, кто говорит правду в 
условиях тотальной лжи…

Результат таких преобразований очеви-
ден: если белое называть черным, картина 
реальности переворачивается. Мы вновь 
оказались в положении, когда обязаны счи-
тать, что весь мир идет не в ногу, а мы — в 
ногу. Страна попала в изоляцию!

Однако полное перетолковывание языка 
невозможно, ведь не все граждане подвер-
жены телезомбированию и не все намерены 
отправляться в «палату №6». Поэтому частич-
ную переинтерпретацию узловых терминов 
приходится дополнять фальсификацией или, 
скажем мягче, мифологизацией многих со-
бытий и процессов.

Примеры? Подписанты Минских дого-
воренностей требуют от России: прекратите 
военное вмешательство на востоке Украины! 
Из Москвы отвечают: мы последовательно от-
стаиваем достигнутое в белорусской столице 
соглашение, но его пункты будут успешно 
реализованы тогда, когда наши партнеры, 
наконец, признают: проблемы ДНР–ЛНР — 
внутриукраинские, мы не имеем к ним ника-
кого отношения и в них не участвуем.

Я бы охотно согласился с трактовкой 
МИДа, но возникает вопрос: почему он никого 
не убедил, ему не верят ни Украина, ни все 
другие государства? Мы расплачиваемся 
за новую идеологию, объявляющую белое 
черным, санкциями против нашей экономики 
и потерей десятков миллиардов долларов! 

Запад требует от Москвы: гарантируйте, 
что боевую химию ни в Солсбери, ни где-либо 
еще применять больше не будете. «Мы не 
имеем никакого отношения к химоружию и к 
Солсбери», — отвечают из МИДа. Вы удиви-
тесь, но Запад, услышав такой ответ, вводит 
новые санкции… 

Каков из всего этого вывод? Мы обяза-
ны распрощаться с уничтожающей Россию 
недоношенной идеологией авторитаризма. 
Наши действительные ценности — свобода, 
правда, патриотизм.

Тестом на начавшееся возвращение в 
свой дом может стать ответ на важнейший 
вопрос: какова численность населения стра-
ны? Поясню, что имею в виду.

Официальная пропаганда особо вни-
мательна к сюжетам о победе в войне. При 
этом, как обычно, одной рукой она создает 
миф о Великой Победе, а другой — его раз-
рушает. Как именно разрушает? Приведу 
два примера.

В проигравшей Германии нет ни одного 
архивного документа о Второй мировой, 
который был бы засекречен. А в стране-
победительнице огромное количество во-
енных документов победителям и их на-
следникам недоступно почти 80 лет! Есть 
что скрывать?!

Другой довод. За прошедшие десятиле-
тия официальные данные о количестве погиб-
ших выросли уже в шесть раз — с 7 миллионов 
(цифра названа Сталиным) до 42 миллионов 
человек (цифра объявлена Госдумой в фев-
рале 2017 года). Никакой ответственности 
за прежнюю государственную ложь и никаких 
официальных объяснений по поводу предыду-
щих данных, менявшихся пять раз, нет. 

В ситуации, когда частью идеологии 
стала мифологизация, искажение нацио-
нальной памяти и истории, возникает во-
прос: какова действительная численность 
населения современной России? По офи-
циальным данным, нас 146 миллионов. Но 
в 2010 году Екатерина Улитина, сотрудница 
Центрального аналитического центра ЗАГ-
Са, заявила, что население России — 89,7 
миллиона человек. Вскоре она была уволе-
на. Если данные Улитиной, а с ней согласен 
целый ряд демографов, близки к истине, 
рассыпается не только легитимность от-
четов о выборах — возникает множество 
вопросов: об ответственности государства, 
о необходимости демонтажа существующей 
политсистемы, о пути преодоления демогра-
фической катастрофы… 

Подытоживая, подчеркну: если мы по-
зволим внедрить задуманную властями но-
вую идеологию, мы поставим крест на себе 
и на нашей стране! 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ИДЕОЛОГИЯ, 
КОТОРАЯ УБИВАЕТ

Наши истинные ценности — свобода, правда, патриотизм

СЕГО ДНЯ
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НА ПАРИЖ!
Насколько опасно сегодня 
ехать во французскую столицу? 
Уже больше недели по всей Франции 
продолжаются протесты так называе-
мых «желтых жилетов». Первоначально 
демонстранты выражали таким об-
разом свое недовольство ростом цен 
на топливо. Однако сейчас уже сложно 
сказать, какова цель протестующих. 
Относительные мирные сборища пере-
росли в жестокие беспорядки.  

Волна протестов отнюдь не редкое для Пятой 
республики явление. Тем не менее если обычно 
они инициированы профсоюзами или какими-то 
оппозиционными движениями, то на этот раз 
идея родилась в социальных сетях. Мобилизо-
вавшись через группы и паблики в Фейсбуке, 
около 300 тысяч человек с 17 ноября облачились 
в желтые жилеты и вышли на улицы. 

Сначала митингующие перекрывали клю-
чевые в стране трассы, выражая таким образом 
несогласие с поднятием цен на бензин и дизель-
ное топливо на 2,9% и 6,5% соответственно. 
Правительство, к слову, связывает такую меру с 
заботой об окружающей среде. Несмотря на то 

что полицейские вели себя не совсем рьяно и не 
проявляли поначалу насилия к протестующим, 
многие автомобилисты, раздраженные «живым 
блокпостом», все же шли на таран. В результате 
один человек погиб. Один взбешенный води-
тель даже достал из машины ружье и открыл 

стрельбу по толпе протестующих, к счастью, 
никто не пострадал. 

Однако позднее участники акций в Париже 
начали строить баррикады на Елисейских Полях, 
стали ломать автобусные остановки, бить витри-
ны. Полицейские отвечали слезоточивым газом 

и светошумовыми гранатами, также имели место 
и прямые столкновения стражей порядка с про-
тестующими. Французские правоохранители ис-
пользуют необычную тактику, в кордоне в первых 
рядах идут полицейские, чья задача оттеснить 
протестующих. А уже за ними следуют подраз-
деления, которые должны быстро разобрать и 
демонтировать баррикады митингующих. Порой 
«желтые жилеты» даже проявляют недюжинный 
креатив. Например, в пятницу в столице страны 
протестующие залили жидким навозом здание 
одного из муниципалитетов Парижа. А пока не-
согласные скандируют: «Макрона в отставку!» 
— сам французский президент назвал позором 
столкновения полиции и митингующих. 

«МК» связался с российской туристкой Ана-
стасией, которая сейчас находится в Париже, и 
поинтересовался обстановкой в городе: «Мы, 
конечно, стараемся не заходить в эпицентр, если 
видим какие-то беспорядки или столкновения. 
Но в целом нет ничего ужасного или буквально 
опасного для жизни. Обидно, что закрыты мно-
гие магазины, Эйфелева башня для посещения. 
Поздним вечером становится хуже, чем днем, 
начинают что-то поджигать. Поэтому лучше всего 
оставаться в отеле». 

Что касается пострадавших, то их примерно 
528 человек. По данным министра внутренних 
дел Франции Кристофа Кастанера, у 17 по-
страдавших серьезные увечья, а 92 человека 
из общего числа раненых — сотрудники право-
охранительных органов. Еще как минимум два 
человека погибли. 

Илона ХАТАГОВА.

Котировки «черного золота» 
рухнули до $59 за баррель
Стоимость нефти впервые за год упала 
ниже $60 за «бочку». Причинами послу-
жили рост добычи сланцевого сырья в 
США и неопределенность относитель-
но решения ОПЕК+ о снижении произ-
водства «черного золота» на предстоя-
щей встрече 6 декабря. Как полагают 
эксперты, даже в случае положитель-
ного вердикта по этому вопросу не-
фтяные котировки все равно опустятся 
еще больше и надолго застрянут возле 
отметки в $50. Если же в 2019 году 
мировая экономика столкнется с мас-
штабным кризисом, наблюдавшимся 
десять лет назад, то баррель рискует 
рухнуть до $25–30.

Главной причиной падения нефтяных ко-
тировок оказался значительный рост добычи 
сланцевого сырья в США. С сентября по ноябрь 
американские производители нарастили свои 
мощности на 1,7 млн баррелей в сутки. В ре-
зультате стоимость «черного золота», которая 

еще в октябре превышала $86 за баррель, в 
настоящее время немногим больше $59.

С одной стороны, российские чиновники 
были готовы к этому. Ранее министр энергетики 
Александр Новак прогнозировал возврат цен на 
нефть к $55, а в долгосрочной перспективе — к 
$50. В свою очередь, как утверждает глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, ее ведомство подготовило 
три сценария развития событий в будущем году, 
один из которых предусматривает котировки 
барреля в $55, а другой — в $35. С другой сто-
роны, даже цены в $50 существенно сократят 
валютные поступления в Фонд национального 
благосостояния (ФНБ), поскольку в него идут 
сверхдоходы от цены барреля выше $40.

Перспективы мирового нефтяного рынка 
действительно выглядят неутешительными. 
Рост производства сланцевого сырья амери-
канскими добывающими компаниями грозит 
привести к переизбытку предложения энер-
горесурсов в 2019 году в объеме от 0,5 до 1,5 
млн баррелей в сутки. Более того, биржевые 
игроки считают, что нынешние котировки носят 
некий мистический характер. С июня прошлого 
года пятидесятидневный средний показатель 
стоимости нефтяных фьючерсов опустился 

ниже аналогичного значения за двести дней. На 
экране компьютера эти расчеты умозрительно 
воспринимаются как «черный крест», что вы-
нуждает трейдеров делать самые печальные 
предположения относительно будущего.

По словам старшего аналитика «БКС Ка-
питал» Сергея Суверова, большие надежды 
рынок возлагает на встречу представителей 
добывающих государств ОПЕК+, которая на-
мечена на 5–6 декабря. Как пишет The Wall 
Street Journal, в рамках предстоящего саммита 
может быть принято решение о стабилизации 
нефтяных цен. Формально страны ОПЕК+ не 
будут снижать свои производственные мощ-
ности, поскольку такой вердикт может вызвать 
новый шквал критики со стороны Вашингто-
на, который продолжает обвинять добытчиков 
«черного золота» в искусственном завышении 
котировок сырья. Вместе с тем Саудовская 
Аравия, которая сейчас добывает нефть сверх 
зафиксированных лимитов, ограничит свои 
аппетиты и снизит производство.

«Впрочем, пока не понятно, к какому ре-
шению придет ОПЕК+. Многое будет зависеть 
от позиции России, которая за последние ме-
сяцы также значительно увеличила добычу. 
Наверняка в обмен на снижение собственного 
производства Эр-Рияд потребует аналогичного 
шага от Москвы», — отмечает эксперт. Пойдет ли 
Россия на такие условия — не ясно. Как заявил 
в середине ноября президент Владимир Путин, 

Россия продолжит работу в рамках ОПЕК+, но 
при принятии решения относительно снижения 
добычи будет крайне аккуратной, поскольку это 
может отразиться на доходах федерального 
бюджета.

Между тем в условиях низких цен на нефть, 
уверен доктор экономических наук Игорь Нико-
лаев, российская экономика может вернуться 
к стагнации. Эксперты ВШЭ уже назвали 2019 
год одним из самых тяжелых периодов для 
нашей страны. Причем первой причиной за-
медления экономического развития является 
как раз падение котировок «черного золота». 
К ней прибавится замедление роста экспорта, 
санкции и повышение НДС. Немногим лучше 
окажутся 2020–2021 годы. Правда, позитивные 
моменты опять же будут зависеть от того, по-
дорожает ли нефть.

Не исключено, что Россию, как и остальные 
добывающие державы, в ближайшие годы ждет 
затяжная эпоха низких цен на углеводороды. 
«В 2019 году мировая экономика рискует стол-
кнуться с большими финансовыми проблема-
ми. По масштабам они будут сопоставимы с 
кризисом, вызванным в 2008 году крахом аме-
риканской инвестиционной компании Lehman 
Brothers. В таком случае нефть может временно 
опускаться до $25–30», — предупреждает ди-
ректор аналитического департамента «Альпари» 
Александр Разуваев.

Николай МАКЕЕВ.
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Игорь ЧУБАЙС, доктор философских наук 

НЕФТЬ ГОТОВИТСЯ К КРИЗИСУ

ЗА БУГРОМ
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ВРЕМЯ СЕКСА 
ИЗМЕНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ

Два крайних левых окна на втором 
этаже — кабинет Яромчука, где 
начиналась пьянка.

Потерпевшая.

которая все видела, со всеми разговаривала. 
Она основной свидетель по делу. 

— Когда будет готова генетическая 
экспертиза?

— Надеюсь, на неделе уже придут резуль-
таты экспертизы. Пока ее нет, следователи 
тянут время. Но содержать под стражей по-
лицейских оснований нет. 

— Что исследует эта экспертиза?
— Была изъята одежда обвиняемых и 

потерпевшей. По всем вещам проводится 
экспертиза. 

— Тем не менее сейчас пошла вторая 
волна шумихи по этому делу?

— Бросьте вы. Шумит только пресса. В 
Уфе все делают вид, что ничего не произошло. 
Я отправил жалобу руководителю Кировского 
следственного отдела. Именно их сотрудник 
ведет громкое дело. На днях у меня состоялся 
серьезный разговор со следователем. Я сказал, 
что пусть он уже предоставляет неопровержи-
мые доказательства изнасилования, или пора 
серьезно думать о судьбе уголовного дела. О 
его законности. Поэтому все адвокаты задер-
жанных и составили заявления об освобождения 
наших подзащитных из-под стражи. Попросил 
освободить из-под стражи полицейских. Мне 
ответили: ждите решения от 3 до 10 дней. 

— Если предположить, что следователь 
ошибся и действительно незаконно вынес 
обвинения, что ему грозит?

— Думаю, отделается дисциплинарным за-
мечанием. Если следователь выносит любое 
необоснованное обвинение и незаконно за-
ключает человека под стражу, ему грозит как 
минимум выговор.  

— Как чувствует себя потерпевшая?
— Я не знаю. И вообще не знаю, где она нахо-

дится. Кто-то говорит, что дома. Ходят слухи, что 
лежала в больнице в отделении неврологии.  

— Судя по материалам дела, получа-
ется, что только двое задержанных ушли с 
«корпоратива». Один остался и довез двух 
девушек до дома? 

— Я не адвокат того человека. Комментиро-
вать в отношении него не могу. Мой подзащитный 
Матвеев клянется, что с его стороны абсолютно 
ничего не было. 

— В прессе писали, что ранее потерпев-
шая уже обвиняла в изнасиловании своего 
однокурсника?

— Я общался с этим парнем. Он сейчас «под 
погонами». Не станет ворошить прошлое. Он 
ведь тоже хочет работать в органах.  

Мы связались с адвокатом потерпевшей 
Ириной Валиевой. Женщина категорически от-
казалась что-либо комментировать по громкому 
делу.

— Еще идет следствие, какие могут быть 
комментарии? — пояснила Валиева.

— По версии адвокатов задержанных, 
существует расхождение по времени изна-
силования? Не выстраивается картина.

— Это всего лишь версия адвокатов. Вер-
нее, версия обвиняемых Матвеева и Галиева. 
По их мнению, может, и не сходится время. Мы 
думаем иначе. 

— Но есть видео, где один из задержан-
ных входит в кафе. На пленке указано именно 
то время, когда, по версии потерпевшей, ее 
насиловали. 

— Есть видео, и что? Видео- и аудиозапи-
си ничего не дают. Ничего не могу сказать по 
этому поводу. 

— Как тогда объяснить, что изнасилова-
ние началось в 22.40, а один из обвиняемых 
в это время был в кафе?

— Кто вам сказал, что изнасилование на-
чалось в 22.40?

— В Сети есть копия постановления о 
возбуждении уголовного дела, которое 
основано, как я понимаю, на показаниях 
потерпевшей?

— Но показаний самой потерпевшей ведь 
у вас нет. Пришлите мне, что у вас есть. Я по-
смотрю. А сейчас всего хорошего. 

Я отправила копию постановления 
женщине. 

В ответ — тишина.
На днях я связалась еще с одним адвокатом 

обвиняемого Рустамом Ибрагимовым, который 
чуть ли не каждый день навещает своего под-
защитного в СИЗО.

— Я часто хожу к Матвееву. Он сам просит 
об этом. Ему важно с кем-то беседовать, — рас-
сказывает Ибрагимов. — Он много времени 
проводит за чтением книг. Попросил принести 
Библию. И постоянно твердит одно: «Вот скажи, 
за что мне это все?» 

Ирина БОБРОВА.
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Китайский поход  
на Южный полюс
Первую станцию под флагом Китая в Ан-

тарктиде открыли еще в 1985 году на островке с 
экзотичным для этих мест названием — Ватер-
лоо. Штат научно-исследовательской станции 
«Чань-Чэнь», в переводе «Великая стена», не 
превышал 40 человек в самое теплое, летнее 
время. Но именно открытие «Великой стены» 
во льдах Антарктиды некоторые считают точ-
кой отсчета в становлении Китая как одного из 
мировых лидеров. 

В разрезе мирового господства интересна 
третья китайская станция, открытая в 2009 году. 
Она встала в один ряд с русским «Востоком» 
и североамериканской «Амундсен — Скотт», 
которые носят статус постоянных. И название 
соответствует особому положению — «Свя-
щенный пик», аналог греческого Олимпа. 
Особенной ее делает чисто географический 
аспект: станцию «Священный пик» китайцы 
в любой момент могут «запрячь» в чисто во-
енную упряжь. Из-за очень сухой, чистой и 
практически безветренной атмосферы в том 
районе она идеальна для слежения и дальнего 
загоризонтного наблюдения. 

А открытая в 2014-м небольшая научно-
исследовательская база «Тайшань жэнь» 
идеальна, чтобы в нужный момент выполнять 

функцию базы «подскока». Она находится на 
плато в 2600 метрах над уровнем моря, и до 
ближайших китайских соседок от нее не больше 
600 километров.

Однако все эти базы так и оставались «кон-
сервами». Добраться до них можно было только 
морем. У КНР пока один-единственный ледокол 
«Сюэ лун», или «Снежный дракон». Плывет он к 
ледовым берегам от 15 до 20 суток — в зависи-
мости от капризов неба и океана. Потому для 
развертывания дополнительного присутствия 
в Антарктиде у Китая особой возможности не 
было: снабжение ресурсами и людьми «опорных 
точек» Поднебесной — дело затруднительное 
и очень затратное. 

Однако в 2015-м произошло событие, спо-
собное перевернуть устоявшийся мир. 

Под пятой «дракона»
В 2015 году Китай купил у США самолет 

Basler BT-67. На роль «крушителя устоявшегося 
миропорядка» его определила одна конструк-
ционная особенность — возможность работы 
в высоких широтах. Там, где другие воздушные 
транспортники «захлебываются», этот тянет легко 
и безотказно. Китайцы, долго не рассуждая, по-
верх латиницы начертали «Сюэин-601» и послали 
самолет в Антарктиду.

И в 2015-м же руководство КНР утвердило 
государственную программу по освоению Антар-
ктиды. Ее главный смысл — строительство огром-
ного воздушного хаба, способного принимать 
как гражданскую, так и военно-транспортную 
авиацию.

После этого Китай спешно приступил к 
созданию хорошо укрепленных и смонтиро-
ванных взлетно-посадочных полос длиной до 
4 километров около своих антарктических баз 
«Чжуньшань» и «Священный пик». В 2017 году эти 
работы были успешно завершены. И 16 декабря 
того же года Китай официально открыл прямое 
сообщение с Антарктидой. В этот же день пас-
сажирский рейс Hainan Airlines приземлился на 
ледовом континенте. Теперь для бесперебойного 
снабжения антарктических баз вместо 20 суток на 
ледоколе требуется до 20 самолеточасов. 

В итоге КНР замахнулась уже на третий и 
самый крупный капитальный аэродром в Ан-
тарктиде. Станция «Куньлунь» пока располагает 
только небольшой ВПП, а аэродром станции 
«Чжуньшань» приспособлен принимать лишь не-
большие самолеты. Запланированная отдельная 
авиабаза-станция обзаведется крупной взлетно-
посадочной полосой, которой по силам принять 
тяжелые транспортники по типу нашего Ил-76 
или «Руслана». Это мгновенно возведет ново-
испеченную базу в ранг общеантарктического 
центра воздушной навигации. 

Вот как комментируют надвигающуюся экс-
пансию Китая на ледовые берега континента: 
«Китай в Антарктиде должен иметь полностью 
удовлетворяющее его интересы материально-
техническое обеспечение. Поэтому именно 
строительство большой авиабазы с развитой 
инфраструктурой будет соответствовать страте-
гическим нуждам Китая в зоне Южного полюса. 
И это окажет решающую помощь в различных 
исследованиях и позволит КНР иметь решающее 
право голоса в управлении воздушным простран-
ством в Антарктике». 

За фразой «решающую помощь в различных 
исследованиях» легко нащупать более жесткий и 
повелительный подтекст. Они хотят Антарктиду 
всю целиком. 

— Китай не скрывает своих экспансивных 
настроений. Их интересует любая точка на пла-
нете, — считает военный эксперт Александр 
Мозговой. — И, естественно, их интересуют пре-
жде всего ресурсы. 

Но достанется ли ледовый континент китай-
ским товарищам просто так, без боя?

С видом на «Восток»
Всего в Антарктиду врыто 89 станций 

разного калибра: от небольшой сезонной 
чешской «Эко-Нельсон» до крупногабаритных 
«международников». 

Однако основные игроки в возможной битве 
за Антарктиду — это американская «Амундсен — 
Скотт» и наша «Восток». Российская научно-
исследовательская станция «Восток» — ближайшая 
к китайцам капитальная база. Дата ее рождения — 
октябрь 1957-го. Ее «фишка», играющая одновре-
менно и в плюс и в минус, в том, что она находится 
в самом недоступном месте Антарктиды. Еще одна 

особенность «Востока» — она расположена на трех 
полюсах одновременно: южном геомагнитном, 
полюсе холода и полюсе недоступности.

Станция никогда не переставала функци-
онировать. Летом на ней работают 25 поляр-
ников, зимой — всего 13. Это поменьше, чем 
китайских друзей на том же «Куньлуне». А все 
потому, что в районе «Востока» часто регистри-
руют температурные рекорды со знаком минус. 
В 1983 году здесь была зафиксирована одна из 
самых низких температур окружающей среды на 
Земле — -89,2°C. Чтобы привыкнуть к условиям на 
континентальной Антарктиде человеку требуется 
от 1 до 3 месяцев.

Первоначальная цель «Востока» — исследо-
вание экосистемы Антарктиды. Наши ученые, ко-
торые там работают, до сих пор «тянут» огромный 
спектр работ: геофизические, гляциологические, 
аэрометеорологические и медицинские. Они не 
скрывают: у них немало сведений и о полезных 
ископаемых на ледяном континенте.

Что представляет собой российская станция 
«Восток»? 

Построек на территории станции не так уж и 
много: жилое помещение, столовая, строения для 
научной и исследовательской работы, дизельный 
блок и другие небольшие вспомогательные хоз-
постройки. Жилой блок укрыт толстенным слоем 
снега. Выбраться наружу можно через основной 
или запасной выходы. 

Но просто так, отворив дверь, навстречу 
солнцу и морозу выйти не получится. Чтобы вдох-
нуть свежего антарктического воздуха, нужно 
пройти по 50-метровому тоннелю, прорытому 
в снеговой толще. 

Если предположить, что битва за Антар-
ктиду может разыграться в прямом смысле, то 
наш «Восток» далек от привычного понимания 
военной базы. При этом есть один серьезный 
минус, который делает станцию непригодной для 
переоборудования в крупный военный объект, — 
это низкое давление и очень низкая температура. 
Самолеты на «Восток» могут летать только очень 
короткий период в году — с середины декабря 
по февраль. В другое время они не могут при-
землиться — даже полозья спецсамолетов мгно-
венно вмерзают в лед. Другая техника, кроме 
легких снегоходов, добраться до «Востока» не 
может. И если что-нибудь произойдет экстра-
ординарное, востоковцам придется отбиваться 
самим — ждать помощи будет неоткуда. 

Разве что телеграфировать американскому 
соседу, который на роль военного объекта под-
ходит гораздо больше.

Звездно-полосатый  
хай-тек среди льдов
Американская научно-исследовательская 

станция «Амундсен — Скотт» на год старше 
советско-российского «Востока» — официально 

звездно-полосатый антарктический объект от-
крылся в 1956 году. Свое название он взял в 
честь открывателей Южного полюса — Руаля 
Амундсена и Роберта Скотта.

Американская станция первоначально была 
очень скромной — всего на несколько лаборато-
рий. Все изменилось в 1975 году. Тогда «Амунд-
сен — Скотт» накрыл огромный сверхпрочный 
купол, под которым построили новые жилые и 
рабочие корпуса. Теперь станция в силах принять 
до 44 человек. В таком виде самая крупная стан-
ция в Антарктиде простояла до 1999 года. Тогда, 
вероятно, из-за начавшейся экспансии Китая 
американцы решили, что «Амундсен — Скотт» 
надо расширять. Так появились ультрамодные — 
из композитов и алюминиевых сплавов — жилые 
корпуса, быстро ставшие достопримечательно-
стью Антарктиды. Тяга к комфорту «как дома» 
заставила американцев отгрохать немыслимую 
для этих мест инфраструктуру: почтовое отде-
ление, магазин и паб.

Но вскоре обнаружилась существенная про-
блема: на здания под куполом быстро наносился 
снег. Прогревать корпуса стало сложнее и до-
роже — литр драгоценного дизеля меньше чем 
за 7–10 долларов не доставить.

Решение нашли быстро: здания посадили 
на гидравлические опоры и приподняли. Этого 
хватит, чтобы станцию не заносило снегом ми-
нимум до 2033 года.

Жилые корпуса и лаборатории также обно-
вили. Теперь на «Амундсен — Скотт» могут в от-
носительном комфорте трудиться до рекордных 
150 человек.

С воздушным сообщением у американцев 
гораздо лучше, чем у российского «Востока». 
Взлетка, врытая в толщу снега, готова принимать 
транспортники средней весовой категории С-130 
«Геркулес». Однако частые сильные ветра мешают 
круглосуточному авиасообщению — борт может 
сесть или взлететь только в светлое время суток. 
И это в момент активной битвы за Антарктиду 
тоже грозит обернуться минусом — в отличие от 
любой китайской американская база в нужный 
момент может остаться без снабжения.

В ожидании  
команды на раздел
Антарктида и вправду «кладовая» плане-

ты. Там есть все: от нефти и каменного угля до 
залежей цинка, молибдена и других цветных 
металлов. 

— Ради своих целей китайцы легко могут 
разместить или переправить туда все что угодно: 
от вооруженных ледовых вездеходов до целых 
ракетных батарей и радиолокационных стан-
ций, — считает Александр Мозговой.

При этом он вносит серьезную оговорку: до 
2058 года китайцы в Антарктиде в открытую воз-
водить громадную военную базу не будут. Именно 
в 2058 году истекает срок действия соглашения 
от 1959 года о статусе этого континента. И тогда 
Антарктиду можно смело начинать «дербанить». 
Если, конечно, ничего не изменится. 

— Китайцы всегда щепетильны к мировым 
соглашениям, — говорит Мозговой. — Однако 
как только сроки моратория, касающегося Ан-
тарктиды, истекут, я уверен, Китай уже будет 
во всеоружии. И постарается отхватить самый 
жирный кусок. 

Но это если Россия или те же США спустят 
все на тормозах. Да, на военные базы ни «Вос-
ток», ни «Амундсен — Скотт» пока не претендуют. 
Однако одно их присутствие простым и безмятеж-
ным покорение шестого континента китайцами 
не сделает. Потому, если экспансивный порыв 
у китайских товарищей меньше не станет, не 
исключено, что мы увидим, как самый холодный 
континент планеты превратится в самую горячую 
точку на земле.

Максим КИСЛЯКОВ.

КАРАУЛ

ДАЙ ЛАПУ!

Семену — девять лет, Маше — одиннадцать, 
Моте — двадцать один, Еве — пять, Кате — семь. 
Возраст по паспорту далеко не всегда соответству-
ет биологическому. На самом деле все обезьянки 
старше. Для Светланы и Владимира Кропочевых 
они как дети, наряду с родным сыном и внуком. 

— Для себя мы покупали только Сему, а все 
остальные — спасенные. А если бы я тогда знала, 
какая ситуация будет на рынке и что происходит с 
обезьянами, выставленными на продажу, никого 
бы не стала приобретать, а стояла бы с плакатами 
и боролась с перекупщиками и зоопарками, — в 
сердцах признается Света. 

Мотя досталась им от близкой знакомой, 
которая тяжело заболела и оказалась не в силах 
держать у себя двух медвежьих краснолицых макак 
— Мокку и Ладу. Хозяйка пыталась их пристроить, 
но ничего не получилось: и возраст у обеих обезьян 
почтенный, и характер, честно говоря, не сахар. 
Так Мокка попала к Кропочевым и превратилась 
в Мотю. 

— В мае у нее обнаружилась катаракта, вози-
ли Мотю на операцию в Воронеж, — продолжает 
Светлана. — А год назад к нашему берегу прибило 
Еву. У ее хозяина, нашего друга, сложная ситуация 
в семье, пришлось принимать решение расстаться 
с Евой. Но он ее навещает, привозит подарки. Мы с 
мужем думали, что четыре обезьяны в доме — это 
предел, но тут нам сообщили про Катю… 

Пальчики-ниточки, лысый хвостик, тонкая 
шейка — не яванская макака, а какой-то ощипанный 
цыпленок. Когда зоозащитники показали Свет-
лане Кропочевой это видео, снятое в контактном 
зоопарке города Шахты Ростовской области, она 
не раздумывала ни минуты: обезьянку по кличке 
Катя надо срочно спасать! 

В сообществе любителей приматов Кропоче-
вых все знают. Света — участник зоологических 
форумов, у нее есть свой канал на Ютубе, где 
она регулярно размещает ролики из жизни своих 
подопечных. 

— Когда я увидела Катю, ужаснулась тому, 
что обезьянка находится в таком плачевном со-
стоянии. Мне просто плохо стало, — вспоминает 
Светлана. — Мы незамедлительно нашли контакты 
владельца, тут же списалась с ним, договорились, 
что выкупим Катю за 30 тысяч рублей, и сразу 
рванули в Шахты. Бросили клич среди друзей, 
у которых тоже живут обезьяны, и нам помогли 
собрать деньги на эту спасательную экспедицию, 

потому что расходы предстояли нешуточные.
— Какое впечатление оставил у вас кон-

тактный зоопарк?
— Тягостное. Животные находятся в неболь-

ших стеклянных витринах, где им очень тесно. У 
них нет ни пледов, ни домиков — ничего, кроме 
небольшой полочки, на которой они вынуждены 
сидеть круглосуточно. Там негде укрыться и нечем 
заняться. Постоянно мельтешат посетители. Это 
не жизнь, а существование в концлагере. В при-
роде все имеют гнездо, логово или нору, то самое 
личное пространство, которое необходимо любо-
му живому существу. В нашем доме оборудован 
большой вольер для обезьян. Вот они со мной в 
комнате играют, а потом приходит время отдохнуть. 
Сначала один потянулся и дверь за собой закрыл. 
Посмотришь — уже в гамаке дремлет. Обезьяны 
очень восприимчивы к посторонним звукам и дви-
жениям. Если кто-то шевельнулся, другие уже глаза 
открыли. В живой природе приматы не спят лежа, 
они сидят. Это домашние избалованные обезьяны 
могут улечься, вытянув ноги, потому что они здесь 
ничего не боятся. А в «аквариуме» животные ни на 
секунду не могут глаза закрыть: то один посетитель 
подошел, то другой. Они постоянно страдают от 
недосыпа и недокорма.

— Их там и голодом морят? 
— Мне сразу бросилось в глаза, что в этих 

стеклянных витринах нет даже остатков пищи! 
Обычно в вольерах, где содержат обезьян, в том 
же Московском зоопарке, всегда мандаринчик 
валяется или яблочко, потому что животные сытые. 
Даже в цирке животное — партнер. На страхе и 
голоде долго не проработает. Поэтому там такие 
случаи редкость. А здесь я не заметила ни крошки 
еды! Владелец этого контактного зоопарка нам 
так представил ситуацию, будто бы он выкупил 
Катю, которая уже была в плохом состоянии, у 
какого-то фотографа. Но я не верю: у него все 
макаки истощенные. Только кролики там выглядят 
на удивление шикарно и еще игрунки (карликовые 
обезьянки, помещающиеся на ладони), которые в 
этих условиях даже плодятся.

— Получается, в этом контактном зоопар-
ке только макаки бедствуют? Как это можно 
объяснить? 

— Когда я спросила владельца: «Чем вы их 
кормите?», — он ответил буквально следующее: 
«Ничем!». Аппетит у обезьян хороший, приходят 
посетители, покупают стаканчики с кусочками 
яблока и моркови и пропихивают в щелочку в этом 
аквариуме. При этом нормальный рацион обе-
зьяны должен выглядеть примерно так: зелень, 
мясо, овощи, фрукты, каши. Видимо, кроликам еды 
хватает, а макакам — нет. Кроме того, кормление 
животных — это аттракцион для посетителей, 
поэтому звери сидят голодные, иначе они не будут 

кидаться на угощение из стаканчика. 
Из пяти макак, которые живут в кон-
тактном зоопарке, Катя была самой 
тяжелой…

— Можно сказать, что ее 
жизнь висела на волоске?

— Зоозащитница, которая пер-
вой забила тревогу, пыталась по-
казать Катю ветеринарным врачам, 
но никто даже не принял, сказали, 
что только усыплять, потому что 
начался необратимый процесс. Мы 
с мужем приняли решение отвезти 
ее в ветклинику, где лечат наших 
обезьян, чтобы пройти полное 
обследование. Но сначала надо 
было привести Катю в порядок, 
потому что даже бомжи выгля-
дят лучше, чем эта несчастная 
кроха. Мы сняли на несколько 
часов квартиру, помыли макаку, 
одели, накормили. Она все время 
дрожала от холода — был нару-
шен теплообмен. Сразу надели 
штанишки, носочки, кофточку. А 

как она хотела есть! Так мясо хватала, 
когда мы остановились на трассе перекусить. Я 
заказала в кафе гречневую кашу с мясом, Катя 
тут же схватила горячий кусок из моей тарелки и 
затолкала в рот, а на следующий день у нее ножки 
опухли. Я позвонила ветеринару. Оказывается, 
после белкового голодания мясо следует давать 
осторожно. У Кати почки не справлялись, она не 
писала первые дни.

— Что выявило обследование?
— Когда ее раздели для того, чтобы сделать 

УЗИ, даже ветеринары не сдержали слез. Они 
говорили: «Мы видели истощенных кошек, но даже 
не представляли себе, что до такого состояния 
можно довести обезьяну! Еще две недели, и она 
бы погибла». Состояние было очень плохое. У Кати 
вены просвечивали. Сдавали кровь, делали УЗИ и 
рентген легких, потому что опасались пневмонии. 
Было еще подозрение на эхинококк. К счастью, это 
не подтвердилось. Но обнаружили 4 вида пара-
зитов, в том числе ленточных глистов. На три дня 
пришлось оставить макаку в стационаре. У нее 
было обезвоживание организма и крайняя степень 
истощения. Также диагностировали токсическое 
поражение печени от неправильного питания и 
избыток каротина. В брюшной полости нашли 
жидкость. Такое бывает при истощении, мы очень 
надеемся, что это не онкология.

— Как Катя набирает вес? 
— На ней заметен каждый грамм прибавки. 

Она была похожа на рыбий скелет с сухой, как 
пергамент, кожей. Через полтора дня после того, 
как мы ее забрали, она весила 2 килограмма 200 

граммов, а нормальный вес макаки этого возраста 
и роста около 5 килограммов. Кормим ее через 
каждые два часа по чуть-чуть. За две недели Катя 
уже поправилась на полкило. Кофточка, которую 
сшили две недели назад из рукава теплого свитера, 
на нее даже не налезла. Она и сейчас худая, но не 
изможденная. А была голая, с висящими чуть ли не 
до пола сосками. Одна грудь была сине-бордового 
цвета. Приматы в стрессе склонны к вредным 
привычкам: волосы на себе выщипывают, тянут в 
рот соски. Катя прошла через сильнейшее эмоцио-
нальное потрясение. Ее ведь предали, а обезьяны 
болезненно переживают предательство. 

— Она быстро привыкла носить 
одежду?

— Да, практически сразу. Сначала сопро-
тивлялась, но в клинике уже хваталась за одежду, 
не давала снимать. Наверное, сработал стерео-
тип: одежда — это дом. И сейчас она боится раз-
деваться. Трогательно показывает, когда пора 
менять памперсы — стучит по попе. Кстати, на 
фото в паспорте Катя в одежде. Может быть, она 
даже была домашней, но надоела владельцам и 
пошла по рукам.

— Кате повезло: она обрела семью. Как 
вам кажется, она сама это осознала?

— Хотя говорят, что животные не плачут, но это 
не так! Мы раньше никогда не видели слез в глазах 
обезьяны. Катя поест, обнимет меня лапками и 
плачет. Она ведь не первая, кого мы взяли. Они 
все стараются быть послушными, ловят каждое 
слово — лишь бы их обратно не отдали! Наши 
обезьяны сразу приняли ее в стаю. Они словно 
поняли, что Катя сильно натерпелась, и дружно 
ее опекают, жалеют на свой лад: шерстку пере-
бирают, гладят. 

— А она с ними играет?
— Катя пока еще слишком слабенькая. Она 

целыми днями ест и спит. Укутывается в плед и 
дремлет. Игрушки ей сейчас неинтересны.

— Светлана, а по отношению к вам Катя 
проявляет что-то типа привязанности и 
нежности?

— Это не просто нежность, а огромная лю-
бовь! Еще когда мы были в дороге, отстегнули 
Катин поводок, и она полезла обниматься. Сейчас 
нам приходится брать ее ночью спать в постель, 
что, конечно, неправильно. Но вольер для нее 
пока, видимо, как возврат к прошлому. Вечером 
в 10 часов она смотрит на меня, берет за халат и 
тянет: «Пойдем спать!» Еще пару дней назад она 
спала сидя, а теперь ложится, вытянув лапки. Мы 
выполняем рекомендации специалистов, чтобы у 
Кати было больше впечатлений. Уже в гости съез-
дили к друзьям, которые собрали за накрытым 
для чаепития столом обезьянью компанию. Катя, 
правда, уснула прямо на столе. 

— Никогда не могла понять людей, кото-
рые покупают экзотических животных, а потом 
происходят вот такие грустные истории, как 
с вашей Катей… Прежде чем брать макаку, 
надо тысячу раз подумать! Я знала женщину, 
которой обезьяна отгрызла полпальца. 

— За границей существует зооконтроль, там 
надо получить разрешение на приобретение эк-
зота, а у нас кто захотел, тот и купил. За 100 тысяч 
можно купить львенка. Обезьян часто берут детям, 
не понимая, что это животное сложное и опасное. 
Обезьяны кусаются, их надо правильно воспиты-
вать. Многие люди, решившие завести примата, 
даже представить себе не могут всех трудностей, 
которые придется преодолевать. Обезьяны, даже 
маленькие, отличаются недюжинной силой, у них 
очень острые зубы. Они кусаются. После полового 
созревания их характер меняется, как правило, не 
в лучшую сторону. Это доминирующие животные, 
стремящиеся к лидерству. Поэтому они непре-
рывно выясняют отношения. Их игры довольно 
жесткие. Когда безответственным владельцам 
надоедает живая игрушка, они начинают искать, 
кому ее продать. 

— А кто покупает?
— Покупают чаще всего контактные зоопарки, 

причем за копейки, потому что ответственный 
владелец никогда не станет приобретать взрослое 
животное в запущенном состоянии. Скупают по 
дешевке тех, кто не пришелся ко двору, заболел 
и нуждается в лечении. 

— Светлана, мне кажется, что многие 
люди, посмотрев видео о жизни ваших питом-
цев, загораются желанием завести макаку. 

— Да, мне часто пишут: «Какие милые у вас 
обезьянки! Хотим купить ребенку! Сколько это 
стоит?» Я отвечаю: «А вам ребенок уже оконча-
тельно надоел? Если не заниматься обезьяной, 
она скушает вашего ребенка через полтора года!». 
Нельзя брать обезьяну, если в семье есть малень-
кие дети, если вы пропадаете целыми днями на 
работе, если любите ездить в отпуск! Кошку или 
собаку можно все-таки пристроить на время от-
сутствия, но вряд ли найдутся желающие пустить 
в свой дом обезьяну! Кроме того, содержание 
примата — дорогое удовольствие. Одних только 
памперсов требуется как минимум 3–4 в день, а 
живут обезьяны в неволе около 30 лет. 

— Откуда в России так много обезьян на 
продажу? 

— Это контрабанда. Обезьян везут, и везут 
массово. Ведь капуцины, которые сегодня в моде, 
стоят около 200 тысяч рублей, краснолицые обе-
зьяны — 250 тысяч рублей. Потом их перепродают 
по 40–50 тысяч рублей, лишь бы избавиться.

 Мы хотим создать общество владельцев обе-
зьян. В планах выкупить участок земли и весной 
начать строительство питомника для приматов, 
которые попали в тяжелую ситуацию. Своими 
силами мы уже не можем справиться, потому что 
таких несчастных, как Катя, слишком много. 

Елена СВЕТЛОВА.
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ГРЕЗИТ АНТАРКТИДОЙ

В контактном зоопарке 
обезьянку заморили 
голодом

ТРОГАТЕЛЬНЫЕ

Это история спасения яванской макаки по кличке Катя, которую семья из Подмо-
сковья выкупила из контактного зоопарка города Шахты, когда жизнь обезьянки 
висела на волоске. Только за последний год случилась целая череда ЧП, связанных 

с контактными или, как их еще называют, «трогательными» зоопарками, всевозможными 
шапито и даже профессиональными цирками — везде, где дикие животные служат нам 
на потеху. Это и побеги из цирка, и обморок на арене, и гибель при транспортировках, 
и даже нападения на зрителей. Такие случаи становятся достоянием общественности, 
а сколько тихих смертей каждый день происходит в клетках контактных зоопарков, не 
знает никто. Это расходные материалы, за гибель которых никто не отвечает. Грань, где 
заканчивается аттракцион и начинается концлагерь для зверей, очень тонка.

ДРАКОН» 
«КИТАЙСКИЙКитай готовится развернуть в 

Антарктиде первую в истории 
континента крупную авиабазу-

хаб. Для этого в начале ноября китайцы 
начали очередную антарктическую 
экспедицию. Развитие туризма в 
регионе как официальная версия, 
высказанная на страницах 
«Жэньмин жибао», выглядит 
неуклюжей. На антарктический 
шельф логичнее ложится 
милитари-сценарий: 
возможность использовать 
аэропорт для базирования 
военной авиации КНР. 
Но зачем Поднебесной 
укреплять этот ледовый 
фронт? «МК» попытался 
выяснить, стоит ли 
бояться раздела 
шестого континента 
планеты.

КНР претендует  
на природные ресурсы 
ледяного континента

Российская станция «Восток» вряд ли сможет 
превратиться в военную базу.

Самолет «Сюэин-601» стал воздушным 
мостом Китая в Антарктиде.

Ветеринары  
не могли скрыть 
слез.

Светлана Кропочева с «детьми» – 
слева направо: Семен, Катя, Маша, 
Мотя, Ева.

Катя готова к зиме.

Ей оставалось жить две недели…

Владимир Кропочев с питомцами.
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«Наркоторговец»  
в образе медведя

Гейлен Грандстафф по профессии пожарный, 
работал в Южной Каролине, где и познакомился 
с русской девушкой Аней. 

— Я была продавщицей в магазине изделий 
искусств неподалеку от места, где он постоянно 
обедал, — рассказывает Анна. — Он подошел, 
разговорились. И потом стали постоянно об-
щаться. Влюбились, поженились. Спустя какое-то 
время позвала его на родину, в Воронеж, 
потому что очень соскучилась по роди-
телям. Там и пришла к нам идея пожить 
какое-то время в России. Но с работой 
лучше ведь в Москве, чем в Воронеже, 
вот мы и переехали в столицу. Гейлен 
сразу устроился учителем, преподавал 
английский. 

В общем, жили не тужили Грандстаф-
фы, пока к ним в квартиру не вломились 
полицейские. История ареста американца 
весьма странная («МК» писал о его задержа-
нии в рубрике «Срочно в номер»). Сам Гейлен 
вот как поясняет случившееся. Мужчина 
давно страдает болезнью Крона и, чтобы 
облегчить состояние, постоянно заказывал 
по Интернету лекарство, точнее биодобавку. 
Как-то сайт китайского магазина, где он по-
купал свой препарат, предложил вместе с 
ним приобрести еще и чистящее средство для 
металлических изделий. Грандстафф говорит, 
что уже пользовался таким средством в Америке, 
потому решил взять: хотел очистить с его помо-
щью уникальный самогонный аппарат, который 
достал в Москве. В чистящем средстве из Китая 
содержался гамма-бутиролактон, считающийся 
психотропным и входящий в список запрещенных 
на территории России препаратов. Правоохра-
нители возбудили дело по части 3 статьи 229.1 
УК, заподозрив американца в контрабанде пси-
хотропных средств в крупном размере. Грозит 
Гейлену до 20 лет лишения свободы. 

За решеткой Грандстафф уже почти полтора 
года (суд только недавно начал рассмотрение его 
дела по существу). Все это время американец ве-
дет дневник, в котором отмечает, что происходило 
с ним день за днем. В каждой графе всего по паре-
тройке предложений, обычно на английском, но 
иногда на русском (Гейлен учит наш язык, но пока 
достиг не слишком больших успехов). 

Многие записи сопровождают-
ся картинками. Кстати, Грандстафф 
вообще очень любит рисовать! Себя 
он изображает в образе медведя. 
Казалось бы, это ведь чисто россий-
ский образ и это американцы пред-
ставляют русских в виде медведей, 
а не наоборот. Но тут случай особый 
— супруга Аня ласково называет Гей-
лена мишкой. 

Рисунки, на которых мишка в тю-
ремной обстановке, выглядят мило и 
одновременно грустно. Вот, к примеру, 
медвежонок лежит на нарах. А вот он 
стоит во время обыска лицом к стене. 
Мишка идет на прогулку... Мишка за-
болел и лежит на полу камеры... Мишка 
скучает, глядя на небо через решетку... 
Мишка в суде в клетке... Все эти рисунки 
Грандстафф потом обязательно посылает 
жене Ане, сопровождая трогательными 
подписями. 

«Это СИЗО, 
а не санаторий»
Многие записи дневников (исписал 

уже не одну тетрадку) аме-
риканца содержат 
скучные фразы: 
«дали таблетку», 
«гулял на прогулке 
один», «принесли 
новый холодиль-
ник», «пришла пере-
дачка», «переселили 
в другую камеру». 
Но есть и настоящие 
изюминки, тем более 
если понимаешь, что 
за ними скрывается. 

Дневник начина-
ется — ни за что не до-
гадаетесь — с погон! 

Грандстафф спе-
циально нарисовал 
все нашивки и погоны 
со званиями сотруд-
ников — это для того, 
чтоб знать, кто сержант, 
а кто полковник, кто ему 
что обещал, а кто как ему нахамил или слово не 
сдержал. Сотрудники ведь (несмотря на то что 
члены ОНК всех созывов настаивали на этом) не 
снабжены табличками ни с фамилиями, ни даже 
номерными жетонами. Именно из-за этого всегда 
очень трудно установить, на кого конкретно жа-
луется арестант (в количестве звезд и полосок 
редкий заключенный разбирается). Грандстафф 
это смекнул быстрее остальных и нарисовал та-
кую табличку. Он лучше всех других обитателей 
тюрьмы разбирается, кто здесь прапорщик, а 
кто полковник. 

Весь дневник приводить вряд ли имеет 
смысл, поскольку это будет неинтересно чи-
тателям. Потому публикуем отдельные места 
с сохранением орфографии (когда текст ори-
гинала на русском) или же в переводе (если на 
английском).

26 февраля. 
(Запись сделана на английском.) Режим-

ник зашел в камеру и потребовал написать 
заявление следующего содержания (далее 
на русском с орфографическими ошибками): 

«Притензий к админи-
страции не имею». 

Кто-то из сотрудников 
после визита представите-
ля американского посоль-
ства решил перестраховать-
ся и взять с заключенного 
вот такое заявление. Логика 
простая: если вызовут на ко-
вер к начальству (мол, пошто 
американца обижаете?), раз 
— и бумажку, подписанную 
рукой Грандстаффа. Самому Гейлену такой ход 
мыслей персонала сложно было понять. Но за-
явление он все-таки написал. 

16 мая. 
(На русском и английском.) Режимник Ва-

лентин angel. 
Видимо, на фоне остальных сотрудников 

Валентин произвел сильное впечатление на 
американца. А вообще первое, на что пожало-
вался Грандстафф правозащитникам, — это на 
некоего сотрудника, который устраивает ему 
«харассмент». Гейлен объясняет, что как только 
дежурит этот сотрудник, то продуктовые передачи 

ему приходят в 
ужасном состоянии. Все ово-

щи и фрукты мелко порезаны, как для салата, 
печенье поломано и т.д. При этом сотрудник 
насмехается.

— Он зло произносит: «Ха-ха!» — рассказы-
вает Грандстафф. — Это харассмент! Так быть 
не должно! 

За что невзлюбил надзиратель американца, 
сказать сложно. Но, если верить Грандстаффу, 
есть еще один сотрудник, который даже называл 
его как-то — пардон — американской сволочью. 
Правозащитники предположили, кто это мог быть, 
и потребовали от руководства СИЗО провести 
проверку. 

3 августа (в этот день Грандстаффа вы-
возили на суд по продлению ареста). 

(Запись на английском.) Время 5.18 утра. 
Меня предупредили, что заберут через час. 
В 6.00 снова пришли, чтобы уточнить на-
звание суда. Еще час я ждал в специальной 
камере, пока не забрал конвой. В 14.00 я 

наконец в Солнцевском районном суде. 
Мне продлили арест на 6 месяцев, то 
есть до 24 января!

Конвой в довершение ко всему поте-
рял ключи от клетки, где я сидел. Какой 
ужасный день!

4 августа. 
(На английском.) Как же жарко в ка-

мере! (Дальше какие-то фор-
мулы и цифры.) 

1 ноября. 
(На английском.) На 

утренней проверке спросил 
в пятый по счету раз про 
вентиляцию в туалете (ее 
надо починить). Дежурный 
сказал: «Это СИЗО, а не 
санаторий». 

«Масть другой»
19 мая. 
(На английском.) 

Дежурный дал совет, 
как получить помощь в 
конфликте с сокамер-
ником. Помню правило: 

сохраняй трезвую голову в лю-
бой ситуации и изучай Евангелие. 

(Далее на русском.) Борис АУЕ мальчик 
явно! 

Грандстафф попал в крайне неприятную для 
любого сидельца (даже россиянина) ситуацию, 
когда его невзлюбили сокамерники. Надо ска-
зать, что некоторые из них были действительно 
криминально ориентированными персонажами. 
Особенно «не сошелся характерами» с Гейленом 
один заключенный по фамилии Бабушкин. Аме-
риканец каждый день отмечал у себя в дневнике 
что-то в духе: «Сегодня он злой» или «Бабушкин 
проснулся не в настроении». Видимо, от настроя 
сокамерника зависели атмосфера и обстановка 

во всей камере. 
17 июля. 
(На английском.) Конфликт на сборном 

отделении. Саша и Давид хотели напугать. 
Сказали, что я работаю с полицией. Надо 
обратиться в администрацию. 

На самом деле конфликт был весьма серьез-
ным. Грандстаффа на «сборке» (куда выводят за-
ключенных, перед тем как отправить в суд или на 
следственные действия) окружили заключенные. 
Их было, по его воспоминаниям, человек 7–8, 
и никого из них он до этого не знал. Арестанты 
«предъявили» американцу, что он якобы является 
агентом оперативной службы ФСИН. Этот слух 
распустили сокамерники Грандстаффа. 

— Как-то Грандстафф пожаловался, что его 
третируют криминально ориентированные за-
ключенные, заподозрив, что он «сотрудничает с 
администрацией», — подтверждает сотрудница 
УФСИН по Москве Анна Каретникова. — Мы 
поясняли соседям Грандстаффа и другим за-
ключенным, что крайне нелогичным, даже аб-
сурдным со стороны оперативных сотрудников 
было бы склонить к сотрудничеству человека, 
не говорящего по-русски. Дело в том, что боль-
шинство наших оперативных сотрудников, к 

сожалению, не говорят и не читают по-английски. 
Таким образом, ценность агента была бы по объ-
ективным обстоятельствам сведена на нет. После 
этого от американца отстали. 

В дневнике есть несколько записей, где аме-
риканец написал русскими буквами «АУЕ» («аре-
стантский удел един» — лозунг криминалитета). 
На него произвел большое впечатление сам факт, 
что за решеткой у людей есть своя субкультура, 
которая выражает их протестные настроения. 
Американец силился понять законы АУЕ, нередко 
делал пометки по этому поводу. В итоге сейчас 
пониманию местных традиций Грандстафф, как 
человек проницательный, уже не чужд. 

Как-то из камеры-палаты «Матросской Ти-
шины» (американца туда вывозили на лечение) 
при проверке был вынужден уйти, как тут гово-
рят — «выломиться», один арестант. Он не мог 
содержаться вместе с обычными заключенными 
по здешним «понятиям» — относился к так назы-
ваемой категории «обиженных». В таких случаях 
«неправильно» помещенный со всеми арестант 
выходит с утра в коридор уже с вещами, ска-
танным матрасом, обращается к сотрудникам и 
отказывается возвращаться в камеру. Вот и этот 
сиделец в точности все сделал как полагается. 

«Не по масти посадили, начальники», — угрю-
мо вздохнул уходящий парень. «Да-да, масть 
другой...» — активно поддержал его, кивая, аме-
риканец Грандстафф.

«Головой болит» 
Педантичность Грандстаффа порой по-

ражает. Он записывал каждый раз, когда 
просил у «коридорного» (сотрудника, ко-
торый дежурил по коридору) специальный 
безопасный нож для резки продуктов. Тот 
упорно не выдавал. 

19 февраля. Спрашивал нож весь 
день. 

20 февраля. Нет ножа.
21 февраля. Снова спрашивал 

про нож. 
22 февраля. Нет ножа, нет 

ножа. 
И дальше все так же. Через не-

делю запись «нет ножа» американец 
сопровождает изображением искр. 
Это значит, что Грандстафф вне себя 
от злости. Еще спустя пару дней нож 
ему наконец дали, о чем была сде-
лана соответствующая запись. 

Не повезло Гейлену, судя по 
дневнику, не только с ножом, но и 
с книгами на английском. 

— За все время в библио-
теке дали одну книгу, больше не 
нашли, — вздыхает он. 

9 августа 2018 года 
Грандстафф во время кон-
воирования упал на пороге 
автозака.

«Второй ступень был 
сломан, — пишет на плохом 

русском Гейлен. — Моя правая 
нога свалил через металл остов. Я падал 

обратный вверх ногами. Моя голова ударил до-
рожное покрытие очень сильно и я был подвесной 
через запутываться нога». 

— Полицейские конвоиры обещали вызвать 
«скорую» после суда, но обманули, не вызва-
ли, — рассказывает Гейлен уже на английском 
правозащитникам. — Привезли в СИЗО поздно 
вечером, когда врача-специалиста уже не было. А 
наутро я не чувствовал пальцев. Тошнило, опухли 
шея и нога…

Вскоре его доставили для лечения в больни-
цу «Матросской Тишины». Предвидя расспросы 
врачей и языковой барьер, он нарисовал большой 
рисунок: как он входил в «КамАЗ», как зацепился 
ногой, в каком направлении упал и как лежал, где 
у него теперь поэтому болит… Входя к докторам, 
он сразу давал им рисунок, и врачи могли обой-
тись без лишних расспросов. Это была очень 
хорошая идея. Правозащитникам он тоже дал 
такой рисунок.

— Головой болит до сих пор, — пожаловал-
ся членам ОНК Грандстафф. А потом почему-то 
улыбнулся.

Вообще, несмотря на уж очень долгий 
срок содержания в СИЗО, Гейлен сохраняет 
отличное чувство юмора. Сотрудники расска-
зывают, что он может ругаться, возмущаться 
на проверке, но под конец — вдруг неожидан-
но улыбнуться или пошутить.

— Приходите на суд, — приглашает Гранд-
стафф. И тут же рисует медвежонка, которого 
конвой доставил в здание Фемиды и поме-
стил в клетку…

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”  26 ноября 2018 года стр. 5

ПО ТУ СТОРОНУ

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Государственная корпорация «Агентство по стра-
хованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает о 
наступлении 14 ноября 2018 г. страхового случая в отно-
шении кредитной организации РЕГИОНАЛЬНЫЙ АКЦИО-
НЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «МОСКВА» (ПУБЛИЧ-
НОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО) (далее — ПАО РАКБ 
«МОСКВА»), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
1661, в связи с отзывом лицензии на осуществление бан-
ковских операций на основании приказа Банка России 
от 14 ноября 2018 г. № ОД-2955.

В соответствии с Федеральным законом от 
23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страховании вкладов 
физических лиц в банках Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон) вкладчики ПАО РАКБ 
«МОСКВА», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской 
деятельности, имеют право на получение возмещения 
по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по 
выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на Агентство, осуществляющее функции 
страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 
100 процентов суммы всех его вкладов (счетов) в 
банке, в том числе открытых для осуществления пред-
принимательской деятельности, по состоянию на дату 
наступления страхового случая, включая проценты, 
но в совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты 
рассчитываются на дату наступления страхового слу-
чая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 14 ноября 2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового 
случая имел задолженность перед банком, то в со-
ответствии с частью 7 статьи 11 Федерального за-
кона размер выплачиваемого Агентством возмеще-
ния определяется исходя из разницы между суммой 
обязательств банка перед вкладчиком (размер вклада 
и начисленных процентов) и суммой встречных тре-
бований данного банка к вкладчику (например, оста-
ток обязательств вкладчика по полученному в банке 
кредиту и начисленным процентам), возникших до 
дня наступления страхового случая (вне зависимости 
от наступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за 
вычетом суммы встречных требований не означает 
их автоматического погашения (полного или частич-
ного), и обязательства вкладчика перед банком со-
храняются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом в соответствии с условиями 
заключенных с банком договоров. При полном либо 
частичном погашении вкладчиком размера задол-
женности перед банком восстанавливается право 
вкладчика на получение возмещения в соответствую-
щем размере. При этом вкладчик вправе направить 
в банк заявление в свободной форме о внесении соот-
ветствующих изменений в реестр обязательств банка 
перед вкладчиками.

Требования по вкладам в размере, превышающем 
выплаченное возмещение, будут удовлетворяться за 
счет имеющегося имущества и других активов банка 
в ходе конкурсного производства (принудительной 
ликвидации) в составе требований первой очереди 
кредиторов (для вкладов (счетов), открытых для осу-
ществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам 
(далее — заявление о выплате возмещения) и иных 
необходимых документов, а также выплата возмеще-
ния будут осуществляться с 26 ноября 2018 г. через 
ПАО «Почта Банк», действующее от имени Агентства 
и за его счет в качестве банка-агента.

Перечень подразделений ПАО «Почта Банк» и режим 
их работы размещены на официальном сайте Агент-
ства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющих выплату возмещения, 
и режиме их работы вкладчики ПАО РАКБ «МОСКВА» 
могут получить по следующим телефонам горячих линий: 
ПАО «Почта Банк» — 8-800-550-07-70, Агентство — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России бесплатные). 

В соответствии с частью 1 статьи 10 Федераль-
ного закона вкладчик вправе обратиться в Агентство 
с заявлением о выплате возмещения до дня за-
вершения арбитражным судом конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации) в отношении 
ПАО РАКБ «МОСКВА». Прием заявлений, иных необ-
ходимых документов и выплату возмещения вклад-
чикам ПАО РАКБ «МОСКВА» будет осуществлять 
ПАО «Почта Банк» на основании заключенного с 
Агентством агентского договора в течение не менее 
1 года. 

После окончания указанного срока прием заявлений 
и выплата возмещения будут продолжены либо через 
банк-агент, либо будут осуществляться непосредственно 
Агентством до дня завершения конкурсного произ-
водства (принудительной ликвидации), о чем будет 
сообщено дополнительно.

В случае пропуска вкладчиком (его наследником) 
срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть 
восстановлен при наличии обстоятельств, указанных в 
части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмеще-
ния в любое подразделение банка-агента, указанное на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет».

Для получения возмещения вкладчик представляет 
в банк-агент только паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность, а также заполняет заявление 
о выплате возмещения по установленной форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделени-
ях банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может 
обратиться как лично, так и через своего представителя, 
полномочия которого должны быть подтверждены нота-
риально удостоверенной доверенностью (примерный 
текст доверенности размещен на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ПАО РАКБ «МОСКВА» могут получить 
возмещение по вкладам (счетам), открытым не для 
осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком.

Выплата возмещения по вкладам (счетам), от-
крытым для осуществления предпринимательской 
деятельности, производится путем перечисления 
суммы возмещения на указанный вкладчиком счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. 

Если на момент выплаты возмещения вкладчик пред-
ставил документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты им статуса индивидуального 
предпринимателя (за исключением прекращения госу-
дарственной регистрации в связи с принятием арби-
тражным судом решения о признании индивидуального 
предпринимателя банкротом и о введении реализации 
имущества гражданина), то выплата возмещения осу-
ществляется по заявлению вкладчика как наличными 
денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Если на момент выплаты возмещения в отноше-
нии вкладчика введена процедура реализации иму-
щества, выплата возмещения осуществляется путем 
перечисления денежных средств на основной банков-
ский счет физического лица — должника, открытый 
на его имя в банке — участнике системы страхова-
ния вкладов и указанный финансовым управляющим 
или его представителем в заявлении.

Если на момент выплаты возмещения в отношении 
вкладчика введена процедура реструктуризации долгов, 
выплата возмещения осуществляется при наличии 
письменного согласия финансового управляющего 
как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — 
участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Вкладчики ПАО РАКБ «МОСКВА», проживаю-
щие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие 
выплату возмещения, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом 
случае выплата возмещения будет осуществляться 
в безналичном порядке путем перечисления на счет в 
банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средства-
ми путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). 

Подпись на заявлении, направляемом по почте 
(при размере возмещения свыше 3000 руб.), должна 
быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава 
местной администрации или специально уполномочен-
ное должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также необ-
ходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчикам, у которых после выплаты возме-
щения остается непогашенной часть обязательств 
банка по банковским вкладам (счетам), необходимо 
предъявить свои требования кредитора к ПАО РАКБ 
«МОСКВА». Для этого вкладчику достаточно заполнить 
соответствующий раздел в заявлении о выплате воз-
мещения при обращении в подразделение банка-агента 
для получения выплаты возмещения. Оформление таких 
требований производится подразделениями банка-
агента с 26 ноября 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных 
с размером подлежащего выплате возмещения, 
или отсутствия данных о вкладчике в реестре обя-
зательств ПАО РАКБ «МОСКВА» перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и пред-
ставить его в банк-агент для передачи в Агентство либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в 
Агентство с приложением подлинников или надлежащим 
образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д. (далее — дополнительные доку-
менты), а также копии паспорта или иного документа, 
удостоверяющего личность.

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники 
дополнительных документов, то банк-агент осущест-
вляет их копирование, свидетельствует верность копии 
оригиналу и приобщает копии документов к заявлению о 
несогласии, которое передается в Агентство. Оригиналы 
документов банк-агент возвращает заявителю. Если 
вкладчик представляет в банк-агент надлежащим об-
разом заверенные копии дополнительных документов, 
то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, 
которое передается в Агентство.

Вкладчик может самостоятельно направить заявле-
ние о несогласии по почте в Агентство с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных ко-
пий дополнительных документов, а также копии паспорта 
или иного документа, удостоверяющего личность.

Дополнительную информацию о порядке выпла-
ты возмещения можно получить по телефону горячей 
линии Агентства (8-800-200-08-05) (звонки по России 
бесплатные), а также на официальном сайте Агентства 
в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Страховые случаи»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
РЕГИОНАЛЬНЫЙ АКЦИОНЕРНЫЙ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК 
«МОСКВА» (ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

Только женщины-кинематографистки 
из Франции входили в жюри 26-го Фе-
стиваля российского кино в Онфлёре. 
Единогласно они отдали Гран-при кар-
тине «Человек, который удивил всех» 
Наташи Меркуловой и Алексея Чупова. 
Но и этого им показалось мало. Гендер-
ным особенностям и был посвящен этот 
киносмотр, а его эмблему в виде мишки 
украсил белокурый девичий парик. 

Награды за лучшие мужскую и женскую роли 
получили Евгений Цыганов и Наталья Кудря-
шова, сыгравшие в «Человеке, который удивил 
всех» мужа и жену, переживших несостоявшуюся 
смерть одного из них, не понятую никем мнимую 
смену пола. Приз за сценарий получила еще одна 
из семи конкурсных картин — «Подбросы» Ивана 
Твердовского-младшего. Остальные остались 
без внимания жюри. Таковы издержки засилья 
женщин. Регламент некоторых фестивалей со-
держит оговорку: нельзя все награды вручать 
одной картине. Особенно если она получает 
Гран-при, что само по себе предполагает высокую 
оценку многих составляющих фильма. 

Церемония награждения началась с выхода 
гладиаторов. В них нарядились жители города, 
среди которых выделялся впечатляющим ростом 
местный парашютист. Костюмы нашли с трудом. 
А понадобились они в знак поддержки фильма 
«Вечная жизнь Александра Христофорова» Евге-
ния Шелякина, открывавшего фестиваль. Алексей 
Гуськов, сыгравший там гладиатора курортного 
парка аттракционов, появляется примерно в 
таком облике. Жители Онфлёра и окрестностей 

участвовали в конкурсе на лучший слоган филь-
ма. В числе троих победителей оказался и кюре 
соседнего городка. 

На протяжении многих лет эмблемой фести-
валя остается голова красного мишки — некая 
шутка по поводу стереотипа о России как о стране 
медведей.  В этом году на него напялили парик, 
подчеркнув женский фокус фестиваля. Жюри 
было сплошь из французских кинематографи-
сток, включая нашу бывшую соотечественницу 
Динару Друкарову. Президентом обреченных на 

гендерное одиночество женщин стала франко-
канадская актриса Габриэль Лазюр. Она очень 
популярна во Франции. Как раз в эти дни идет 
сериал с ее участием. Мэр города считает, что 
появление женского жюри оправданно, поскольку 
Онфлёр по недавнему опросу населения назван 
самым романтичным городом Франции. Габриэль 
Лазюр призналась, что никогда не была в России, 
но те пейзажи, которые она увидела в наших 
фильмах, напомнили ей родной Квебек. 

За наградами жюри поднимались на сцену 
только женщины — продюсеры двух российских 
фильмов. Разбавили женское царство лауреаты-
мужчины. Артем Темников получил приз зрителей 
за фильм «Кровь». Владимир Битоков отмечен 
местным департаментом за дебют «Глубокие 
реки». К почетной статуэтке прилагалась денеж-
ная сумма, и это большая радость для режиссера, 
который в родном Нальчике вынужден зараба-
тывать на жизнь не полученной от Александра 
Сокурова режиссерской профессией, а тем, что 
работает водителем. Владимир Битоков вышел на 
сцену в теплом шарфе своего коллеги Александра 
Котта. Его шутку о том, что так должен выглядеть 

истинный житель Нормандии, поддержала про-
дюсер Наталья Мокрицкая, укутавшаяся в тот 
же шарф. 

Любопытно, что в соседнем городке Довилле 
установлены памятные таблички на историче-
ской набережной в честь американских кине-
матографистов, участвовавших в фестивале 
американского кино. Среди упомянутых на них 
имен — Боб Вайнштейн. А вот его знаменитого 
брата Харви около года назад мэрия города 
лишила этой привилегии. Упоминание его име-
ни исчезло. И все из-за женщин. Об их правах 
в кинематографе в дни фестиваля говорили и 
на круглом столе. Правда, проводил его муж-
чина — знаменитый отборщик Каннского ки-
нофестиваля Жоэль Шапрон. Выяснилось, что 
в 2016 году во Франции представительницами 
слабого пола снято двадцать процентов картин. 
А у нас на главном национальном кинофестивале 
«Кинотавр» за 29 лет его существования только 
трижды побеждали женщины. Одна из них — Ок-
сана Карас — участвовала в конкурсе Онфлёра с 
картиной «У ангела — ангина». Продюсер Наталья 
Мокрицкая, приехавшая в Нормандию с тремя 
фильмами, заметила, что предпочитает работать 
с мужчинами. При этом она мечтает сделать жест-
кую феминистскую драму о взаимоотношениях 
женщин с гинекологами в России и во Франции. 
Сценарист и начинающий режиссер Марина 
Сасина, работающая в игровом и сериальном 
кино, написавшая сценарий лучшего фильма 
Веры Глаголевой «Одна война», рассказала, что 
из 15 женщин и 2 мужчин с ее курса во ВГИКе 
только трое работают сценаристами. Ни один 
мужчина не занимается тем, чему его учили. 

Жоэль Шапрон вспоминал, как Кира Муратова 
была недовольна тем, что приходится участво-
вать в одном из фестивалей женского кино. Ей 
хотелось признания в режиссерской среде, а не 
среди женщин. Он напомнил о том, как 30 лет 
назад на Каннском кинофестивале предприняли 
попытку показывать отборщикам фильмы без ти-
тров, чтобы не довлели авторитеты и знаменитые 
имена, а выбор осуществлялся исключительно 
по качеству увиденного. Теперь, несмотря на 
разговоры о том, что должно быть равное пред-
ставительство кино, сделанного мужчинами и 
женщинами, такого рода селекция исключена. 
Киновед Ситора Алиева добавила, что подобные 
разговоры утрачивают всякий смысл в свете 
того, что в Австралии признали так называемый 
третий пол. Речь идет о людях, которые не при-
числяют себя ни к женщинам, ни к мужчинам, 
кто-то указывает в графе «пол» — «они». 

В документальной программе вручена на-
града по результатам зрительского голосования. 
Победил «Оскар» Александра Смолянского и 
Евгения Цымбала о недавно ушедшем художнике 
Оскаре Рабине. 90 минут о 90-летнем человеке 
— ценнейший материал. На показ приехала его 
вдова Татьяна и привезла несколько работ Рабина 
и одну картину его погибшего сына Александра. 
Сама страшно переживала весь вечер, так что 
пришлось после него сразу же уехать в Париж. На-
граду получал Александр Смолянский, живущий 
в Берлине и ставший автором идеи этой картины. 
Специально для Онфлёра он смонтировал пяти-
минутный эпизод в память о покойном Рабине и 
показал его как эпилог большого фильма. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ УДИВИЛ ЖЕНЩИН
В Онфлёре обсудили проблему третьего пола в кино

АМЕРИКАНСКИЙ МИШКА 
В РУССКОЙ ТЮРЬМЕ

c 1-й стр.

■  Сенаторы разгромили главу Минприроды.
■  Корни керченской трагедии — в Законе об 

охоте.
■  Вертикалка или горизонталка — что 

выбрать.
■  Ижевская горизонталка Иж-57 с замками на 

колодке.
■  Охота с лабрадором.

■  По медвежьей тропе.
■  Осеннее кольцевание ва ль дшнепов 

— итоги.
■  Охота на дореволюционных медалях.
■  Вести с водоемов.
■  Налим накануне зимы.
■  В предзимье с живцом.
■  Приманки на хищника.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №23 (14–27 НОЯБРЯ 2018 Г.):
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Рисунки, 
которые 

сделал 
американец 

в СИЗО.



Она устала, она уходит: незадолго до 13-
летия своего канцлерства — на пост она 
заступила 22 ноября 2005 года — Анге-
ла Меркель объявила о намерении уйти 
из политики. Прощание, правда, будет 
долгим. И это вполне в ее духе. Первая 
фрау Германии предпочитает не рубить 
с плеча, не бежать впереди паровоза 
истории, действовать наверняка. Впро-
чем, однажды осторожность все-таки 
изменила ей. Что в итоге и привело к вы-
нужденному затяжному прыжку с власт-
ного олимпа.

Проводы начнутся с партии: 7 декабря 
у Христианско-демократического союза появится 
новый лидер. На предстоящем съезде ХДС, глав-
ным пунктом повестки которого являются перевы-
боры руководства, Меркель не станет выдвигать 
свою кандидатуру на председательский пост. 
Основная борьба за кресло партийного лидера 
развернется между двумя наиболее перспек-
тивными кандидатами — генсеком ХДС Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр, считающейся человеком 
Меркель, и бизнесменом, экс-главой фракции 
ХДС/ХСС в бундестаге Фридрихом Мерцем.

На этом, однако, эпоха Меркель еще не за-
кончится. Фрау канцлер заявила 
о готовности продолжать работу 
в качестве главы правительства 
до конца нынешней легислатуры, 
то есть до осени 2021 года. Но после 
этого — все, отбой, полноценная по-
литическая пенсия. «На выборах 2021 
года я не буду кандидатом в канцлеры 
и не буду больше баллотироваться 
в бундестаг, — сообщила Меркель. — 
Замечу также для протокола, что я не 
собираюсь претендовать ни на какие 
другие политические посты». 

Она не скрывает, что принять 
эти решения ее заставила нескончае-
мая череда поражений, которые тер-
пит ведомая ею партия. В результате 
прошлогодних парламентских выбо-
ров ХДС и выступающий в блоке с ним 
Христианско-социальный союз получили 
худший результат с 1949 года. И на этом 
черная полоса не закончилась. Результаты 
прошедших в октябре выборов в ландтаги, 
региональные парламенты, земель Бавария 
и Гессен, а также социологические опросы 
свидетельствуют о том, что популярность 
«союзников» продолжает падать. На сегодняшний 
день рейтинг партии находится на самом низком 
уровне с момента начала таких исследований. 

«Пришло время открыть новую главу», — за-
явила глава правительства. Произнося эти слова, 
она вовсе не казалась подавленной, а, по мнению 
некоторых наблюдателей, даже выглядела счаст-
ливой. Нельзя исключать, конечно, что Меркель 
просто умело скрывала свои эмоции. Но, вполне 
возможно, она и впрямь почувствовала облегчение 
от того, что груз ответственности начал постепенно 
спадать с ее плеч. 

Восточная пастораль
Ангела Доротея Каснер появилась на свет 17 

июля 1954 года в западногерманском Гамбурге. 
Но уже шести недель от роду стала ossi, восточ-
ницей (от немецкого Ost — восток): подгрузив бу-
дущего федерального канцлера в корзинку, мама 
с папой отправились в путь, закончившийся по ту 
сторону германо-германской границы — тогда еще 
сравнительно прозрачной. Основной миграцион-
ный поток шел в противоположном направлении: 
познакомившись с «преимуществами социалисти-
ческого строя», граждане ГДР толпами повалили 
на Запад. С 1949 по 1961 год в ФРГ перебрались 
2,7 миллиона восточных немцев. Потому-то, соб-
ственно, и понадобилась Берлинская стена: пере-
довой барак социалистического лагеря столкнулся 
с угрозой полного опустения.

Примеры встречного движения были чрез-
вычайно редки и объяснялись главным образом 
идеологическими соображениями. Кого-то влекла 
заманчивая идея построения рая на земле. В слу-
чае с отцом Ангелы, Хорстом Каснером, речь тоже 
шла о Царствии Божием, но только классическом 
небесном. Он был теологом-евангелистом и, по-
скольку церковь еще сохраняла единство, получил 
по окончании учебы место пастора в небольшой 
восточногерманской деревушке. В каком-то смыс-
ле, кстати, это было возвращением на родину: 
Хорст Каснер родился и вырос на востоке, в Бер-
лине. А его отец еще восточнее — в Познани. И до 
1930 года носил совсем другую, не немецкую 
фамилию — Казмерчак. Да-да, несмотря на вы-
держанный, стопроцентно нордический характер, 
фрау канцлер — на четверть славянка. 

Перебравшись в начале 1920-х из родной 
Познани в Берлин, дедушка Ангелы поступил 
на службу в полицию. Верой и правдой служил 
Людвиг Каснер сначала Веймарской республи-
ке, а затем Третьему рейху. До больших чинов, 
правда, не дослужился: верхом карьеры стало 
звание гауптвахмайстера (в советско-российской 
табели о рангах ему приблизительно соответству-
ет звание старшины). Но в конечном счете эта 
мелкосошность оказалась спасительной. Многих 
вышестоящих руководителей Людвига Каснера 
осудили как военных преступников. Но гауптвах-
майстер пережил крушение рейха сравнительно 
благополучно: нет никаких данных о том, что он 
подвергался каким-либо репрессиям.

Он не гнушался 
своей польской родни 
и не терял с ней связи. 
По словам Зигмунда 
Рыхлицкого, племянника 
Людвига Каснера и, соот-
ветственно, двоюродного 
дяди Ангелы, последний 
раз он видел дядю Люд-
вига в 1943 году, когда тот 
приезжал в Познань на по-
хороны своей матери. То, 
что у дядюшки есть внучка 
по имени Ангела, для него 
не было тайной. Но о том, что 
его двоюродная племянни-
ца и канцлер Германии — 
одно и то же лицо, пан Рых-
лицкий узнал сравнительно 
недавно. 

Через три года после 
переселения в ГДР Касне-
ры перебрались в Темплин. 
В этом небольшом городке, 
распложенном в 80 киломе-
трах от Берлина, и прошли 
детские и отроческие годы 
федерального канцлера. 
Точнее, в расположенной 
на отшибе усадьбе Валь-
дхоф, где помимо колледжа 
располагался патронируемый 
евангелистской церковью 
приют для душевнобольных. 
Здесь же, в Вальдхофе, жила 
и семья пастора, в которой 
вскоре произошло пополнение: 
у Ангелы появились младшие 
брат и сестра.

В пасторской школе цари-
ло невиданное по тем временам 
свободомыслие. Сюда беспре-
пятственно поступала изданная 
на Западе богословская литера-
тура, здесь частенько выступали 
с лекциями люди с той стороны 
«железного занавеса». В ходе дис-
куссий поднимались порой такие темы, о которых 
за стенами колледжа опасно было даже заикаться. 
И в то же время отца Ангелы называли «красным 
Каснером». Он активно участвовал в мероприя-
тиях, в которых от имени «прогрессивной обще-
ственности» обличались западные «реакционеры» 
и «поджигатели войны». Каснер не так уж кривил 
душой: капитализм действительно был ему не по 
душе. Но равным образом не жаловал он и со-
циализм в советско-восточногерманском его 
исполнении. 

«Детство состоит не только из политики, 
и в этом, неполитическом смысле у меня была 
прекрасная жизнь, — поделилась фрау кан-
цлер в одном из своих интервью. — Я выросла 
в чудесном краю, у меня были замечательные 
родители». 

Неангел Ангела
Оторвой дочка пасто-

ра и учительницы, конечно, 
не была, но и пай-девочкой 
Ангелу тоже трудно было 
назвать. По признанию фе-
дерального канцлера, ро-
дители довольно часто на-
казывали ее — «домашним 
арестом» или лишением 
карманных денег — за не-
послушание и упрямство. 
Первая сигарета — в 14 
лет, первый поцелуй — 
в шестнадцать. Увлече-
ние «Битлз»... Если Ан-
гела чем-то и отличалась 
от сверстников, то лишь 
блестящими успехами 
в учебе. Особенно хоро-
шо давались Кази, как 
звали Ангелу школь-

ные друзья, математика 
и русский язык. Однажды 
она даже победила в ре-
спубликанской олимпиа-
де по русскому. Наградой 
была поездка в СССР.

Девиз пионерской 
организации имени Эрн-
ста Тельмана почти один 
в один повторял слоган 
советских пионеров. 
И Кази, как и миллионы 
ее сверстников, по-
слушно отвечала: Immer 
bereit! — «Всегда гото-
ва!». Что, впрочем, ни-
чуть не мешало юным 
гражданам ГДР наду-
вать при случае родное 
государство. Знаком-
ство Ангелы с азами 
рыночной экономики 
произошло благода-
ря чернике, в изоби-
лии произрастающей 
в окрестных лесах. 

Государство поощряло заго-
товителей ягоды привлекательными закупочными 
ценами: они вдвое превышали розничные — четы-
ре марки ГДР против двух. На этом-то и строился 
расчет юных коммерсантов. В изложении самой 
Ангелы бизнес выглядел следующим образом: 
«Один из нас сдавал ягоды, второй спустя час шел 
в магазин и покупал их по две марки за кило». По-
том, естественно, операция повторялась.

О школьных вечеринках у нее остались ско-
рее грустные воспоминания: «Я была девушкой, 
которая ест орехи и не танцует». Но с этой ха-
рактеристикой плохо сочетается ее же рассказ 
о выпускном вечере. По словам Ангелы, она здо-
рово перебрала тогда виски — напилась так, что 
выпала из лодки, на которой в компании друзей-
однокашников рассекала поздней ночью воды 
близлежащего озера. Нет, букой девушка при всех 
своих комплексах явно не была. 

По окончании школы, в 1973 году, Ангела по-
ступает и через пять лет блестяще оканчивает 
лейпцигский Институт физики. После этого — 12 
лет работы в Центральном институте физической 
химии Академии наук ГДР в Берлине. В 1986-м 
будущий федеральный канцлер успешно защи-
щает докторскую. 

В ходе ее подготовки Ангела (тогда уже Ангела 
Меркель, но уже — в разводе) знакомится со своим 
нынешним мужем: Иоахим Зауер был рецензен-
том ее работы. Правда, расписались они лишь 
спустя 14 лет. Эту проволочку Ангела объясняет 
как личными, так и политическими причинами. 
Во-первых, нужно было проверить отношения 
на прочность, дабы не повторить ошибку моло-
дости. Во-вторых: «Я не хотела, чтобы про меня 
говорили: она выходит замуж лишь потому, что 
она в ХДС и не может иначе руководить министер-
ством по делам женщин и молодежи». Брак был 
заключен только тогда, когда ее партия оказалась 
в оппозиции и уже никто не мог упрекнуть, что все 
это ради карьеры. 

Тем не менее Ангела предпочла сохранить 
фамилию первого мужа. 
К тому времени фамилия 
превратилась в раскру-
ченный политический 
бренд, менять который 
было слишком наклад-
но. Но никаких обид 
на Ульриха Меркеля 
у нее действительно 
не было. Повод оби-
жаться имелся скорее 
у него — это не он, 
а она его бросила. 
«Однажды она просто 
собрала свои вещи 
и съехала из нашей 
общей квартиры», 
— рассказывает 
Ульрих. 

Теперь Ульрих 
Меркель считает, 

что все было к луч-
шему: «Жизнь, которую она сегодня 

ведет, мне бы абсолютно не подошла». Кстати, 
политическая карьера, сделанная бывшей, его 
нисколько не удивляет: «Ангела обладает острым 
умом, невероятной энергией и всегда была очень 
честолюбивой. Уже в те годы она говорила мне, что 
не может себе представить, что всю свою жизнь 
будет заниматься теоретической физикой». 

Жестокий роман
«Она не принадлежала ни к первым пяти-

стам, ни к первым пяти тысячам, ни к 50 тысячам, 
ни даже к 2 миллионам, что выходили на улицы 
перед 9 ноября (9 ноября 1989 года — день па-
дения Берлинской стены. — А.К.), чтобы сказать: 
«Долой это дерьмо!» — вспоминал Райнер Эппель-
ман — известный гэдээровский диссидент, один 
из основателей «Демократического прорыва», 
партии, с которой началась политическая карьера 
Меркель. — Я не уверен, что Ангела смогла бы 
выдержать то, через что прошли мы».

Как говорится, не в бровь, а в глаз: вплоть 
до краха режима Ангела спокойно плыла по тече-
нию, нисколько не отрываясь от коллектива. Даже 
9 ноября 1989 года был для Ангелы совершенно 
обычным днем. Утром она пошла на работу в ака-
демию, вечером отправилась с подругой в сауну. 
Лишь вернувшись поздно вечером домой, Ангела 
узнала, что толпы восточных берлинцев прорвали 
кордоны растерянных пограничников и на улицах 
западного сектора идет братание. 

Она тоже не смогла усидеть дома. 
«Я тотчас побежала туда и так же, как 
и тысячи других людей, пересекла 
границу, — вспоминала потом Анге-
ла. — Как и все остальные, я ощу-
щала невероятную радость. В За-
падном Берлине нас встретили 
очень, очень сердечно. В какой-
то совершенно незнакомой квар-
тире мы чокались банками пива 
и пили за открытие Стены...» Но на 
следующее утро она как ни в чем 
не бывало пошла на работу. Даже 
тогда она все еще не была 
уверена, что перемены 
необратимы. 

Справедливости 
ради надо заметить, 
Меркель не преуве-
личивает свою роль 
в революционных 
событиях. «Я 
была всего лишь 
наблюдателем», 
— признает она. 
Политикой Ан-
гела занялась 
лишь в де-
кабре 1989 
года, когда 
все было 
уже решено. 
И столкновение 
с этим новым, 
доселе не извест-
ным ей миром, не на-
зовешь случайным — это 
был осознанный выбор. 

В один прекрасный день Ангела явилась в штаб-
квартиру «Демократического прорыва», одной 
из множества политических организаций, рожден-
ных бурной осенью 1989-го, и спросила первого 
встречного, может ли она чем-нибудь помочь. 
Помощь и впрямь была нужна: с Запада прислали 
несколько новеньких компьютеров, с которыми 
никто в офисе не умел обращаться. 

Ей уже было 35 лет, и ее никто не знал за пре-
делами ее института. Но тем, кто с презрительным 
недоумением взирал на невесть откуда взявшуюся 
выскочку-синечулочницу, пришлось очень скоро 
и очень круто изменить свое мнение. Взлет Ангелы 
был стремителен. Вскоре у скромной технической 
помощницы обнаружился талант спичрайтера, 
и она стала пресс-секретарем «Демократического 
призыва». Следующая ступенька — заместитель 
главы пресс-службы правительства ГДР. А после 
того как одновременно с объединением Германии 
восточногерманский «Призыв» слился с западно-
германским ХДС, кривая карьерного роста и во-
все взмыла вверх: 1991 год — министр по делам 
семьи и молодежи в правительстве объединенной 
Германии, 1994-й — министр охраны окружающей 
среды; 1998-й — генеральный секретарь ХДС; 
2000-й — председатель ХДС, 2005-й — феде-
ральный канцлер... Первая женщина-канцлер 
в истории страны.

Стартовав с большим опозданием, Меркель 
непрерывно наращивала скорость, обходя на по-
воротах истории одного конкурента за другим. 
«Ангела Меркель — это милая барышня, которая 
дает тебе пинок под зад, как только ты отворачи-
ваешься», — свидетельствует ее бывший коллега 
по правительству Гюнтер Краузе. Однако одних 
бойцовских качеств для продвижения к вершинам 
власти было явно недостаточно. Разведенная, 
бездетная лютеранка-восточница была воистину 
«чужой среди своих» в партии, в которой всем 
заправляли католики-традиционалисты. Требова-
лась мощная «крыша». И она у нее появилась. Еще 
1990-м Ангелу представили тогдашнему канцлеру 
и лидеру ХДС Гельмуту Колю. Это была политиче-
ская любовь с первого взгляда. В течение почти 
10 лет Коль и его протеже были не разлей вода. 
Ее называли «девочкой Коля», его — ее «прием-
ным отцом». 

Роман длился ровно до того момента, как 
разразился скандал, связанный с так называемой 
аферой с пожертвованиями. В конце 1999 года 
в прессу просочилась информация о черной кассе 
ХДС: долгие годы руководство партии в обход 
официальной бухгалтерии и, соответственно, 
закона о финансировании политических партий 
брало деньги у крупного бизнеса и помещало 
их на секретные счета. Коль, занимавший тогда 
пост почетного председателя ХДС, вынужден был 
признать тайное, ставшее явным, но отказался 
огласить список жертвователей. Удары посы-
пались на экс-канцлера со всех сторон, но «кон-
трольный выстрел» сделала его «девочка». Ан-
гела опубликовала статью, в которой призвала 
товарищей по партии «перерезать пуповину», 
связывающую их с почетным председателем 
Христианско-демократического союза: «Партия 
должна научиться жить самостоятельно». 

И партия согласилась с этим: Коль покинул ру-
ководство ХДС. Немного погодя за ним последовал 
председатель партии Вольфганг Шойбле, также 
оказавшийся замешанным в скандале. И тут «недо-
статки» Меркель — гэдээровское происхождение 
и позднее вхождение в политику — превратились 
в достоинства: она оказалась одной из немногих 
на партийном олимпе, кто был свободен от подо-
зрений в темных делишках. Уставшим от сканда-
лов и склок товарищам по партии не оставалось 
ничего другого, как выбрать лидером ее. После 

этого ее перестали величать «девочкой Коля» 
и окрестили «железной девочкой». А еще 

через несколько лет, после того как она 
возглавила правительство, переиме-
новали в Mutti — Мамочку.

Слезы капают
Понятно, конечно, что в этом 

прозвище много иронии: обжегшись 
однажды на безоглядной любви к на-

циональному лидеру, немцы боятся 
относиться с чересчур боль-

шим пиететом к своим 
политикам. Но одновре-

менно оно звучит как 
признание авторите-

та и даже, пожалуй, 
незаменимости. 
«Трое мужчин пы-
тались сместить 
Меркель с поста 
канцлера, — от-
мечает в своем 
эссе обозрева-
тель журнала 

Spiegel Рене 
Пфистер. 
— Но все 
потерпели 

неудачу, по-
тому что никто 

из них не смог 
объяснить, почему 

с ними будет лучше. 
Они производили впе-
чатление юнцов, ко-
торые все еще живут 

в родительском доме и рады тому, что мамочка 
все за них решает».

По мнению Пфистера, главное политическое 
оружие Меркель — отсутствие почтения к партий-
ным догматам. Она «освободила ХДС от всего, 
что отличало его от конкурентов», сделав пар-
тию «избирабельной» для всех слоев населения. 
Проще говоря, Христианско-демократический 
союз перестал быть партией консерваторов. Что 
и позволило Мамочке стать общенациональным 
лидером. Но у этого ноу-хау оказался серьезный 
побочный эффект: партия потеряла свое лицо, 
свою идентичность. К сегодняшнему ХДС впол-
не применима известная русская политическая 
шутка: «Мы не правые и не левые. Мы — вален-
ки». Идеологию заменила фигура фрау Меркель, 
Мамочки для всех.

Популярность Меркель сыграла злую шутку 
и с ней самой. Она никогда не была авантюристкой. 
Если и критиковали госпожу канцлершу, то, как 
правило, за медлительность и нерешительность, 
никак не за безрассудство. Ее политическим сти-
лем были умеренность, аккуратность, взвешен-
ность решений. Резала, лишь семь раз отмерив. 
Так, во всяком случае, было первые десять лет 
ее канцлерства. Четкой стратегии, правда, у нее 
не было и тогда: Ангела держала нос по ветру, 
с легкостью меняя позицию, если та переставала 
соответствовать ее интересам и/или настроениям 
в обществе. 

Так, например, было с атомной энергетикой. 
В октябре 2010 года правительство приняло реше-
ние продлить деятельность всех немецких АЭС, 
аннулировав согласованный ранее поэтапный 
отказ от «мирного атома». Но уже через несколь-
ко месяцев, после аварии на «Фукусиме», когда 
Германию охватило «зеленое» настроение, курс 
вновь развернулся на 180: решено было возобно-
вить и даже ускорить «выход из атома» — послед-
няя атомная станция в стране должна закрыться 
в 2022 году.

Но когда разразился миграционный кризис, 
Меркель повела себя совершенно по-иному — 
абсолютно не прагматично. В сентябре 2015 года 
канцлер гостеприимно распахнула ворота погра-
ничных КПП перед потоком беженцев с Ближнего 
Востока. В том году в страну прибыли 1 миллион 
100 тысяч мигрантов, ищущих убежища, — ре-
кордный показатель за все время существова-
ния объединенной Германии. Еще несколько сот 
тысяч добавились к ним в последующие годы. 
«Мы справимся с этим», — бодро заявила тогда 
Меркель. Но явно переоценила свои возможности 
и возможности страны, оказавшейся поистине 
не резиновой. 

По сути, это было единоличное решение 
канцлера. Критики Меркель убеждены, что она 
превысила свои полномочия: масштабы проблемы 
требовали как минимум обсуждения в парламенте. 
Трудно сказать, чем при этом руководствовалась 
глава правительства, во всяком случае — никак 
не желанием потрафить электорату. Априори было 
понятно, что немцы в массе своей без восторга 
отнесутся к нашествию эмигрантов из культурно 
чуждых регионов мира. Возможно, расчет был 
на признание в мировом масштабе. И если это 
так, то цель можно считать достигнутой. В декабре 
2015-го журнал Time назвал Меркель «Человеком 
года» — «за то, что она попросила у своей страны 
больше, чем осмелились бы большинство полити-
ков, за твердую позицию против тирании», а также 
«за обеспечение твердого морального лидерства 
в мире». Вынос на обложку с портретом Меркель 
гласил: Chancellor of the Free World — «Канцлер 
свободного мира». 

Короче говоря, всегерманская Mutti стала 
во всех смыслах мировой Мамочкой. Но у сво-
их сограждан понимания не нашла: последние 
электоральные провалы ее партии — прямое 
следствие опрометчивого решения трехлетней 
давности. Традиционный избиратель ХДС уходит 
к тем, кто, по его мнению, более четко и последо-
вательно отстаивает консервативные ценности 
и национальные интересы. В первую очередь 
к правоконсервативной партии «Альтернатива для 
Германии», выступающей за резкое ограничение 
притока мигрантов в страну. Электорат «АдГ» — это, 
как правило, бывшие сторонники христианских 
демократов.

Тем не менее ситуация далеко не однознач-
на. У немцев двоякое отношение к главе прави-
тельства. С одной стороны, социологи отмечают 
определенную усталость от Меркель, растущее 
желание политических перемен. Что, собственно, 
показывают и результаты выборов. С другой — 
людей тревожит неизвестность: на кого Меркель 
их покинет, что будет после нее? Согласно свежим 
соцопросам, 56 процентов жителей Германии 
против того, чтобы она досрочно оставила кан-
цлерский пост. Несмотря на все допущенные ею 
просчеты, несмотря на отставку с поста пред-
седателя партии и анонсированный уход с поли-
тической сцены, эта «хромая утка» по-прежнему 
самый популярный политик в стране.

«Без Ангелы Меркель эта страна не стала 
бы моей, без нее я, женщина, восточная нем-
ка, не могла бы найти в ней для себя места, 
— объясняет свою любовь к канцлеру писатель 
и публицист Яна Хензель. — Мое ощущение 
Германии — это на самом деле ощущение Ан-
гелы Меркель... Это великий государственный 
деятель». В общем, похоже, проводы Мамочки 
на заслуженный отдых будут не только долгими, 
но и очень слезными.

Андрей КАМАКИН.
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ГОСТЬ
В гостях у «МК» побывал глава Тувы 
Шолбан Кара-оол. Он рассказал о тех 
усилиях, которые власти республики 
прикладывают к ее инфраструктурному 
развитию. В том числе речь идет о же-
лезнодорожном и воздушном сообще-
нии между Кызылом, Москвой и осталь-
ной Россией. По словам главы Тувы, 
реализация проектов в короткие сроки 
позволит вывести регион из числа доти-
руемых и выведет ее на принципиально 
новый уровень экономического разви-
тия.

— Тува — отдаленный регион. И экономи-
сты неоднократно отмечали, что для реше-
ния ее экономических проблем необходимо 
развитие транспортной инфраструктуры — 
железнодорожного сообщения и сети авто-
мобильных дорог внутри республики. Знаю, 
что именно для обсуждения этой темы вы 
прибыли на форум «Транспорт России». Есть 
ли планы развития инфраструктуры?

— Во-первых, нужно убежать от разных кли-
ше, что Тува находится где-то далеко и недоступна. 
Россия большая, а мы находимся как раз в сере-
дине. Республика развивается со всей страной, 
меняются экономические условия, а значит, и до-
ступность региона улучшается. Мы вошли в состав 
Российской Федерации в 1944 году. До этого мы 
были Тувинской народной республикой. Кстати, 
в 2019 году исполняется 75 лет добровольному 
вхождению. Из-за того что в составе России мы 
находимся относительно недавно, есть ряд объ-
ективных проблем. Хакасия, Алтай и Красноярский 
край стартовали в рыночных условиях с совершен-
но других платформ, нежели Кызыл. Поэтому на их 
фоне, с точки зрения некоторых показателей, мы 
выглядим менее убедительно. Нужно как можно 
быстрее сократить этот разрыв.

Для этого нужно решить проблему, прежде 
всего транспортную. «Транспортная неделя», кото-
рую проводит Минтранс России, является хорошей 
площадкой для достижения нашей цели. Я всегда 
стараюсь присутствовать на этом мероприятии 
и проявлять активность. Там можно рассказать 
о своих планах и получить отклик со стороны 

федерального министерства и представителей 
других регионов.

Когда я принял полномочия главы республики, 
аэропорт Кызыла находился в плачевном состоя-
нии. При том, что у нас нет железной дороги и всего 
одна автомобильная дорога, которая соединяет 
Тыву с остальной Россией, ситуация выглядела 
абсурдной. Аэропорт размещался в одноэтаж-
ном деревянном здании, а строительство нового 
терминала длилось десятилетиями. При под-
держке Президента России Владимира Путина 
мы смогли приступить к модернизации комплекса. 
Сегодня у нас есть новое здание аэропорта, по-
строена современная взлетно-посадочная по-
лоса, которой могут пользоваться практически 

все типы самолетов. Для нас это существенный 
шаг вперед.

На прошедшей «Транспортной неделе» 
я предложил открыть в нашем аэропорту междуна-
родный сектор. До Улан-Батора нам лететь всего 
полтора часа, до Пекина — около двух с половиной 
часов. Оттуда россияне могут вылететь вообще 
в любую точку мира. Организация воздушных 
рейсов Красноярск — Кызыл — Улан-Батор или 
Новосибирск — Кызыл — Улан-Батор существен-
но расширит возможности сибирского делового 
бизнеса. Тува имеет большие возможности как 
приграничный регион, и мы предлагаем для всех 
сибирских субъектов удобные и короткие транс-
портные коридоры для доставки грузов в Россию 

и за рубеж. Например, в 2006 году правительства 
России и Монголии приняли решение придать 
двухстороннему международному таможенному 
пункту «Хандагайты-Боршоо» статус многосто-
роннего пункта, что позволит им пользоваться 
гражданам третьих стран. Но до сих пор решение 
не реализовано из-за различных инструкций: нуж-
но увеличить штат, построить склад и так далее. 
Между тем для нас это большие возможности. 
В конце концов мы сможем использовать разность 
в цене товаров в России и Монголии. И вообще, 
монголы традиционно обращены в сторону Рос-
сии. Там большой популярностью пользуются наши 
УАЗы, ЗИЛы и так далее. К счастью, на прошедшей 
«Транспортной неделе» решили прекратить бес-
конечные обсуждения, закончить проектирование 
и к 2020 году начать строительство таможенной 
инфраструктуры. Правда, с моей точки зрения, 
работу международного пункта можно было бы 
начать уже сейчас. Там пока нет больших авто-
мобильных очередей, таможню можно было бы 
запускать в многостороннем режиме хотя бы раз 
в неделю.

Кроме того, мы, к сожалению, являемся од-
ним из тех регионов, у которых нет прямой связи 
с Москвой. Без этого наши люди сталкиваются 
с серьезными трудностями не только в ведении 
бизнеса, но и в получении образования. Например, 
мне, чтобы добраться до Москвы, надо проехать 
400 километров до Абакана по горной дороге 
в Саянах, а потом лететь на самолете. В общей 
сложности дорога занимает 10–12 часов. Если бы 
самолеты летали из Кызыла напрямую в столицу, 
я бы потратил всего 4 часа. Министр транспорта 
Евгений Дитрих воспринял наши доводы и сказал, 
что с февраля будущего года ведомство начнет 
субсидировать такие перелеты.

— Как обстоят дела с железной 
дорогой?

— Железная дорога Кызыл — Курагино для 
нас очень большая и важная тема… Ей я посвятил 
10 лет своей жизни. Безусловно, строительство 
дороги даст мощный толчок для экономического 
развития республики. По проведенным экономи-
ческим расчетам, этот проект дает возможность 
создания порядка 15 тысяч рабочих мест с учетом 
смежных отраслей, увеличивается налоговая база 

республиканского бюджета на 15 млрд рублей 
ежегодно. Но это вовсе не местечковая тема. 

Известно, что сейчас Казахстан и Китай 
развивают так называемый «Шелковый путь», 
в том числе железнодорожный, который не связан 
с нашими российскими дорогами, в частности, 
с Транссибом. Нам необходимо это учитывать 
и постараться обеспечить связки с новыми же-
лезнодорожными магистралями, соединяющими 
огромный китайский рынок с западными регио-
нами евроазиатского материка. Железная дорога 
Курагино — Кызыл обеспечивает такую связку. 
В нашем направлении очень заинтересованы мон-
голы и проявляют интерес китайцы. Тем более что 
недра Тувы содержат богатейшие запасы коксую-
щегося угля, который востребован в Китае.

И еще раз повторюсь: это очень важно для 
развития Тувы. Жители республики должны начать 
получать отдачу от богатейших запасов недр. Очень 
важно, что железная дорога поможет республике 
активнее интегрироваться в общероссийское 
пространство, активнее быть представленной 
на нашем общем экономическом рынке. 

Мы хотим быть самодостаточным регионом, 
с развитой экономической и социальной инфра-
структурой. Это позволит привлечь в республику 
квалифицированные кадры. Сейчас говорят, что 
мы якобы закрытая, мононациональная республи-
ка. Но это не так. У нас есть прекрасные традиции 
интернационализма, Тува славится гостеприим-
ством и радушием. Я уверен, что абсолютное боль-
шинство жителей Тувы воспитаны в толерантных 
традициях. Например, министр обороны Сергей 
Кужугетович Шойгу — сын жительницы Донецка 
Александры Яковлевны, которая приехала к нам 
по распределению после института, и Кужугета 
Серэевича. Они создали очень крепкую семью 
и воспитали прекрасного сына. Есть у нас, на-
пример, и гражданин США Шон Куирк, который 
женился на тувинке и не собирается никуда уез-
жать. Он говорит на тувинском языке, может быть, 
даже лучше, чем я.

Больше того, в 2010 году проводилась пере-
пись населения. Специально оговаривалось, что 
графа «национальность» не имеет большого значе-
ния. Большинство тувинцев назвали себя сибиря-
ками и россиянами. А потом мне из Правительства 

России сообщили, что у нас представителей мало-
численного народа тувинцев-тоджинцев стало 
намного меньше, поэтому с нас снимают субси-
дии в 4 миллиона рублей. Я до сих пор не могу 
доказать, что случилось. Кроме того, у нас нет 
ни одного члена запрещенного в России «Ислам-
ского государства» или других террористических 
организаций. Я очень благодарен моим землякам 
за их терпение и трудолюбие.

Так что наши люди очень толерантные. Другое 
дело, что человек стремится жить там, где выше 
социальная обустроенность. Конечно, очень хо-
чется, чтобы к нам приезжало как можно больше 
людей.

— В 2007 году Сергей Кужугетович Шой-
гу приложил много усилий к популяризации 
Тувы, заинтересовав археологов крепостью 
Пор-Бажын. Как сейчас обстоят с ней дела?

— Республику часто называют загадочной 
именно в связи с богатым и уникальным истори-
ческим прошлым. Пор-Бажын относится именно 
к таким, мистическим местам. Но и очень трудно-
доступным. Изучение крепости, знакомство с ее 
историей имеет большой потенциал познаватель-
ного туризма. Уверен, что в недалеком будущем 
оно станет местом паломничества. Сергей Кужу-
гетович очень точно определил эту перспективу 
и приложил усилия для формирования интереса 
к Туве. 

В нашем краеведческом музее есть уни-
кальная экспозиция — превосходные золотые 
украшения из захоронений скифских царей, 
которые датируются седьмым веком до нашей 
эры. Находки археологов в Долине царей, в так 
называемой Уюкской долине, стали мировой 
сенсацией. По инициативе Сергея Кужугетови-
ча Шойгу в республике каждое лето работают 
международные отряды археологов-волонтеров 
Русского географического общества, которые 
проводят раскопки вдоль маршрута железной 
дороги Курагино — Кызыл. Результаты иссле-
дований захоронений древних скифов, гуннов, 
уйгуров очень вдохновляют молодых ребят, как 
в республике, так и за ее пределами. Такой по-
знавательный энтузиазм, увлеченность наукой, 
историей, и является нашим богатством. 

Артур АВАКОВ.

Жизнь и необычайная политическая 
судьба Ангелы Меркель

ДОРОГА ЖИЗНИ ИЗ ТУВЫ В РОССИЮ

Глава республики 
рассказал о развитии 

инфраструктурных 
проектов
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1919 год.
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Юному герою повесили медаль 
на грудь. Подарили машинку и 
планшет. Только того не знали 
первые лица государства, что 

вернется мальчуган не домой, к маме, а в реаби-
литационный центр — фактически в приют, куда 
его и других детей Богданов поместили после 
пожара.

Под предлогом того, что жить на пепелище 
невозможно, маму Люду убедили сдать сыновей 
и дочерей временно на государственное обе-
спечение. Хотя платить за их пребывание она 
должна была сама, из положенных ей «детских». 
Поместить-то поместили, да вот назад не отдали: 
дескать, пока не купите кровати всем пятерым, 
возвращать их вам не станем… И это при том, что 
многодетная мать не была лишена родительских 
прав и даже не ограничена в них. Люда и Юра 
Богданы откладывали каждую копеечку, надеясь 
хотя бы к Новому году взять эти дурацкие кровати в 
рассрочку, чтобы Диана–Макс–Настя–Коля–Лена 
встретили праздник дома.

…Меньше чем через час после публикации 
с редакцией связалась тоже многодетная мать и 
тоже Люда, москвичка. В 90-е годы прошла всякое, 
подняла свой бизнес, на государство ни разу не 
надеялась. Трое детей уже давно взрослые, но 
Людмила знает, что это такое — ни у кого ничего 
не просить. Она и перевела деньги на кровати 
семье Богдан. 

А потом — посыпалось… Со всех концов стра-
ны. Звонили, писали, интересовались: что присы-
лать и куда? Узнав, что кровати уже есть, спраши-
вали: «Что еще нужно? Очень хотим помочь».

Утром опомнились и рязанские чиновники. 
Делегация во главе с главой района прибыла в 
социальную квартиру, в которой сейчас живут 
погорельцы.

Не с пустыми руками, естественно, а с по-
дарками. С собой чиновники привезли еще одни 
кровати, письменный стол для школьников и даже 
кухонный уголок. Обещали выделить матпомощь 
в 50 тысяч рублей — на холодильник и телевизор. 
Руководство района своими руками привинчивало 
шурупы к мебели и гладило занавески.

Детей, естественно, вернули сразу. Оказыва-
ется, мама Люда по закону в любой момент могла 
забрать своих Диану–Макса–Настю–Лену–Колю: 
деревенская женщина просто не знала законов, 
а представители опеки, которые обязаны эти са-
мые законы соблюдать по долгу службы и предо-
ставлять всестороннюю помощь многодетным 
родителям, попавшим в беду, почему-то о них 
тоже не вспомнили… 

Не потому ли, что каждый изъятый ребенок 
— это тоже деньги на его содержание? И чем 
больше таких «казенных» детей — тем лучше для 
тех, кто их содержит?

Единственный, кто пока не вернулся, — сам 
юный герой. Максим в больнице, он немного про-
стыл: вот ведь как бывает у семи нянек… 

После известия о воссоединении много-
детной семьи, казалось, ничего чудеснее и быть 
не может. Но следующая потрясающая новость 
пришла из Арабских Эмиратов. 

За день до этого «МК» описал трагическую 
ситуацию, случившуюся с семьей Поповых из Там-
бова. Отдыхать в Дубаи на осенние каникулы при-
летели мама, дочка и две внучки — 3 и 10 лет. 

57-летней Наталье Поповой, диспетчеру «ско-
рой», стало плохо: внезапный разрыв аорты. От 
нее отказались все дубайские клиники, лишь один 
дорогой госпиталь согласился сделать операцию 
на открытом сердце. 

Операция вроде бы завершилась успешно. 

Но у больной отказали почки. Гемодиализ. Трех-
недельная кома. Качели: выживет — не выживет?.. 
20 ноября женщина скончалась.

Клиника предъявила дочери счет за лечение 
— 15 миллионов рублей в переводе на российские 
деньги. Без оплаты долга 34-летняя Анастасия 
Попова не могла забрать и похоронить мать. В 
воздухе повис вопрос вообще о возвращении 
Анастасии домой: вначале клиника требовала 
гарантии оплаты. Семья отдала все, что у нее 
было. Муж Анастасии спешно прилетел в ОАЭ с 
деньгами, но смог увезти только двух маленьких 
дочек.

Друзья бросили клич в Интернете. Понятно, 
что собрать такую невероятную сумму было не-
возможно, но хоть что-то, чтобы погасить часть 
долга! Куда они только не писали, даже губерна-
тору области — тот пообещал держать дело под 
личным контролем.

А простые тамбовчане за три дня просто 
взяли и перевели Насте полмиллиона рублей… 

Мне тоже позвонил однокурсник, живущий 
в Тамбове, бросил ссылку на группу помощи. Я 
связалась с девушкой, взяла у нее интервью и, 
сказав честно, что надеяться она может только 
на чудо, написала статью в «МК»…

И чудо произошло.
Публикацию увидели журналисты арабского 

представительства RT, они перевели текст на 
арабский язык и разместили его у себя на пор-
тале. Утром в редакцию пришел факс от самого 
правителя Дубаи шейха Мухаммеда бен Ра-
шида Аль Мактума. Выражая свое сочувствие 
девушке, сделавшей все, чтобы спасти мать 
(мать для мусульман — это святое), и в качестве 
жеста доброй воли шейх… погасил долг перед 
клиникой — все 15 миллионов.

А также оплатил транспортировку тела умер-
шей в родной Тамбов и билеты назад для самой 
Анастасии.

Через два-три дня Настя Попова вернется 
домой — к своим маленьким дочкам, которые 
тоже заждались маму. Она передала огромное 
спасибо всем, кто не бросил ее в беде. Собран-
ные простыми людьми и, слава богу, не приго-
дившиеся 500 тысяч рублей будут переведены 
на лечение больных детей, и она строго за них 
отчитается.

А также от себя лично попросила поблаго-
дарить тамбовского губернатора и консула РФ 
в Арабских Эмиратах, которые контролировали 
эту ситуацию.

Екатерина САЖНЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
26 ноября  2018 года 
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ЗЛОБА ДНЯ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

сниму
❑ квартиру 

т. 8-915-036-19-89
продаю

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты, иконы  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги, открытки, 
фотографии, старинные 
вещи б/у куплю 
т. 8-915-344-86-45

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

ВАВАВАВАВАВАВАВАСССССССС ОБОБОБОБОБОБОБОБМАМАМАМАМАМАМАМАНУНУНУНУНУНУНУНУЛИЛИЛИЛИЛИЛИЛИЛИ ЮЮЮЮЮЮЮ ЮРИРИРИРИРИРИРИРИСТСТСТСТСТСТСТСТЫ?Ы?Ы?Ы?Ы?Ы?Ы?Ы? 
ВЫВЫВЫВЫВЫВЫВЫ ЗЗЗЗЗЗЗ ЗЗАПАПАПАПАПАПАПЛАЛАЛАЛАЛАЛАЛАТИТИТИТИТИТИТИЛИЛИЛИЛИЛИЛИЛИ,,,,

А РЕЗУЛЬТАТА НЕТ?
АДВОКАТСКОЕ БЮРО.
МЫ ВАМ ПОМОЖЕМ.
8-499-130-90-85

❑ отдых
ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02.

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нищий квартал на за-
дворках столицы. 4. Выполненная цветными 
карандашами «поделка» ребенка. 10. Салат, 
«утонувший» в квасе. 11. «Склад» сухой травы 
на «втором этаже» конюшни. 13. «Надуваемая» 
часть лица. 14. Одиночное пение. 15. Упрек 
учительницы в адрес болтливой ученицы. 16. 
«Отсутствие присутствия» студента на лекции. 
18. Любимый металл алчных людей. 20. Главный 
боец в корриде. 22. Порок, которому объявил 
бой дядя Вася, выкинувший из дома водку и 
самогон. 23. Лохматая девочка в грязном пла-
тье. 24. Работа юриста с частной клиентурой. 
27. «Голубая лагуна» в бокале. 30. Торжествен-
ный финал театрального представления. 32. 
Японское боевое искусство среди увлечений 
Стивена Сигала. 34. Фигурная линейка для 
вычерчивания кривых линий. 35. Медицина «в 
коротких штанишках». 36. Флегматик в друзьях 
у Слоненка и Мартышки в мультфильме. 38. 
Каждый турнир из серии Гран-при по фигурному 
катанию. 39. Громкоговоритель в сотовом теле-
фоне. 40. Крупная птица отряда сов. 41. «За-
претная зона» для автомобилей. 42. Царапина 
повышенной площади.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Узкая щель в стене. 2. Фар-
шированная рыба, которая считается классиче-
ским блюдом еврейской кухни. 3. Медаль, что 
завоевал биатлонист, пришедший третьим на 
финиш. 5. И американский индеец, и прическа 
неформала. 6. Чувство, от которого волосы 
дыбом встают. 7. «Маракас» со спичками. 8. 
Свойство товара, подтверждаемое сертифика-
том. 9. Пружинный тренажер для мышц рук. 10. 
Второй месяц золотой поры года. 12. Эмблема 
на фирменном бланке организации. 17. Вель-
можа, запускавший руку в государственный 
кошелек. 19. Душевная боль мамы, расстро-
енной «двойками» сына. 20. И прямоугольная 
таблица в математике, и фильм с Киану Ривзом. 
21. Малая форма эпической прозы. 25. Картина 
карточного пасьянса. 26. Неподписанный до-
нос в инстанции. 27. Христианский обряд, во 
время которого ребенка окунают в купель. 28. 
«Ладошка» гребного винта. 29. Стул, у которого 
нет спинки. 31. Сигарообразный подводный 
снаряд. 33. Каркас очков. 34. Досадная оплош-
ность. 37. Сленговое название жесткого диска 
в компьютере. 38. Шахматное упражнение или 
зарисовка с натуры.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Владыка. 4. Смокинг. 10. Степлер. 11. Военком. 13. Очки. 14. Поле. 15. 
Лейборист. 16. Капель. 18. Родина. 20. Префект. 22. Оскомина. 23. Цыпленок. 24. Диаспора. 
27. Смирение. 30. Тачанка. 32. Брелок. 34. Метеор. 35. Ликование. 36. Треп. 38. Финт. 39. 
Респект. 40. Истерия. 41. Легавый. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выходка. 2. Дети. 3. Купель. 5. Монстр. 6. Клоп. 7. Генерал. 8. Проблема. 9. 
Гвардеец. 10. Скепсис. 12. Монисто. 17. Лакомство. 19. Освещение. 20. Прирост. 21. Теплица. 
25. Инженер. 26. Алчность. 27. Сандалии. 28. Империя. 29. Обстрел. 31. Эротика. 33. Клипсы. 
34. Мечеть. 37. Пена. 38. Финн.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дискета. 4. Экскурс. 10. Мигалка. 11. Стартер. 13. Неуч. 14. Мате. 15. 
Страдание. 16. Лачуга. 18. Солдат. 20. Бригада. 22. Задержка. 23. Аквариум. 24. Горбинка. 
27. Кудесник. 30. Цветник. 32. Вигвам. 34. Швабра. 35. Оглашение. 36. Торг. 38. Юнец. 39. 
Хоровод. 40. Трибуна. 41. Адресат. 42. Отрасль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Джунгли. 2. Клич. 3. Трасса. 5. Кариес. 6. Крем. 7. Семестр. 8. Царапина. 9. 
Эстакада. 10. Мужчина. 12. Рандеву. 17. Гипербола. 19. Острослов. 20. Беженец. 21. Акведук. 
25. Олигарх. 26. Алебарда. 27. Конфетти. 28. Икебана. 29. Святоша. 31. Панцирь. 33. Морока. 
34. Шербет. 37. Горе. 38. Юнга.

Буквально через несколько дней леген-
дарный Геологоразведочный универси-
тет МГРИ-РГГРУ празднует ни много ни 
мало свой столетний юбилей. О том, как 
учились предыдущие поколения студен-
тов, как голодали и «холодали», но все 
же упрямо шли к цели, о своих учителях 
и полученных от них знаниях, а также о 
многом другом «МК» рассказал выпуск-
ник 1953 года, министр геологии СССР 
в 1975–1989 годах, а ныне — главный 
научный сотрудник МГРИ Евгений 
Козловский.

— Евгений Александрович, 
почему вы решили поступать в 
МГРИ? Чем вас так уж привлек-
ла геологическая школа?

— Вообще-то свою первую 
жизненную школу я прошел в Бе-
лоруссии, где провел всю войну 
с 1941 по 1945 год. Я был связан 
с партизанским движением — вот 
уж где была школа так школа: как 
войти в село, как попроситься у какой-
нибудь бабушки на ночлег или поесть. Ну 
а уж если она даст не только картошки, но и 
щепотку соли — это такой знак ее расположения! 
Соль-то была на вес золота…

— Выходит, МГРИ оказался вашей второй 
школой?

— Третьей. Вторая — это артиллерийское 
училище под Гомелем, куда я поступил в 1945 году. 
Окончил я его с серебряной медалью. Но на 4-м 
курсе я как-то увидел в клубе картину о геологах. 
Названия сейчас не помню, но действие там раз-
ворачивалось на Дальнем Востоке. И виды этого 
красивейшего края, а также показанная в фильме 
настоящая дружба геологов так подействовали на 
меня, что в 1948 году я демобилизовался, уехал в 
Москву и поступил в МГРИ.

— Какой крутой жизненный вираж! 
— Сейчас мне идет уже 90-й год, но о сде-

ланном тогда выборе я не жалел никогда! Многие 
ребята тогда приходили учиться, пройдя войну, и 
в вузе к нам относились прекрасно. Да и демоби-
лизованные воины очень быстро объединились 
с бывшими фронтовиками, жили в общежитии 
очень дружно и помогали друг другу. Большинство 
было из не очень обеспеченных семей, и многие 
подрабатывали. Те, кто, как я, занимался боксом, 
например, иногда участвовали в показательных 
выступлениях в парке Горького, и нам немного пла-
тили. Но главным образом мы работали грузчиками 
на Химкинском водохранилище. Туда привозили 
муку, оттуда везли пиво, а мы все это грузили. 
Бригадир у нас был интересный. Как-то говорит 
нам: «Уж не знаю, что за инженерами вы будете! Вот 
грузите вы пиво, а не соображаете, что его надо 
пить…» Достал он всем нам по бутылке из ящика, 
а чтобы скрыть недостачу — хрясь этим ящиком 
об пол! Говорит: «Бывает же бой!..» 

— Не трудно было осваивать новые 
предметы?

— Учиться после войны или военной службы 
многим из нас и правда было трудновато, ведь 
многое подзабылось. Так что приходилось напря-
женно вкалывать. Но в МГРИ был замечательный 
профессорско-преподавательский состав! Хорошо 
помню, например, профессора Крейтера, препода-
вавшего нам методику разведки месторождений. 
Или профессора Воздвиженского, который учил 
нас тонкостям процесса бурения. Наши педагоги 
так за нас переживали, что помогали нам во всем. 

Даже немножко влезали в нашу личную жизнь…
— Это как?
— Да хотя бы помогали с той же подработкой. 

На 1-м курсе был смешной случай. Тогда как раз 
только что ввели форму для геологов. Причем как 
ввели: у горняков она появилась, а про нас, геоло-
гов, поначалу забыли. И только когда к Сталину по 
этому поводу обратился министр, ее дали и нам. 
Ректором тогда у нас был Кравчев. И вот приезжает 
он к нам на практику. Сам невысокий, плотный. И в 
новенькой форме генерала третьего ранга, какая 
ему полагалась по статусу. А послевоенное время 
— трудное, голодное: условия в общежитии сквер-
ные, питание у студентов плохое… Входит, значит, 
ректор. А студенты — главным образом мальчишки, 
поступившие в МГРИ сразу после школы, — сидят 
и пишут ему жалобу. Он говорит: чего, дескать, 
жалуетесь — я сам, когда учился, выпью, бывало, 
пару-тройку стаканов чая, съем кусок хлеба, и все 
прекрасно, сыт. А тут вдруг свет погас. И из темно-
ты — чей-то слабый голос: «А если вы так хорошо 
питались, чего же не выросли?..» Ректор и дар речи 
потерял. А когда обрел — послал нас так далеко, 
откуда и не возвращаются. Но это так, просто 

забавный эпизод. А 
в целом наша жизнь 
была прекрасной! 

— В МГРИ вас 
учили только теории 
или практическим на-
выкам тоже?

— Была очень сильная 
практическая составляющая, 
что потом очень нам помогало. Я при 
распределении попросился на Дальний Восток — 
снова из-за той картины, которая привела меня в 
МГРИ. И попал в Амурскую область, на разведку 
горнорудного месторождения, хотя там мне при-
шлось начинать с рабочей должности помощника 
бурильщика. Помню, дали мне две сложнейшие 
буровые — такие, где на глубине 300 метров про-
изошли аварии. Но мы справились. А меня в 24 
года назначили сначала начальником бурового 
цеха, а затем и главным инженером. А коллектив 
подобрался тот еще: масса бывших заключенных, 
ведь как раз в 1953 году прошла широчайшая 
амнистия. Многие уголовники освободились и 
хлынули со своими шалманами к геологам. Вот тут 

уж пригодились все три мои жизненные школы!
Но когда меня потом назначили начальником 

геолого-производственного отдела всего Дальне-
восточного геологического управления, я написал 
семь рапортов, чтобы отказаться, — так хотел на 
практическую работу! И в итоге был назначен 
главным инженером молодежной экспедиции в 
Комсомольске-на-Амуре по разведке месторож-
дения «Солнечное». Сейчас там вырос город. А 
тогда не было ничего. И добирались мы до места 
с приключениями. Нам дали четыре трактора с 
прицепами: дорог-то не было, а на дворе зима, 
морозы 35–40 градусов… У трех тракторов снегом 
разорвало гусеницы, четвертый попал в прорубь. 
И мы пошли оставшиеся километры пешком. Ох и 
дался нам этот путь! Помню, один совсем выбился 
из сил и лег на снег: не пойду, говорит, дальше, 
больше не могу, лучше замерзну… И глаза закрыл. 
Я у него прямо под ухом выстрелил из пистолета 
— лежит. Пришлось стукнуть его пару раз, и лишь 
тогда он поднялся. Ничего, дошел как миленький, 
даже меня опередил!

Ну а когда мы завершили разведку «Сол-
нечного», попутно открыв поблизости еще пять 
месторождений, то получили правительственные 
награды, и многие, включая меня, стали лауреата-
ми Ленинской премии. Всего же в той комсомоль-
ской экспедиции я проработал 10 лет.

— Поддерживали связи с вузом?
— Да. Мой учитель Борис Иванович Воздви-

женский даже попросил тогда меня вызвать его к 
себе в «Солнечное» в командировку — хотел сам 
посмотреть, что там и как. А когда он приехал и по-
смотрел, говорит мне: пиши диссертацию! И тут же 
набросал ее план. Материалов было столько, что 
я быстро подготовил ее и защитил, став первым 
кандидатом наук на нашем месторождении. Ну а 
потом стали защищаться и другие ребята.

В праздничные дни, конечно, не хочется 
говорить о грустном. Но юбилей ведь не только 
торжество, но и подведение итогов. А последние 

10 лет оказались крайне болезненными для на-
шего университета: уж слишком уродливой и 

несправедливой была политика прежнего 
руководства Минобрнауки. Заплани-

рованное надуманное слияние МГРИ 
с другим вузом вело к потере нашей 
научной школы и больно било по пре-
подавательскому составу. Но все же 
сейчас я смотрю в будущее МГРИ с 
большим оптимизмом. С приходом 
нового ректора можно и нужно реорга-

низовать всю систему преподавания и 
обязательно учитывать профессиональ-

ные качества привлекаемых в вуз препо-
давателей. На мой взгляд, им нужно привить 

любовь к производству, а также обязать пройти 
стажировку в лучших геологических организациях 

страны, чтобы освежить в памяти умение работать 
с коллективами и понимать уровень нынешних тре-
бований производства. Считаю, что МГРИ должен 
вернуть себе лидирующее положение, поднять 
научный уровень педагогики и восстановить свои 
контакты с отраслью, четко понимая, что там не за-
хотят получать от нас абы каких специалистов. Так 
что пространства для самосовершенствования, 
как видите, у нас много.

И последнее. Хочу верить, что будет наведен 
порядок и в геологической отрасли в целом. Это не 
только требование времени, но и желание людей 
производства. И первое, что надо сделать, — очи-
стить руководящий состав от случайных людей.

Марина ЛЕМУТКИНА.

МИНИСТР ГЕОЛОГИИ СССР: 
«Я У НЕГО ПРЯМО ПОД УХОМ 
ВЫСТРЕЛИЛ ИЗ ПИСТОЛЕТА»

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 и 27 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке 
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
28 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Электрозаводская»,  
Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в,  
у маг. «Кораблик»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр-т., около д. 7
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская» выход на  
ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход  
на ул. Таганская, в районе церкви св. Николая
м. Полянка, ул. Большая Полянка, д. 30  
(на пересечении с 1-м Хвостовым переулком),  
рядом с кофейней «Кофе Хауз».
м. «Строгино» на авт. остановке  
«Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя  
до здания Финансового университета
м. «Чистые пруды», у выхода из метро  
к Чистопрудному бульвару,  
около трамваной остановки

м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава»,  
м. «Пролетарская» выход на ул. Воронцовская, вл. 50, 
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
1 декабря с 10.00 до 14.00
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3,  
в фойе ДК «Пушкино»
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65,  
у р/г «Волхонка»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17,  
в фойе ДК «Исток»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади  
ЛДС «Кристалл», у памятника В.И.Ленину
2 декабря с 10.00 до 14.00
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1,  
рядом с библиотекой им. Ф.И.Тютчева 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200,  
в фойе ЛДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, 2а,  
в фойе РДКД «Яуза»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а,  
в фойе ДК «Родина»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В ТЕАТР С «МК»!
Каждый читатель,  кто  

26–30 ноября оформит 
подписку на газету «Мо-
сковский комсомолец» 
на 2019 год в подписном 
пункте редакции «МК», 
может стать обладателем 

приглашения на два лица 
на спектакль в Московский  

Губернский театр!
Приходите 26–30 ноября с 10.00 

до 17.00 в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
вход с улицы Костикова), выписывайте «МК»  
и получайте свое приглашение в МГТ!
Спешите быть первым, количество приглашений огра-
ничено, фирменных подарков хватит всем. Все подроб-
ности по телефону редакции 8-495-665-40-80.

ПРЕСС-СЛУ жБА МГ Т

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

ГОСТЬ

В понедельник, 26 ноября, с 14.30 
до 15.30 в редакции газеты 
«Московский комсомо-
лец» пройдет онлайн-
конференция главного 
тренера студенческой 
сборной России на 
Универсиаде-2017 
Алексея Шерстнёва, 
поигравшего в каче-
стве футболиста в 
клубах «Динамо», «Са-
турн», «Анжи», «Торпедо-
ЗИЛ».

Чего ждать от наших 
команд в матчах футбольных 
европейских кубков на этой не-
деле? Сможет ли ЦСКА побороться за 

выход в плей-офф Лиги чемпионов, 
а «Локомотив» — за попадание 

хотя бы на третье место, даю-
щее право играть дальше в 

Лиге Европы? Каковы рас-
клады в группах с уча-
стием «Зенита», «Спар-
така» и «Краснодара»? 
Чего ждать от сборной 
России на Универсиа-
де в следующем году в 
Неаполе? 

Эти и другие во-
просы вы можете задать 

Алексею Шерстнёву уже 
сейчас на сайте mk.ru в ком-

ментариях к анонсу.
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ОЧЕРЕДНЫЕ БИТВЫ В ЕВРОКУБКАХ: 
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Не будем сейчас, с вашего позволения, 
подробно разбирать предысторию конфликта 
экс-футболиста сборной России — хотя, может, 
и не экс-, кто его знает! — и болельщицких масс, 
от которых доставалось и Дмитрию Комбарову, 
и Артему Реброву. Напомню разве что о том, что 
красно-белые «гладиаторы» и прочие бойцы 
видимых, а зачастую невидимых фронтов счи-
тают именно Глушакова виновником отставки 
спартаковского главного тренера — итальянца 
Массимо Карреры. Столь полюбившегося мно-
гим из этих самых фанатов.

Но тут не о том, еще раз скажу, — заслужил 
ли Денис сравнение с 13-м апостолом (еще одна 
очень популярная в эти дни кричалка, где риф-
муются «Иуда» и «отсюда»), — а о том, как может 
в считаные секунды измениться настроение 
людей на трибунах.

Да, еще на 59-й, если не врал секундо-
мер, минуте домашнего матча с «Крыльями» из 
Самары, первого у командного руля для Оле-
га Кононова, сменившего Карреру, а точнее 

— руководившего «Спартаком» 
в качестве «и.о.» испанца Рау-
ля Рианчо, вовсю костерили и 
«Глушака», и клубных боссов, 
так не вовремя, по их мне-
нию, спровоцировавших 
пертурбации, и погоду: 
очень уж действительно 
было промозгло. Как вдруг 
— два прекрасных гола как 
по мановению волшебной 
палочки преобразили все: 
это Софьян Ханни завер-
шил изящную комбинацию 
ударом по пустым воротам, 
а затем и Лоренсо Мельга-
рехо убежал один на один 
и не оставил шансов гол-
киперу «Крылышек» Сергею 
Рыжикову. Счет изменился на 
табло с 0:1 на 2:1 за 2 минуты, 
не больше, а про то, что 

на улице не май месяц, напоминал 
уже только безмятежный столбик 

термометра…
Спартаковское восста-

ние, возглавленное Олегом 
Георгиевичем (за красно-

белых, кстати, сам тре-
нер, по его словам, бо-
лел, считай, с детства: 
уж очень нравился ему 
стиль игры, прививае-
мый легендарным Кон-
стантином Ивановичем 
Бесковым), увенчалось 
ударной концовкой. 
Луис Адриано забил 

третий мяч — и побежал 
отмечать гол как раз-таки 

с Кононовым.
И кто бы спорил — от-

праздновать было что: дома 
в этом чемпионате России 

«Спартак» не то что не побеждал 
— вовсе очки не набирал с августа 

2018-го, когда было повержено москов-
ское «Динамо». А всего в 9 турах до игры 
с самарцами удалось добыть только… 6 
очков из 27, получается, возможных — не-
удивительно, что 10-кратные чемпионы 
России скатились было в нижнюю часть 
турнирной таблицы. Откуда, судя по всему, 
с Кононовым начинают выбираться — и не 
без изящества, надо бы заметить.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ФУТБОЛ. 
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 

РЕЗУЛЬТАТЫ 15-ГО ТУРА
Пятница, 23 ноября

«Ахмат» (Грозный) — ЦСКА (Москва) — 0:2 (Хердур 
Магнуссон, 57 — 0:1, Тимур Жамалетдинов, 90+6 — 0:2)

«Локомотив» (Москва) — «Урал» (Екатеринбург) — 1:2 
(Федор Смолов, 26 — 1:0, Денис Кулаков, 31 — 1:1, Отман 

Эль Кабир, 51 — 1:2 пен.)
Суббота, 24 ноября

«Динамо» (Москва) — «Енисей» (Красноярск) — 1:2 (Миха-
ил Комков, 3 — 0:1, Жоазиньо, 53 — 1:1 пен., Дмитрий Ятченко, 

55 — 1:2)
«Оренбург» (Оренбург) — «Уфа» (Уфа) — 1:0 (Алексей Сутор-

мин, 80 — 1:0)
«Анжи» (Махачкала) — «Рубин» (Казань) — 1:1 (Игорь Калинин, 

27 — 0:1, Павел Долгов, 36 — 1:1) 
Воскресенье, 25 ноября

«Спартак» (Москва) — «Крылья Советов» (Самара) — 3:1 
(Сергей Корниленко, 49 — 0:1, Софьян Ханни, 59 — 1:1, Лоренсо 
Мельгарехо, 60 — 2:1, Луис Адриано, 90 — 3:1)

Матчи «Краснодар» (Краснодар) — «Арсенал» (Тула) и 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Ростов» (Ростов-на-Дону) за-

вершились 25 ноября после подписания номера

«Снимай 
повязку!» 

— зарядили 
самые 

активные 
фанаты 
«Спартака», как 
только капитан 
красно-белых 
Денис Глушаков 
в очередной раз 
коснулся мяча во 
втором тайме. 
И практически 
весь стадион 
(ну, трибуны 
за воротами 
— точно) их 
поддержал.

■ «Оружие»
Свежий «Лось» — новый отечественный карабин в руках 
эксперта.
Большая чистка — рекомендации по уходу за оружием.
Тихая охота — о пользе стрельбы с глушителем.
■ «Природа»
Есть ли будущее у кабарги? — научный взгляд на проблему.
Дело было в Булдырино — человек и волк в непримиримой 
схватке.
Алтайские каникулы — зимний фоторепортаж из страны 
аргали.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Максим Аверин (1975), актер театра и кино, 
телеведущий
Сергей Аксенов (1972), глава Республики 
Крым
Георгий Знаменский (1903–1946), выдающийся 
советский легкоатлет, стайер
Юрий Пименов (1903–1977), живописец, на-
родный художник СССР
Галина Прозуменщикова (1948–2015), 

первая советская олимпийская чемпионка по 
плаванию
Анна Шатилова (1938), диктор ЦТ, народная 
артистка России
Прохор Шаляпин (1983), поп-певец

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -5…-3°, днем 
-3…-1°. Облачно, местами гололедица; ночью 

небольшой снег, днем местами небольшой снег; 
ветер западной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.24, заход Солнца — 16.08, 
долгота дня — 7.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитной обстановки.

ДАТСкИй УГОЛОк

Киберпонедельник.

Всемирный день информации.
Международный день сапожника.
1943 г. — Воркуте присвоен статус города.
1963 г. — день рождения телепередачи «Спо-
койной ночи, малыши!».
1988 г. — стартовал пилотируемый космиче-
ский аппарат «Союз ТМ-7» с международным 
экипажем (Александр Волков, Сергей Крикалев, 
Жан-Лу Кретьен).
2003 г. — последний полет сверхзвукового 
пассажирского авиалайнера «Конкорд».

ГЛАВНАЯ ТЕМА СОБЫТИЕ ДНЯ

Если на столе появился праздничный торт 
— значит, в этом доме вам будут рады 
еще от силы пятнадцать минут.

Люся начала ходить в фитнес-клуб и уже 
за месяц сбросила 10 тысяч рублей.

— Здесь будет японский сад, здесь 

— мавританский газон. Ну а вдоль дорог 
мертвые с косами стоят.
— Простите, а вы точно ландшафтный 
дизайнер?

У дальнобойщика с 40-летним стажем на 
глазах выросло три поколения путан.

— Мама, можно я еще погуляю?
— А кто жену с младенцем из роддома за-
бирать будет?!
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Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоянно. 
Такова мужская природа. Именно поэтому хочу 
представить Де Алекс Премиум. С Де Алекс Пре-
миум возможностей испытывать удовольствие, 
хотеть, удовлетворять и испытывать яркие ощу-
щения гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Де Алекс Премиум не заставля-
ет организм перенапрягаться. При этом более 
длительный и стойкий результат вам обеспечен! 
Вы сможете неоднократно, с новыми яркими 

ощущениями, длительным удовольствием удо-
влетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной 
просто не может не восхищаться женщина. Уж 
она-то точно будет в восторге.

Де Алекс Премиум может помочь предотвра-
тить преждевременные реакции, увеличить про-
должительность наслаждения и сократить вре-
мя восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Де Алекс 
Премиум, вы будете более сексуальны, желан-
ны и мужественны. Поверьте, женщина сразу 
чувствует настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Де Алекс Премиум!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

НЕ ПРОПУСТИ!
ЧИТАйТЕ В ДЕкАБРЬСкОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛкА. XXI ВЕк»

16
+

КОНОНОВ УСТРОИЛ

На послематчевой пресс-конференции 
главные слова Виктора Булатова не были связа-
ны с игрой 24-го тура ФНЛ. «Почти вся команда 

уходит в отпуск. Кроме четырех человек, ко-
торые будут тренироваться с основой. Еще 
двое ребят отправятся в дубль», — рассказал 

небольшой секрет наставник «Спартака-2». 
Правда, имен футболистов специалист не 
назвал.

На старте сезона Массимо Каррера под-
ключил к работе с первой командой Александра 
Максименко (который стал первым номером), 
Александра Ломовицого, Николая Рассказова 
и Михаила Игнатова. Все ребята получили не-
мало времени на футбольном поле и стали 
полноправными игроками «Спартака». Судя 
по всему, Олег Кононов не намерен отходить 
от такого вектора развития клуба. Так кто 
же мог приглянуться специалисту во второй 
команде?

В первую очередь следует выделить Геор-
гия Мелкадзе. Нападающий может сыграть 
как в центре, так и на левом фланге атаки. А 
способность 21-летнего игрока цепляться за 
мячи высоко ценил Евгений Бушманов, при 
котором форвард стабильно выступал за мо-
лодежную сборную. Вторым кандидатом на 
усиление атаки выглядит Сильванус Нимели, 
уже выходивший на поле в текущем сезоне 
премьер-лиги при Рауле Рианчо. Представи-
тель Либерии отлично себя чувствует как на 
острие, так и в подыгрыше.

Полузащитник Владислав Пантелеев также 
успел отметиться в первой команде при испан-
це. Футболист вышел на замену в матче 14-го 
тура с «Уфой». А трое защитников «Спартака-2» 
— Артем Мамин, Евгений Маслов и Илья Га-
понов — уже попадали в заявку основы, но на 
поле в чемпионате пока не выходили. 

Эти ребята уже сейчас готовы подменить 
игроков первой команды в случае травм. Но их 
главным шансом будут зимние сборы «Спарта-
ка». На фоне слухов о продажах высокоопла-
чиваемых легионеров в ближайшее трансфер-
ное окно вероятность омоложения столичного 
клуба в весенней части чемпионате кажется 
абсолютно реальной. 

Сергей ПОГРЕБНЯК.

Багаж для нового тренера
Олег Кононов может сделать ставку на молодежь 

ГЕРОЙ ДНЯ

БОЛЬШИЕ ПОБЕДЫ НА ЛЫЖАХ
Российский лыжник Александр Большунов выиграл индивидуальную гонку клас-
сическим стилем на 15 км на первом этапе Кубка мира в финской Руке, до того по-
бедив и в спринте.

ВОССТАНИЕ 
«СПАРТАКА»

И обломал самарские 
«Крылья»

В субботу вторая команда «Спартака» завершила свое выступление в осен-
ней части Футбольной национальной лиги (ФНЛ). Последний блин вышел 
комом — подопечные Виктора Булатова на своем поле уступили «Химкам» 

с минимальным счетом. Но главным итогом первой половины сезона для до-
чернего клуба стало не девятое место в турнирной таблице, а обилие молодых 
игроков, пробившихся в первую команду.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Что случилось с Женей в Гренобле — такой 
вопрос задавать бессмысленно. Очевидно лишь 
то, что пока не случилось с фигуристкой главно-
го — нет уверенности и стабильности. Да, Женя 
не похожа сама на себя. Будет ли она у тренера 
Брайана Орсера прежней? Той, которую все видели 
у Этери Тутберидзе? Не будет. Вернутся ли прыжки, 
над которыми она когда-то не задумывалась во 
время выступления, а как следствие — и кураж, 
и раскрепощенность, и даже улыбка? Медведева 
работает. 

В Гренобле Евгения уступила не только себе 
самой, но и японке Рике Кихире (205,92), и японке 
Маи Михаре (202,81), и американке Брэйди Тен-
нелл (197,78).

«Я не знаю, что произошло, — сказал тре-
нер Орсер. — Евгения была замечательно го-
това, провела отличные тренировки. У нее все 
получалось». 

После неудачного проката произвольной 
программы, какого в ее карьере еще не было, 
Евгения тоже сказала журналистам, что довольна 
первой половиной дня — тренировкой, которая 
показала, что она может все исполнять при зри-
телях хорошо. 

«Но то, что случилось в произвольной... Это 
исключительно ментальная проблема. Я признаю 
свои ошибки, я не тот человек, который отнекива-
ется. Я признаю свою слабость — она в голове… 
Да, опережала, да, мозг отпустила, абсолютно не 
думала. Да, в программе сдалась. И это тот момент, 
над которым мы будем работать. Программу мы 
усложнили, что тоже повлияло на сегодняшний 
результат. Теперь настало время работать над 
головой. Будем работать над этим, до чемпионата 
России осталось приличное время. Можно все 
исправить. И не забывать про тело».

Честно. Жестко. Обидно. Реально ли увидеть 
изменения к чемпионату России? Только в Саран-
ске мы узнаем ответ. Еще после неудачи в короткой 
программе (спортсменка стала третьей в Гренобле: 
сомнительный выезд с лутца, двойной тулуп вме-
сто тройного в каскаде с флипом) Евгения сказала: 

после предыдущего старта, с которого прошло 
четыре недели, она работала в два раза больше 
и в два раза более сфокусированно. «Но не один, 
не два, не три и не пять человек мне говорили, что 
успех быстро не приходит. Придется маленькими 
шажками его добиваться. Я к этому готова, но все 
равно я человек, который хочет все и сразу». 

Теперь впереди новые четыре недели. Они 
могут в корне поменять ситуацию. Но могут и усу-
губить. И именно от старта в Саранске (на котором 
конкуренция будет не просто жесткой, а безжа-
лостно жесткой, и который потребует запредель-
ной концентрации) будет зависеть, состоится ли 
вообще этот переходный сезон для двукратной 
чемпионки мира и призера Олимпийских игр Ев-
гении Медведевой. 

Гренобль стал последним этапом, который 
окончательно сформировал список участников 
финала Гран-при, который состоится в Ванкувере 
6–9 декабря.

Мужчины: Юдзуру Ханю, Сёма Уно (оба — Япо-
ния), Натан Чен (США), Михал Бржезина (Чехия), 
Чха Чжун Хван (Южная Корея). Единственный пред-
ставитель России — Сергей Воронов.

Женщины: Россия — Алина Загитова, Елиза-
вета Туктамышева, Софья Самодурова. Япония — 
Рика Кихира, Сатоко Мияхара, Каори Сакамото.

Парное катание: Россия — Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов, Наталья Забияко и Александр 
Энберт, Дарья Павлюченко и Денис Ходыкин. Ва-
несса Джеймс и Морган Сипре (Франция), Николь 
Делла Моника и Маттео Гуаризе (Италия), Пэн Чэн 
и Цзинь Ян (Китай).

Танцы: Россия — Виктория Синицина и Никита 
Кацалапов, Александра Степанова и Иван Букин, 
Тиффани Загорски и Джонатан Гурейро. Мэдисон 
Хаббелл и Закари Донохью, Кейтлин Хавайек и 
Жан-Люк Бейкер (США), Шарлен Гиньяр и Марко 
Фаббри (Италия).

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Виктория Синицина 
и Никита 
кацалапов 

завоевали «серебро» в 
танцах на льду, Александр 
Самарин — «бронзу» в 
мужском одиночном катании, 
юные Александра Бойкова и 
Дмитрий козловский — «бронзу» 
в соревнованиях пар. Евгения 
Медведева выступила плохо.

Прежней Медведевой
уже не будет
Этап Гран-при в Гренобле принес 
России три награды и определил 
всех участников финала

СПОРТ

Момент матча  
с «Химками».

Тезисы спартаковского 
рулевого

«АТАКА — ЭТО  
НЕ ТОЛЬКО 
ВЛАДЕНИЕ МЯЧОМ»

Дмитрий Комбаров (в центре).

Назначение Олега Кононова на пост главного 
тренера московского «Спартака» если и ста-
ло неожиданностью, то лишь для абсолют-
но не интересующейся футболом публики. 
Имя специалиста, последнее десятилетие 
именуемого главным мастером постановки 
атакующей игры в Российской премьер-лиге, 
после отставки Массимо Карреры прозвуча-
ло первым. И это, даже учитывая занятость 
на тот момент Олега Георгиевича работой в 
«Арсенале», совсем не удивительно. 

Прекрасная возможность узнать, что собой 
представляет Олег Кононов, появилась у нас в 
марте прошлого года, когда уже полгода как ушед-
ший из «Краснодара» специалист заглянул в нашу 
редакцию в гости. Тогда Олег Георгиевич произвел 
самое приятное впечатление как на читателей 
«МК», с которыми он провел онлайн-конференцию, 
так и на журналистов.

О новом месте работы
— Очень важен уровень амбиций клуба, чтобы 

его руководство было заинтересовано в росте. 
Приглашая тренера, необходимо понимать, что в 
одиночку он команду не вытащит, а вот его штаб, 
в который войдут 3–4 помощника, — это уже се-
рьезная команда, способная решать соответ-
ствующие задачи.

О Гвардиоле
— Нравилась и нравится работа Хосепа Гвар-

диолы. Пожалуй, это тот специалист, который внес 
максимальный вклад в развитие современной 
игры. Сейчас в мировом футболе отчетливо видна 
атакующая тенденция. И он — тот человек, который 
эту моду создал. У атакующей философии есть 
множество ответвлений и вариаций. Могу отметить 
работу Томаса Тухеля с дортмундской «Боруссией», 
Маурицио Сарри в «Наполи». Эти специалисты 
приняли наступательную идеологию, но вектор 
задал именно Гвардиола. Я бывал в Барселоне, 
а затем и в Мюнхене, следил за работой этого 
тренера. Удалось немного поговорить, но хотелось 
бы более обстоятельной беседы.

Об атакующем футболе
— Атакующий футбол — это не только владе-

ние мячом, но и быстрый его отбор после потери. 
«Барселона» играет именно так. Каталонцы идут 
вперед разнопланово, используя и позиционные, 
и быстрые атаки. Теряя мяч, команда моментально 
включается в отбор и не позволяет сопернику 
проводить контратаки. И так — с первой до по-
следней минуты!

О лидерах на поле
— В каждой линии должно быть как мини-

мум по одному лидеру. У любой команды, сколь 
бы разного уровня соперники ни встречались, 
обязательно будут моменты. Так что в воротах 
должен находиться голкипер, который бы выру-
чал в сложнейших моментах. Многое зависит и 
от вратаря при начале атаки: важно, чтобы он не 
просто выбивал мяч в поле, но отправлял его в 
свободные зоны. Эти моменты отрабатываются 
на тренировках: игроки должны знать, как может 
развиваться атака в любом направлении, а при-
нимающий обязан быть готов, что вратарь будет 
делать передачу именно на него.

О Клоппе и Анчелотти
— Юрген Клопп был очень откровенен и без 

утайки отвечал на любые вопросы о тактике, фи-
зической подготовке. Оставил очень приятное впе-
чатление и как тренер, и как человек. Вспоминаю, 
как ездил к Антонио Конте или Карло Анчелотти, 
— совсем другое дело: все закрыто, практически 
никого никуда не пускают.

Анчелотти сказал, что на заре тренерской ка-
рьеры злоупотреблял тактическими заданиями на 
тренировках и специальных занятиях, но с каждым 
годом сокращает эту составляющую. С годами 
и я пришел к этому, все больше делая акцент на 
тренировках на игровые упражнения. И ведь с 
этими упражнениями тоже надо угадать. Карло 
стремится давать тактические задания с макси-
мальным сопротивлением, и в официальных играх 
после этого получается лучше воплощать свои 
задумки в жизнь. А у Конте в «Челси», если судить 
по тому, что довелось увидеть своими глазами, все 
было с точностью до наоборот: все упражнения 
при минимальном сопротивлении.

sp
ar

ta
k.

co
m

sp
ar

ta
k.

co
m

sp
ar

ta
k.

co
m

ap

ap


